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 सरदार  हुक्म  fee:
 an

 तभी  तो ऐसा  स्पष्ट  प्रतीत  नहीं  होता  ।  ल

 ageTfaare, 20  FR
 में  जानना  चाहता

 थ

 यक्ष  महोदय  उन्होंने  इस  विधि

 deed

 ह  अभी  साधारण उत्तर  का  मा
 ं  चुका

 को  बैठक  पौन  पारह  बजे  समवेत  हुई  )  प्रसाद  सा  कर  दिया है  कि  ना

 म
 अघ्यक्ष  al

 लोक-हित  के  अनुकूल  नहं  होगा

 सरदार  हुक्म  fag :
 ay

 ee at  के  मौखिक  उत्तर  कह
 होता  ्

 वन बका
 हो  जाती  ।

 अधिकारियों  की  नियमित
 क

 ध

 =

 ०.  सरदार  हुक्म सिह  सकता  ह  इस  रिज

 मंत्री  बतलाने की  कृपा  करें
 onr

 होगी

 ee

 मजीठिया  बतलाना
 )  कया  भारत  सरकार

 बनाए

 न
 की  एक  नियमित  रिजर्व बनाने

 अनिल  नहीं  होगा

 का  चय  किया  और
 अ

 सरदार  हुक्म  fag  feta

 या  उक्त  रिज़वी  के  सदस्यों  को  ना  करते  समय  उन  wal

 के  प्रसंग  र  विचार  किया  |
 क

 वाली  सम्बन्ध  जो

 ref

 बिन  as
 एकीकरण  के  परिणाम  स्वरूप

 योजनाओं  हटाए  गये  थे
 चुके  a

 सरदार  मजीठिया रक्षा  उपमंत्री

 सर  a
 जाएगा

 ज॑  ae  मुक्त  होंगे  ।

 |  हि  |
 बाण  एस०  ql  :

 कब  तक

 कस  सिह  रिज़वी  का
 तम

 रवि
 राष्ट  प्रयोग

 प्रत्याशा  हू

 सरदार  मजीठिया  यह  स्पष्ट  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति

 अगला  | श्रीमान  ।
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 म॑  जान  सकता
 रक्षा  कमंचारियों  के  लिए  डब्बों में  बन्द  सरदार  हुक्म

 खाद्य-पदस्थ  हूं  कि  इस  दिशा  में  क्या  प्रयत्न  किए  जा

 रहे  हें
 ?

 *५०१  सरदार  हुक्म  सिह  :  रक्षा

 क्या  सरदार  मजीठिया  हमारा  प्रथम
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 १९५१-५२  म  रक्षा  कर्मचारियों  के  लिए  प्रयास  यही  रहता  हैं  कि  जो  पदार्थ  मिल  सक

 डब्बों  में  बन्द  खाद्य-पदार्थों  को  आयात  तथा  उचित  स्तर  के  हों  वह  यहीं
 से

 खरीदे

 जाएं  ।
 किया  गया  ?

 श्री  बै लाय घन :  क्या  में
 जात  सकता

 यदि  कि  गया  तो  किन  किन

 विद्वेष  पदार्थों  का  और  उस  पर  कितनी  हूं  कि  यह
 वस्तु-क्रय

 सीधा  सम्बद्ध  मंत्रालय

 विदेशी  मुद्रा-राशि  का  sia  हुआ
 ?  द्वारा ही  होता  है  अथवा  किसी  प्राईवेट

 अभिकरण  द्वारा  ?

 रक्षा  उपमंत्री
 मझे  इसके  लिए तथा  जी  हा  इस  वह

 सरदार  मजीठिया

 पुर्व  सुचना  चाहिए  |
 GC, R4C  पाउंड  के  मलय  का  डब्बों  में

 नद  दुग्ध  चण  और  मंगवाए
 श्री  ऐम०  आर०  कृष्ण :

 म  जान

 गए  |
 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  कैन्टीन

 उक्त  वर्ष  मं  स्टोर  fara  से  कोई  शिकायत  इस  आदाय
 सरदार  हुक्म  सिह

 आयात  की  गई  वस्तुओं  कुल  संख्या  की  प्राप्त  हुई  है  कि  भरतीय  डब्बों  के

 फल  और  मरतबे  आयातित  wat  आदि  की
 कया  थी

 ?

 अपेक्षा  घटिया  प्रकार  के  हें  और  यह  कि

 सरदार  मजीठिया :  में  इ  सका  उल्लेख
 अधिकांश  स्कन्ध  बहुत  समय  पड़ा  रहने  से

 कर  चुका हूं  खराब  हो  जाता  रहा  है
 ?

 सरदार  हुक्म  सिह  :  FAT  १९५०-५१
 सरदार  मजीठिया  म  इस  से

 में  भी  are  वस्तुएं  आयात  की  गई  थों

 जहां
 तक  १९५१-५२  का  सम्बन्ध  क्या  अवगत  नहीं  हू  ।

 यह  सत्य  हे  कि  इन  पदार्थों  के  आयात  अंडमान  और  निकोबार  द्वीपों में  दिक्षा

 की  कछ  आवश्यकता  नहीं  है
 ?  सम्बन्धी  योजनाओं

 सवार  मजीठिया  न  |  ह  ata
 FuOR  सरदार  हुक्म  सिह  दिक्षा

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग
 केवल  आवश़्यक  पदार्थ  का  आयात

 किया  गया  क्या  अंडमान  और  निकोबार

 द्वीपों  में  शिक्षा
 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  सर  फार  इस

 आशयਂ  से  कोई  प्रयत्न  कर
 घरों  के  पाया  लोकनाथ  नियत  विशेष

 रही  &  कि
 घिकारी  रिपो  काਂ  अध्ययन  हो

 हमारी  सभी  अपेक्षाएं  स्वदेशीय  स्रोतों  से
 चुका है  ;

 ही  पूरी  हो  सके ं?
 यदि हो  चुका  है  तो  क्या

 सरदार  मर्जी  o4t े  d
 यहीं  सरकार  की  इन  क्षेत्रों  में  शिक्षा  के  विकास  के

 लिए
 नीति हैं  ।  कोई  विशेष  योजनाएं  तय्यार  की  गई
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 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक  श्री  क०  डी०  मालवीय :  में  अभी

 अनुसंधान  उपमंत्री  ao  डी०  :  इस  विषय  से  अवगत  नहीं हूं  ।

 तथा  ।  जी  हां  ;  उक्त  योजना  श्री  एन०  श्रीकांतन  नायर :  क्या  में
 के  विस्तृत  अंगों  की  मुख्या युक्त  जान  सकता  हूं  कि  दिक्षा  प्राप्त  करने

 द्वारा की  ज़ा  रही  है  ।  वाले  और  faret art  आप  वाले  बच्चों

 सरदार  हुक्म  fag  :  वह  अधिकारी  के  प्रतिशतकों  में  क्या  अनुपात है  ?
 कौन  था  और  उसकी  सिफारिशें

 क्या  wey  महोदय  :  जब  वह  यह  कह

 श्री  कण  डी०  मालवीय
 ्

 PA48  चुके  हूं  कि  वह  वहां  के  साक्षरता के

 प्रतिशत  के  विषय  में  कुछ  नहीं  कह
 में  हम  ने  श्री  भगवद्  प्रसाद  दिक्षा

 बिहार  को  अंडमान
 सकते  तो  वह  यह  कैसे  बतला  सकते  हैं  ?

 जाने  और  अपनी  सिपाहियों  देने  के  लिए  श्री  सारंग घर  दास  :  में  जान  सकता

 नियुक्त  किया  था  ।  अतः  उस  कुछ  हूं  कि  कया  शिक्षा  प्रणाली  जो  चालू  की

 सिफारिशें की  हें  और  उन  में  से  कछ  जायेगी  मौलिक  होगी  अथवा  साधारण

 एक  अंडमान  के  मुख्या युक्त  द्वारा  मान  प्राथमिक  प्रकार  की  ?

 ली  गई  हें  ।
 क्या  डी०  मालवीय :  मौलिक  दिक्षा  |

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  कया  उनकी  रिपोर्ट

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अगला  प्रश्न  ।

 केवल  एक  या  दो  वर्षों  की  कालावधि  के

 लिए  ही  है  अथवा  पंचवर्षीय  योजना  सोने  at  जब्त

 के  समकालीन  है
 ?

 *4 od  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  वित्त

 थ्री  के०  डी०  मालवीय  :  इन  सिफ़ारिशों  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 का  पंच  वर्षीय  योजना  से  तो  कोई  विशेष  भारतीय  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा

 सम्बन्ध  नहीं  परन्तु  उनकी  कालावधि  वित्तीय  वर्ष  १९५२-५३  के  प्रथम  अद्धंभाग

 चार  ay  रखी  गई  है  ।  में  कितना  सोना  पकड़ा  गया  ?

 सरदार  हुक्म  सिह  :  १९५२-५३  में  राजस्व
 तथा

 व्यय  मंत्रो

 कितनी  राशि  ad  होनी है  ?
 वित्तीय  वर्ष  १९५२-५३ के  प्रथम  अद्ध भाग

 श्री  कठ  डी०  मालवीय  चालू  में  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  ६,५७४

 र्  त्तीय  वर्ष  के  लिए  आयव्ययक में  ३५,०००  तोला  सोना  पकड़ा  गया  |

 रुपये  का  प्रावधान  किया
 गया  है  |

 डा०  राम  सुभग  सिह :  क्या  सोने  के

 श्री  बी  एस०  क्या  इस afa  चोरी  आयात  को  रोकने  के  लिए  सरकार

 योजना  में  अनिवार्य  प्राथमिक  शिक्षा  भी  द्वारा  कोई  नए  उपाय  किए  गए  हें  ?

 सम्मिलित है  ?  श्री  त्यागी  :  सोने  का  आयत  अथवा
 श्री  क्०  डी०  मालवीय  :  नहीं  श्रीमान्  |

 निर्यात  अपराध  ।  सोने  का  आयात
 श्री

 पुन्नू
 :  क्या  में  जान  सकत  ‘TR

 Ta  fe
 प्रायः  फ्रांसीसी  तथा  पुर्तगाली  अधिकार

 wear  और  निकोबार  द्वीपों  में  साक्षरता  क्षेत्रों  से  किया  जाता  है  ।  इस  चोरी

 का  प्रतिद्यातक  क्या  हैं  ?  आयात  को  रोकने  की  व्यवस्था  कर  दी
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 [-  0६102  107  8 गई  हैं  ।  पत्तनों  पर  होने  वाली  देख  भाल  श्री  के०  oe  :  चालू  at  में

 से  बची  के  लिए  सोना  देसी  नौकाओं
 अधिक  सोना  पकड़ा  गया  है  अथवा  गत  वर्ष

 में
 हीक

 ?
 में  लाया  जाता  है  और  तट  के  ऐसे  स्थानों

 पर  उतारा  जाता  है  जहां  पहरा  न  हो  ।

 इस  ढंग  का  प्रयोग  विशेषतः  ईरान  की  श्री  त्यागी
 :  मुझे खेद

 के  साथ  सदन

 खराड़ी  से  आने  वाली  नौकाओं  द्वारा  होता
 को

 यह  बतलाना  पड़ता  &  कि  इस  वर्ष

 गत ay  की  अपेक्षा  कम  सोना  हाथ  लगा
 ह  जो  परिश्रमी  तट  पर  आ  कर  लगता  हैं  ।

 फ्रांसीसी  तथा  पु तंग ली  क्षेत्रों  और  भारत

 के  बीच  प्रत्येक  प्रकार  के  निरन्तर  यातायात  श्रीराम  चन्द्र

 के  कारण  इन क्षेत्रों  से  चोरी  आय!त  की  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  पर  भी  किसी

 रोक  थाम  कठिन  हो  जाती  चोरी  आयात  प्रकार  की  निगरानी  रखी  जाती  है  ?

 को  रोकते  के  समुद्रीय  तथा  स्थलीय

 सीमाओं  के  कई  एक  विशिष्ट  स्थानों  पर  श्री  में  प्रदान  को  सुन  नहीं

 घूमने  वाले  प्रहरियों  की  व्यवस्था  की  गई  सका हुं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  संकेत  यह  हैं  कि
 हैं  ।  यह  warfare  तो  द्वीपों  अथवा

 अन्य  साधनों  द्वारा  किया  जाता  है  और  समुद्र
 सम्भवतः  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  की

 पर  जिन्न  प्रकार  की  लांचों  द्वारा  किया  सहायता  अथवा  आंख-छिपाव  से  सोते  का

 जाता  है  ।  में  यह  भी  कह  दू  कि  पॉंडिचेरी  चोरी  आयात  सम्भव  हो  सकता  हो  ।

 और  कराइकल  की  सीमाओं  के  ऐसे  स्थानों
 श्री  त्यागी  :  परन्तु  निगरानी  रखने

 पर  जहां  से  चोरी  आयात  हो  सकता  हो  वाले  प्राधिकारियों  पर  भी  अग्रेतर  निगरानी
 शीघ्र  ही  काँटेदार  तार  लगाई  जा  रही  है  ।

 रहती है  ।
 डा०  राम  सभग  सिंह  :  क्या  कोई  चोरी

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रशन  |
 आयात  करने  वाले  सरकार  द्वारा  गिरफ्तार

 भी  किए  गए  हें  ?  विमान  यातायात  नियन्त्रण  में

 उच्च  शिक्षण att  त्यागी  श्रीमान्  |

 मेरे  पास  इस  समय  तक  की  *u o®,  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या

 कारी  तो  नहों  हैं  परन्तु  सोने  क  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 जिस  मात्रा  का  उल्लेख  में  ने  किया है  वह
 उन  आई०  To  एफ०

 इन्हीं  लोगों  से  पकड़ा  गया  था  ।
 कमियों  की  संख्या  जो  विमान  यातायात

 डा०  राम  सुभग  क्या  माननीय

 मंत्री  को  सोने  के  चोरी  आयात  के  किसी
 नियन्त्रण  में  उच्च  शिक्षाओं  संयुक्त
 तंत्र  भेजे  गए  हैं  ;  तथा

 प्रसंग  में  किन्हीं  सरकारी  कर्मचारियों  का

 हाथ  होने  के  बारे  में  कोई  सुचना  प्राप्त  उक्त  प्रशिक्षण  की  प्राप्ति  कर

 हुई  है
 आए  अधिकारियों  की  संख्या  ?

 श्री  त्यागी
 :  श्रीमान  ।  उन  से  रक्षा  उपमंत्री  :

 गरिमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  विधिक

 अनुसार  व्यवहार  किया  जाता है  ।  एक  ॥
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 डा०  राम  सुलग  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसे  प्रसंगों  की  कुल

 प्रशिक्ष  गाथ॑  कितने  अधिकारियों  को  संयुक्त  संख्या  क्या  है  जिन  में  सेवा योजकों  ने  अपने

 राजतंत्र  भेजने  क  विचार है  ?  नौकरों  को  प्रदेश  सेना  की  नौकरी  से

 सरदार  हमें

 लौटन  पर  नियुक्त  करने  से  इन्कार

 कर  दिया  हो  ?
 केवल  एक  ही  स्थान  प्राप्त  रहता  है  और

 ह्म
 अभी  तक  एक  ही  व्यक्ति  को  भेजते
 >

 प्रदेश  सेना  के  उन  सैनिकों  की

 रहै  @  |  कुछ  संख्या  क्या  |  जो  उक्त  सेना  में  भरती

 डा०
 राम  सुलग  fag:  सरकार

 होने  से  पूर्व  सरकारी  अथवा  प्राईवेट  नौकरी

 कर  रटे थ  ?
 का  विचार  यहां  अधिकारियों  के

 गाथ  कोई  स्कूल  चलाते  का  है  ?  रो वा योजकों  द्वारा  उन्हें  पुनः

 नियुक्त  करने  से  इन्कार  करने  पर  क्या
 सरदार  सजो  किया  :  अभी  तक  सरकार

 पग  उठाए  गए  हूं  और  उनका  क्या  परिणाम
 को  इस  अतिरिकत  व्यय  की  झ्रावव्यकता  का

 अनुभव  नहीं  हुआ  है  ।

 रक्षा  उपमंत्री

 सरदार  हुक्म  क्या  यह  सत्य  है  २६  ।

 कि  कुछ  एक  एशियाई  देश  अपने

 कारियों  को  प्रशिक्षण  गाथ  हमारे
 इन  अंकों  का  देना  लोक-हित  के

 अनुकूल  नहीं  होगा  ।
 क्षेत्रों पर  भेजते  हैं  ?

 जब  प्रदेश  सेना  की  एककों  का
 सरदार  मजीठिया

 :
 इस  विषय  के

 लिए  नहीं  ।
 विघटन  हुआ  सरकार  को  यह  सूचना

 मिली  कि  कुछ  एक  सेवाएं  जजों  ने  अपने

 श्री  जी०  एस०  सिह  में  जान  सकता  भूतपूर्व  नौकरों  को  नियुक्त  करने  से

 &  कि  क्या  कोई  ऐसी  योजना  सरकार  के  इन्कार  कर  दिया ह  इस  पर  प्रदेश  सेना

 १९४८,  को  संशोधित  करने  का पास  है  जिस  से  इन  अधिकारियों  द्वारा  प्राप्त

 किया  गया  ज्ञ  न  असैनिक  यातायात  निश्चय  हुआ  और  प्रदेश  सेना

 अधिकारियों  को  भी  दिया  जा  सके  ?  अधिनियम  १९५२  संसद  द्वारा  पारित  किया

 गया  ।  इस  में  प्रदेशी सेना सेना  के  विघटन  पर

 सरदार  मजीठिया  मुझे  कहना  पड़ता  लौटने  वाले  व्यक्तियों  की  प्राईवेट  सेवा

 है  कि  यह  प्रशन  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  में  नियुक्ति  का  उपबन्ध  परन्तु
 होता ।

 इस  के  परिणामों  का  अध्ययन  करने  का

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ऐसा  प्रश्न  है  जो  अवसर  प्राप्त  नहीं  हो  सका  दै  क्योंकि  प्रदेश

 संचरण  मंत्री  सम्बोधित  होना  चाहिए  ।  सेना  १९५२  का

 प्रवर्तन  एककों  के  विघटन  के
 पश्चात  हुआ  |

 प्रदेश  सेना  के  भूतपूर्व  सैनिकों

 को  पुनः  नियुक्ति  बर्मा शल  छात्रवृत्तियां

 *Y o&,  पंडित  मुनिवर  दत्त  *4u ok,  शी  एस०  एन०  क्या
 ध्यान  :  क्या  रक्षा  मंत्री  बतलाने  प्राकृतिक  और  वैज्ञानिक  अनुसंधान
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 मंत्री  १६  १९५२,  को  पूछ  गए  जिन  हैप  वह  आए  हें  और  उन  की  शास्त्रीय

 तारांकित  प्रइन  स०  ८५३  के  उत्तर  और  योजनाएं  जान  सकता  हुं  ?

 ओर
 उस  पर  पूछे गए  अनुपूरक  प्रश्न  की  बि

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  ५५  अभ्यर्थियों
 निर्देश  करते  हुए  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  का  इन्टरव्यू  किया  गया
 और  उन  में  से

 तीन  चुने  गए  ।  इन  में  से  दो  तो  बर्मा

 क्या  लाबारो  कालिज  शैल  टेक्निकल  छात्रवृत्ति  योजना  के  अधीन

 और  टैक्निकल वृत्तियों
 >

 और  आसाम  अमल  कम्पनी  की

 छात्रवृत्तियों  ॥  अभ्यर्थियों  का  चुनाव  छात्रवृत्ति  योजना  के  अधीन  चुने  गए  ।

 हो  चुका

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  उन

 यदि  हो  चुका है
 तो

 क्या  वह  संस्थाओं  के  नाम  जान
 सकता  जहां

 सभी  अपनी  अपनी  संस्थाओं  में  प्रविष्टਂ  से  यह  अभ्यर्थी  लिए  गए  अधि  यह  कि

 उन की  दौक्षिक  योग्यताएं  क्या  थीं  ?
 हो  चुके  हैं

 प्रत्येक  प्रसंग  में  प्राप्त  हुए  आवेदन  श्री  के०  डी०  मालवीय  मुझे  इस

 पत्रों  की  कुल  तथा  seq  के  लिए  पूर्वसूचना  चाहिए  ।

 उन  संस्थाओं के  नाम  घिन  में  श्री  एस०  एन ०  दास  :  क्या  में  जान

 दूसरी  श्रेणी  की  छात्रवृत्तियां  पाने  वाले  सकता  हूं  कि  कितने  अभ्यर्थी  इन्टरव्यू  के

 अभ्यर्थी  प्रविष्ट  हुए  हैं  उन  देशों  लिए  बुलाए गए  !
 के  नास  जहां  वह  स्थिति  हें  ?

 में  बतला श्री  के०  डी०  मालवीय

 KY  अभ्यर्थियों चूका  हूं  कि  कुल
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  को  इन्टरव्य ूके  लिए  बुलाया  गया

 था  ।

 अनुसंधान  उपमंत्री  के०  डी०

 श्री ए०  के०  बसु
 :  हम  जान  सकते हैं तथा  ।  हां

 कि  क्या  वापस  लौटने  पर  इन  छात्रों  के
 विमान  ।

 सेवा  योजना  की  कोई  शा  है  ?

 ata  कालिज  छात्रवृत्ति  यो
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  हमें  ऐसी

 के  लिए  RRC  और  बर्मा  दल
 आशा  श्रीमान्  ।

 टेक्निकल  छात्रवृत्तियों  के  ५२५

 आवेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।  श्री  एस०  एन०  दास  यह  weet

 किन  देशों
 को

 भिजवाए  जाने  के  पात्र  हैं  ?

 दूसरी  अर्थात  बर्मा  ate
 a

 ATH  छात्रवृत्तियों  के  अभ्यर्थी  बुटेल  में  श्री  डी०  मालवीय :  बर्मा  बल

 स्थित  शैल  रिफाइनरी  और  लंदन  के  के  छात्र  बटन
 को  और

 आसाम  आयल
 कालिज  आफ़  साइंस  एण्ड  कम्पनी

 के  कनाडा को  भेजे  जाते  हैं  ।

 टेक्नॉलोजी  में  प्रविष्ट  हो  चुके  ह  ।
 श्री  टी ०  एस०  ए०  चेट्टियार  ह्म

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकते  हैं  कि  क्या  इन  छात्रों  को
 संस्थाओं  के  नाम  किन्ही  विशिष्ट  कामों  पर  जो  सरकार  की
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 दृष्टि में  हें  सेवामुक्त  करने
 के

 विचार  से  का  निश्चय  कर  feat है  अथवा  बन्द  कर

 चुना गया  हें  |  दी

 श्री  के ०  डी०  मालवी  :  उन्हें  विशिष्ट  यदि  ऐसा  तो  इस  निर्णय

 आशय से  भेजा  गया  है  ।  ,  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  किस  के  अधीन
 वित्त  उपमंत्री  एस०  सो०

 के  अधीन  अथवा  सरकार
 २५  कार्यालयों  में  से  जो  विभाजन  के

 के  अधीन ?
 पश्चात्  पाकिस्तान  में  काम  करते  रहे  थे

 श्री  के०  डी०  साबित  :  इन  छात्रों  के  १६  जुलाई  और  १९५२  के

 विषय  में  बर्मा  ate
 और  आसाम

 आयल  बीच  बन्द  कर  दिए  गए  हें  ।

 कम्पनी  के  विशिष्ट  लक्ष्य  हैं  और  उन्हें

 विशेष  विषयों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने
 पाकिस्तान  के  स्टेट  बैंक  की

 पाकिस्तान  के  केन्द्रीय  बेकिंग  प्राधिकार के
 के  लिए  भेजा  जाता  है  ।

 रूप  में  स्थापना  के  उपरान्त  इम्पीरियल

 बैंक  pi  स्थित  शाखाएं  स्टेट
 अध्यक्ष  महोदय :  गठ  यह  हैं  कि  क्या

 उनका  सेवायोजन  सधा  कम्पनी  के  अधीन
 बेक  के  एकमात्र  अभिकर्ता  के  रूप  में  सरकारी

 होगा  अथवा  भारत  सरकार  के  अधीन  ?  काम  करती  रहीं  ।  परन्तु  यह  नेशनल

 बक  आफ़  पाकिस्तान  की  स्थापना  तक  के

 श्री  क०  डी०  मालवीय :  हमारे  पास  लिये  अस्थाई  प्रकार  की  व्यवस्था  थी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  योजनाएं  नहीं  अप्रैल  और  १९५२,  के  बीच  उक्त

 परन्तु  उनकी  सेवा युक्ति  बेक ने  सरकारी  काम  ल  लिया  ।  कुछ
 कम्पनियों  द्वारा  ही  होगी  ।

 तो  इस  कारण  से  कि  सरकारी  काम  हाथ

 से  निकल  गया था  और  कुछ  इसलिये  कि
 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  छात्रों  और

 यह  स्पष्ट  हो  गया  था  कि  अधिकांश  स्थानों
 कम्पनियों  के  कोई  समझौता  इस

 पर  पर्याप्त  काम  नहीं  जिस  के
 आशय

 का  होता  कि  लौटने  पर  उन्हें
 आधार  पर  इम्पीरियल  बंक  आफ  इंडिया

 वर्षों  तक  सेवामुक्त  रखा  जाएगा  ?
 और  नैशनल  बैंक  आफ  पाकिस्तान  दोनों

 श्री  Fo  डी०  मालवीय :  इन  चल  इम्पीरियल  बंक  ध्त्फ़  इंडिया

 वृत्तियों  की  व्यवस्था  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  को  अपनी  उक्त  १६  शाखायें  बन्द  करनी

 अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  को  गई  हे  ।  पड़ी ं।

 ऐसा  जाता हैं  कि  वापस  लौटने  पर
 श्री  ए०  एम०  टामस

 :  में
 छात्रों  की  सेवा युक्ति  उन्हें  भेजने  वाली

 जान  सकता हुं  कि  शेष  शाखाओं  को
 कम् पर तियों  द्वारा  हो  सकेगी ।

 भी  बन्द  करने  का  कोई  विचार  है  ?

 इम्पीरियल  बैक  अफ़  इंडिया  श्री  एम०  सी०  शाह  श्रीमान  ।

 Fu og.  श्री  ए०  एम०  टामस
 :  श्री  Yo  एम०  में  जान

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सकता  हं  fe  विभाजन के  पश्चात  इन

 क्या  इम्पीरियल  बेक  arn  इंडिया  ने  अपनी  सभी  शाखाओं  की  सम्मिलित  रूप

 पाकिस्तान  स्थित  शाखाओं  को  बन्द  करने  औसत  arse  आपका  राशि  (  क्य/कर)
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 अथवा  कमंवाहक  पूंजी  यथार्थतः  क्या  रही  समय-देय  कुछ

 हे
 ?  विनियोग  इत्यादि  थे  इन  सब  का

 समायोजन  हो  चुका है  |
 श्री  एम०  सो ०  शाह

 :  हमारे  पास  यह

 सुचना  प्राप्य  नहों है  ।  उच्चतम  न्यायालय  और  उच्च  न्यायालय

 श्री  ए०  सी०  गुहा  :  में  जान  सकता  *uod.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 हूं  कि  क्या  इम्पीरियल  बेक  की  इन  प्रदेशों  गह का यं  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 में  कोई  सम्पत्तियां  भी  और  यदि  थीं
 १९५०  और  १९५१  में  भारत

 तो  उनका  क्या  हुआ  ?
 के  उच्चतम  न्यायालय  ने  और  विभिन्न

 सी ०
 उच्च  न्यायालयों  ने  कितने  दिन  काम

 श्री  एम०  शाह  :  १९५१  में
 किया

 हमें  यह  सूचना  प्राप्त  हुई  थी  कि  उन  की

 सम्पत्तियां  २१  करोड़  ९३  लाख  थों  ।  ऐसे  उच्च  न्यायालयों

 ही  देय  भी  apart q-  तथा  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  को  एक

 इत्यादि  ।  जेसी  लम्बी  छुट्टियां  मिलती  हैं  ;  तथा

 श्री  कठ  क्या  भारत  में  यदि  नहीं  तो  इन  न्यायालयों  में  से

 प्रत्येक  में  कितने  कितने  समय  की  लम्बी भी  पाकिस्तान  का  कोई  बेक  काम  कर  रहा

 छुट्टियां  मिलती हैं  ?

 गृह काय  उपमंत्री  (  श्री  :

 श्री  एम०  सी०  शाह  बम्बई  का  हबीब  तक  एक  विवरण  सदन  पटल
 बेक  |

 पर  रवा  जाता  है  ।  [efad  परिशिष्ट

 अध्यक्ष  उनका  अभिप्राय  अनुबन्ध  संख्या  ११  ।]

 यह  है  कि  क्या  इस  समय  भारत  में  कोई  श्री  एस०  एन०  कया  में

 ऐसा  बैंक  काम  कर  रहा  है  जो  पाकिस्तान
 पुछ  सकता हुं  कि  इन  न्यायालयों को  जो

 में  रजिस्टर  हो  ?

 यह  छुट्टियां पिलती  हे  यह  वही  हैं  जो  उन्हें

 १५  अगस्त  ११४७,  से  पूर्व  मिला  करती वित्त  मंत्री  ato  डी०  :

 में  समझता हूं  कि  हबीब  बैक  पहले  भारत  at ?

 में  रजिस्टर हुआ
 था

 ।
 बाद  में

 वह  लोग

 श्री  दातार  :  यह  बही
 ज a  । पाकिस्तान  चले  परन्तु  भारत  में  अ  भी

 तक  उनकी  शाखायें  चल  रही  हैं  ।
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में

 श्री  बी०  एस०  ala:  पाकिस्तान  में  पूछ  सकता हं  कि  इन  लम्बी  छुट्टियों  का

 उद्देश्य क्या  है  ? इम्पीरियल  बेक  की  शाखायें  बन्द  गई

 हें  तो  उस
 की

 सम्पत्ति  का  क्या  हुआ  ?
 श्री  दातार  स्वास्थ्य  सुधार

 श्री  एम०  सी०  दशाह  अभी  तक  नौ  श्री  एस०  एन०  में जान
 शाखाएं  वहां  काम  कर  रही  हें  ।  कुछ  सकता  हूं  कि  कया  बढ़े  हुए  और  एकत्रित
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 हुए  काम  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अध्यक्ष  इस  प्रकार  के

 सरकार  ने  छुट्टियों  की  लम्बी  कालावधि  को  पूछने  से  पूर्व  माननीय  सदस्यों  कानन

 कम  करने  के  प्रदान  पर  विचार  कि  और  न्याय/लयों  थोड़ा  बहुत  अनुभव

 शान्ति  |
 होना  अ.वश्यक  है  ।  इसके  अतिरिक्त  उच्च

 अध्यक्ष  महोदय  :
 न्यायालय चों  तथा  उच्चतम  लय  के

 यह  तो  कार्यवाही  के  लिये  सुझाव
 a  न्यायाधीशों

 के
 काम  को  हलकी  दृष्टि

 @  से  नहीं  जांचना  चाहिये  ।

 श्री Uo  क०  बसु
 :  क्या यह  सत्य  है

 श्री  नम्बियार  :  हम  ऐसा  नहीं  कर
 कि  लम्बी  छुट्टियों  के

 कालान्तर  में  उच्चतम

 न्यायालय  दे:ली  नगर  में  बनता  ही  नहीं
 रहे  हे

 ।

 गह का यं  तथा  राज्य  मंत्रो
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  में

 अगले
 नरन  को  लेता हुं  ।

 ) क्

 a
 लय

 की  ओर
 ही  संकेत  कर  रहे हें  ?

 वेला-पूर्वसूचना  यंत्र

 *4o  श्री  एस०  ato  सामन्त  :
 में  समझता  हुं  कि  एक  जज  अविलम्बनीय

 तथा  nea  विषयों  के  लिये  नियुक्त
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक  अनुसंधान

 मंत्री  ag  बदलने  की  कृपा  करेंगे  कि
 रहता हे जो कभी तो है  जो  कभी  तो  यहां  बैठता  है  और

 पुर्वेसूचक  यन्त्र  का  निर्माण  सर्वप्रथम  कब
 कभी  कहीं  और  उसका  क्षेत्राधिकार

 और  कहां  हुआ  था  |
 भारत-व्यापी  होता  है  ।

 श्री  ato  पो०  नायर  म
 क्या  यह  सत्य हैं  कि  यह  यन्त्र

 वालों
 की  पूर्वसूचना  बहुत  पहले  दे

 सकता

 विशेषकर  त्रावनकोर  उच्च  न्यायालय  में  काम
 और  यदि  ऐसा है  तो  कितने  वर्षो  तक

 एकत्रित  हो  रहा  और  यदि  यह  सत्य  हे
 के

 हिए

 तो  क्या  यह  दशा  लम्बी  छुट्टियों  के  कारण  समुद्रतटीय  भूमि  की  स्थिति  का

 है  और  इसलिये  भी  है  कि  उच्च  न्यायालयों  अनुमान  लगाने  के  लिए  यह  यन्त्र  कहां  तक

 में  बहुत  अधिक  छुट्टियां  रहता  है  ?  सहायक  हो  सकता है  ?

 डा०  काटजू
 :  प्रत्येक  न्यायालय  में  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 आविष्ट  काम  तो  रहता  यह  दशा  संधान  उपमंत्री  के०  डी०  :

 अत्यघिक  छुट्टियों  और  लम्बी  छुट्टियों  के  प्रथम  प्रामाणिक  वेला-पूर्वसूचना  यन्त्र

 कारण है  या  अन्यथा  यह  व्यक्तिगत राय  का  में  १८७९  में  बनाया  गया  |

 विषय है  |

 श्री  वी०  पी०  क्या  में  जान
 यह  यन्त्र कई  वर्ष  पूर्वे  वेलाओं

 क  ७  ७  क  के  क  के  सम्बन्ध में  पूर्वसूचना  दे  सकता  है  यदि
 कता  हु  पत्तन  के  का्यंचालन  में  प्राकृतिक  अथवा

 अध्यक्ष  महोदय :
 में  नहीं  समझता  कि  कृत्रिम  अर्थात्  ड्रेसिंग  इत्यादि से

 wea के
 रूप  में

 इस  आक्रमण  को  चलाये
 कोई  विशेष  परिवर्तन

 न
 हो  चुका  at

 उचित  होता  ।
 तटवर्तीय  भूमि  की  स्थिति  का

 श्री  के०
 Fo  यह  बहुत  कम  अनुमान

 लगाने  में
 यह

 सहायक  नहीं  हो

 सकता है  ।
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 श्री  एस०  ato  सामन्त  में  जान  मौलाना  आजाद :  वर्ष  १९२२  में  वह

 सकता हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  कच्छ  और  काठियावाड़  की  तरफ  लगाई

 बहुत  पुराने  और  संजटिल  यन्त्र  के  बिम्ब  रूप  गई  थी  ।

 में  चौबीस भाग  होतें  हैं  तथा  इन  में  से  कुछ  श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  यह  सत्य

 एक  सूर्य  और  चन्द्र  के  प्रतिबिम्ब  होते  है  ?

 ~
 है  कि  किदरपुर में  १८८० से  वालों के

 अध्यक्ष  महोदय :  शा ति  !  हमें  रिकार्ड  रखे  गये  हं  और  उनका  आशय

 इस  विषय  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  यह  इस  बात  जांच  करना  था  कि

 विषय  इस  सदन  के  लिए  अत्यघिक  टेक्निकल  क्या  डेल्टा  पर  स्थित  बंगाल

 हैं
 |  धीरे  धीरे  डूबता  जा  रहा ह  ?  यदि  यह

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  कया  में  जान  सत्य  है
 तो

 उन  से  कया  पता  चलता  है  ?

 सकता  हूं  कि  संसार  भर  में  इस  प्रकार  के
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  में

 कितने  यन्त्र  जाते  हैं  और  कया
 इस  विषय

 से
 अवगत  नहीं हूं

 ।
 भारत  भूमापन  विभाग  आधुनिक  प्रकार  के

 एक  ऐसे  नये  यन्त्र  का  आयात  कर  रहा  है  भारतीय  विकास  कार्य  क्रम

 जिस  भें  ४२  बिम्ब  होंगे  ?  *
 Ko  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 वित्त  मंत्री  बतलाने  की  कृप  करेंगे  :
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 अनुसंधान  मंत्री  :  नई  क्या  विभिन्न  जैसे

 माडनें  मशीन  पुरानी  मशीन  की  जगह  लगा  भारत-यू०

 दी गई  हू  और  वह  १९५१ से  काम  टेक्निकल  सह  वोग  भारत-यू०  एन०

 कर  रही  टेक्निकल  सहयोग  इत्यादि  के  अन्तर्गत  चलने

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  यह  सत्य
 वाले  भारतीय  विकास  कार्यक्रम  की  योजना

 आयोग  द्वारा  इस  आशय  से  जांच  की  गई
 है  कि  भारत  भू मापन  विभाग  १९५५  के

 लिए  पुवेसूचन  कर  रहा  और  यदि  ऐसा  है  कि
 उस

 के  परिणामों  का  अनुमान  लगाया

 जा  सक े;
 है  तो  क्या  इन  पूर्वसूचना के  परिणाम  पुस्तकों

 के  रूप  में  छपवाये  जायेंगे  तथा  यदि  छपेंगे
 यदि की  गई  है  तो  क्या  इस

 तो  यह  पुस्तकें  किन  लोगों  में  बांटी  जायेंगी ।  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  तय्यार  कर  के

 श्री  क्०  डी०  मालवीय :  यह  पुर्वेसूचन

 प्रकाशित  at  गई  तथा

 छप  चुके  हूं  ag  प्रतिवर्ष  छपते  रहते हैं  क्या  ऐसी  ait  के  फलस्वरूप

 और  वह  vt  सभी  कम्पनियों  तथा  अन्य  भविष्य  के  लिए  जिन्हों  परिवर्तनों  का  सुझाव

 लोगों  को  fat  जाते  जिन्हें  उन में
 दिया  गया  और  यदि  दिया  गया  है  तो

 अभिरुचि  होती हे  ।  वहू  क्या  है  ?

 श्री  एस०  पी०  सामन्त :  क्या  में  जान  चित्ति  मंत्री  सचिव
 सकता  हूं  कि  यह  स्वेप्रथम  यन्त्र  कब  भारत  बी०  आर०
 में  लाया  यह  कहां  रखा  हुआ  है  भारत-यू  ०  एस०  टेक्निक  सहयोग
 और  किस  विभाग  द्वारा  इस  का  प्रयोग  समझौते  के  अधीन  अब  ap  बनाये
 किया जा  रहा  है  ?  गए  कार्यक्रम  पंचवर्षीय  योजना  में
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 कारण  काम  को  बहुत  हानि  पहुंची लित  हैं  ।  कोलम्बो  योजना  और  यू  ०  एन०

 स्कीम  के अन्तत  टेक्निकल  सहायता  का  और  यदि  एसा  है  तो  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  प्रयोजन  के  ए  पर्याप्त  संख्या  में  टेविनक ऊ

 कर्मचारियों  की  प्राप्ति  के  लिए  क्या  उपाय परियोजनाओं  से  हैं  ।  योजना  आयोग  योजना

 के  प्रथम  वर्ष  के  कार्यक्रम  का  अनुमान  किए हैं
 ?

 लगाने  में  लगी  हुई  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रशन

 श्रीमान्  ।  योजना  आयोग  से  सम्बन्ध  रखता है

 समय  समय  पर
 सम्बद्ध

 केन्द्रीय
 श्री  बी०  आर०  भगत  :  यद्यपि  इस  में

 मंत्रालयों  तथा  राज्य  सरकारों  के  साथ
 योजना  आयोग  की  ओर  संकेत

 है  में  कह
 परामर्श  द्वारा  यथावश्यक  परिवर्तन  तथा

 देना  चाहता हूं  कि  इस  अभिकथन  में

 समायोजन कर  लिए  जाते  हें  ।
 कुछ भी  सत्य  का  अंश  नहीं  है  ।  केन्द्रीय

 सरकार  सभी  सरकारों  को  और श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  वर्तमान  निरीक्षण  के  समय
 अन्य  सम्बद्ध  संस्थाओं  को  लिख  कर  पूछती

 है  कि  उन्हें  कितने  और  किस  प्रकार  के
 विकास  &  सम्बद्ध  विभिन्न  विभागों  की

 टेक्निकल  कमेंचारियों  की  आवश्यकता  है संरचना  की  जांच  की गई  और  क्या

 योजना  आयोग  द्वारा  कोई  ऐसे  सुझाव
 और  फिर  उन्हें  वैसे  कर्मचारी  दिलवाने

 का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाता हैं  ।  इस
 दिए गए  हें  जिन  से  उन  विभागों का  पुनः

 संगठन  किया  जा  सके  और  विकास-काय
 समय  कहीं  भी  टेक्निकल  कर्मचारियों  के

 अधिक  दक्षता  कौर  मितव्ययिता  के  साथ
 अभाव  के  कारण  हानि  नहीं  हो  रही  है  ।

 fear  जा  सक े?  श्री  एस०  दास  :  इन  योजनाओं

 श्री  ato  आर०  भगत  :  योजना  आयोग
 के  निष्पादन  के  हेतु  अब  तक

 ने  कार्यक्रम  के  आलोचनात्मक  मुल्यांकन  कितने
 व्यय

 के  लिए  वचन
 बद्ध हो  चुकी

 ड्
 ?

 सम्बन्धी  यन्त्र  को  अभी  हाल  ही  में  चालू

 किया हैं  ।  कुछ  अधिकारियों  की  श्री  बी०  आर०  भगत  :
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 नियुक्ति  की  wes  और  उन
 के

 कहना  पड़ता  है  कि  इस  फ्र टन  का  सम्बन्ध

 वेदनों  के  प्राप्त  होने  में  कुछ  समय  भी  योजना  आयोग  से  इसका

 लगेगा  |  संगठनात्मक  संरचना  और  उत्तर  आभारी  मंत्री  को  देना  चाहिए  ।

 कौशल  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  सिफ़ारिशों
 परन्तु में  इतना  बतला  सकता  हूं  कि

 की  तभी हो  सकती हे  ।  योजना  के  प्रथम  वर्षीय  कार्यक्रम  के

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  बात  को  सार  कार्यक्रम  में  २००  करोड़  रूपये  का

 व्यय  सम्मिलित  परन्तु  में  समझता
 देखते  हुए  कि  बहुत  सी  ada  योजनाएं

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  कर  ली
 कि

 यह  ३००  करोड़  रूपये  तक  चला

 गई  क्या  में  जान  सकता हं  कि  क्या
 जाएगा  ।

 उन  वर्तमान  योजनाओं  के  कार्येक्रमण  की  अध्यक्ष  महोदय :  में  समझता  हूं  कि

 जांच  की  गई  हैं  और  पता  चला है  कि  इसे  योजना  आयोग  पर  ही  छोड़ना  ठीक

 पर्याप्त  टेक्निकल  कर्मचारियों  की  कमी  के  होगा
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 श्री  एस०  एन०  दास  :  प्रइन के  भाग
 फर्म  को  कोई  रियायत  दी  गई  है  ?

 के  प्रति  दिए  गए  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  श्री  क०  डी०  मालवीय  :  यह  इतना

 योजना  आयोग  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  की  व्यापक  प्रइन  हैं  कि  इसका  उत्तर  देना

 गई  जांच  पड़ताल  के  आधार  पर  कोई  कठिन है  |

 रिपोर्ट  बनाने  के  लिए  तय्यार है  ?
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  इस

 श्री  ato  आर०  भगत  :  यह  feat  कार्यालय  की  संरचना  के  बाद  से  ।

 अभी  आएगी  ।
 डी०  मालवीय  :  कार्यालय श्री  के०

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  प्रश्न  इस  द्वारा  बनाए  गए  नियमों  के  अन्तर्गत  कितनी

 प्रक्रम  पर  तो  संघात्मक  से  हैं  ।  पहले  रिपोर्ट  ही  रियायतें  दी  गई  होंगी  ।

 आ  लेनी  चाहिए ॥
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  में

 भारतीय  खनिज-कार्यालय  जान  सकता हूं  कि  क्या  गत  चार  वर्षों
 से

 नियमों  की  संरचना  तथा  उन्हें  अन्तिम  रूप

 FULL  पंडित  सुनिश्चत  दत्त
 देने  का  काम  अभी  तक  चल  रहा  है  ?

 ध्यान  :
 क्या

 कृतिक  संसाधन
 तथा

 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक
 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  यह  बतलाते  की

 अनुसन्धान  मंत्री  (  मौलाना  आजाद  :
 कृपा  करेंगे  कि  १९४८  में  स्थापित

 तीय  खनिज-कार्यालय  की  कृत्य  हां  अभी  जारी  हैं  ।

 तथा  वार्षिक  व्यय  क्या  है  ?  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  यह

 कब  तक  तैयार  क्या  अभी  इस  में  और

 इस  प्रकार  की  पृथक  संस्था
 समय  लगने  वाडा है

 ?

 की  आवश्यकता  कैसे  प्रतीत हुई  ?

 { सफल
 ol  )  उक्त  कार्यालय  द्वारा  लगेगा

 मौलाना  अज्ञात  :  कुछ
 और

 संसाधनों  के  अनुसंधान  तथा
 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  यह सम्बन्धी  लिटरेचर  के  प्रदान के  सम्बन्ध

 में  क्यो  gar  किए गए  हें  ?
 जो  मैंगनीज़  ओर  जम्प्स  हैं  वह  तक

 किसे  वजह  से  एकस्पलायट  नहीं

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  बावजूद  इसके  कि  काफ़ी  अर्सा  हो  गयाਂ  जब

 संधान  उपमंत्री  Fo  डी०  यह  डिस्कवर किये  गये  थे  ?  क्या इस  वजह

 से
 तक  एक  विवरण  जिस  में  से

 कि
 उस  में  खर्चा

 बहुत  पड़ा  था
 या  कि

 अपेक्षित  सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर
 उन  की  क्वालिटी  बहुत  खराब  है  ।

 रखा  जा  रहा है  ।  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  |
 मौलाना  आज़ाद  :  इस  सिलसिले  में

 कुछ  कार्यवाहियां  हुई  लेकिन  में  अभी

 मुनिवर  दत्त  उपाध्याय
 नहीं  बतला  सकता  |

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  कालान्तर  में  अब  अध्यक्ष  महोदय  :
 यदि  में  भूल  नहीं वक  किसी  खनिज  पदाये  के  दोषी  किसी  कर  रहा  हूं  तो  खनिकमें  राज्य-विषय  है  |
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 पंडित  सुनकर  दत्त  उपाध्याय  :  परन्तु  रोगग्रस्त  हो  रहे  हैं  और  नगर-क्षेत्र  में  भी

 किसी  शौचालय  अथवा  मूत्रालय की
 व्यवस्था

 यह  उस  कार्यालय  का  काम है  जो  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  है  ।  नहीं  तथा  यह  कि  पीने ंके  पानी  का

 बड़ा  अभाव  है  ?

 नगर  प्रशासन

 Fuga,  श्री  नाना दास  :  गृह का यं
 श्री  दातार  :  यह  प्रथाओं  नहीं  है  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 शो  एन०  श्री  कान्ता  नायर  :  इस  बात

 भारत  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन इस  को  देखते हुए  कि  यान  आदि  की

 विषय  का  प्राप्त  हुआ  है  कि  अंडेमान  द्वीप
 सुविधाओं  की  कमी  हे  क्या  सरकार  इन

 में  नगर-प्रश।सन  की  स्थापना  की  जाय  ?
 सुविधाओं  तथा  स्वास्थ्य  व्यवस्था  आदि  में

 यदि  हुआ  हैं  तो  सरकार  ने  इस  सुधार  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ।

 विषय  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  के०  रि०  कस के  क्या  यह  सत्य  नहीं

 गृह-कार्य  उप मंत्रो  (  श्री  दातार  )  :  है  कि  इस  द्वीप  में  इस  लिए  कोई  सुधार

 श्रीमान  ।  नहीं  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  यह  दो

 व्यक्तियों को  जंगलों  के  विकास  के  लिए
 यह  विषय  अभी  विचाराधीन

 पट्टे
 पर

 दिया  हुआ  है
 ?

 श्री  नाना दास  :  कया  में  जान
 श्री  दातार  :  जी  नहीं  ।

 सकता  हुं  कि  अंडेमान  दीपों  में  नगर-प्रशासन
 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  as

 की  स्थापना  में  सरकार  क्या  रुकावटें

 सामने  आ  रही  हें  ?  FU QY,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  कया

 वित्त  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  दातार  :  हमने  अंडेमान  द्वीपों  के

 मुख्या युक्त  से  रिपोर्ट  मांगी  उसके  आने  क्या  यह  सत्य हैं  कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 विकास  बोड़े  के  पास  आगामी  वर्ष  प के पर  अग्रेतर  कायंवाही  की  जाएगी  |  जिए

 at  सूत्रीय  कार्यक्रम  के  हेतु  बहुत  कम

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  राशि  रह  गई  है  ;
 कोई  ऐसा  सरकारी  अथवा

 अद्ध॑-सरकारी  मौजूद  है  जो  स्वास्थ्य-सम्बंधी
 यदि  समय  पर  धन  की  प्राप्ति  न

 पीने  के  पानी  की  हुई  तो  भारत के  अन्दर  हाथ  में  लिए  गए

 संग्रह  इत्यादि
 की

 देख  रेख  कर  रहा  हो  ?
 कार्यक्रमों  को  कहां  तक  हानि  पहुंचेगी  ?

 श्री  दातार  :
 मुख्या युक्त  एक  मीणा

 वित्त  मंत्री  से  सम्बद्ध  सम भा सचिव

 समिति  के  परामर्श  से  इन  सभी  चीज़ों  की
 ato  आर०  :

 यह  एस०  एक  का

 देख  रेख  कर  रहा  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  बोर्ड  एक  परामशंदाता

 बोझ  हूं जिसकी  स्थापना  सितम्बर  १९५०,  में
 श्री  नानादास

 :  श्रीमान्  क्या  यह  सत्य  wat  सुत्रीय  कार्यक्रम के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न
 कि  मुख्य  सड़कों  पर  भी  बेअन्त  गंदगी  पड़ी  होने  वाले  सामान्य  तथा  आधारभूत  नीति

 सम्बन्धी  विषयों
 पर  मंत्रणा  तथा  परामर्श

 पर  झाड़ियां  उग  रही  लाखों  लोग
 देने  के  लिए  हुई  थी



 मौखिक  उत्तर Reh  २०  नवम्बर  PAAR  मौखिक  उत्तर  ९१६

 उत्पन्न  नहीं  होता  |  श्री  मेघनाद  साहा  माननीय

 मंत्री  को  यह  ज्ञात  नहीं  हे  कि  यू०  एस०  To
 श्री  एस०  आर ०  कृष्ण :  क्या

 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  चतुथे  सुत्रीय
 तथा  यू ०  Fo  में  स्थित  अणुशक्ति  संस्थाओं

 में  किसी  विदेशी  को  काम  नहीं  करने
 क्रम  के  अन्तरगत  प्राप्त  हुई  राशि  का  कितना

 दिया  जाता  ?
 प्रतिशत  उन  अमेरिकन  कर्मचारियों  पर

 खर्चें किया  जो  भारत को  दिए  गए  श्री  के०  डी०  मालवीय :  तीन  व्यक्ति

 हूं  तथा  कितना  देशीय  कर्मचारियों  ले  लीटर  गहरे  हैं  और  वह  प्राप्त

 तथा  कर  रहे  हें  ।

 परिवहन  आदि  पर  ?

 मेघनाद  साहा
 :  यह

 att  ato  आर  ०  भगत  :  वेतन  तथा  प्रशिक्षण  विश्वविद्यालयों  में  प्राप्त  कर  रहे

 कर्मचारियों  के  अन्य  खुच  तो  य०  एस०  To
 हैं  या  अणुशक्ति  संस्थाओं  ५

 द्वारा  दिये  जाते  हें  और  परिवहन  इत्यादि

 सम्बन्धी  यहां  होन  वाले  खच  भारत
 श्री  के०  डी०  मालवीय :

 अर्थात

 श्री  वाज़े  और  श्री  को
 सरकार  द्वारा  दिये  जाते  हैं

 ?

 क्षण  के  लिये  aoa  sore  fat

 संस्था के  उपकरण  विभाग  में  रखा  गया
 श्री  एम०  आर०  कष्ट  कुल

 कितनी
 है  ?

 श्री  शाह यार  at  faery  य  के ०

 गया  हे  |  जहां  वह  प्रोफ़ेसर
 श्री  बी०  आर०  भगत  :  वेतन  आदि

 ब्लॉकेज के  अधीन  अन्य  छात्रों  के  साथ

 Yo  एस०  ए०  द्वारा  दिये  जाते  जून
 जुगफ़ांजोख  ,

 स्विटजरलैंड  में

 १९५०  तक  कुल  पांच  करोड़  डालर  श
 पर  स्थित  अनुसंधान  प्रयोगशाला  में  दक्षिण

 हो  चुके  हैं  ।
 प्राप्त  करेंगे ।

 अदिति  काय  क्रम
 श्री  मेघनाद  साहा  :  यह  अणुशक्ति

 #u RY,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  FAT
 संस्थाएं  नहीं  afer  अणुशक्ति  संस्था

 श्राकृतिक  संसाधन  तथा  वेज्ञानिक  अनुसंधान  हारवेल  तथा  अन्य  स्थानों  पर  हा  यह
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वो  केवल  विश्वविद्यालयों  से  सम्बद्ध  संस्थाएं

 उन  कमंचारियों  की  संख्या  जो
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि

 बुटेल  वे  अणुशक्ति  कार्यक्रम  के  उत्पादों  कोई  भी  देश  हमारे  छात्रों  को  अणुशक्ति

 के  प्रयोग  की  प्रविधि  सीखने  के  हेतु  भारत
 के  काम  में  प्रशिक्षण  नहीं  दे  रहा  है

 से  बुटेल  भेजे  गये हैं  ;  तथा  क्या  यह  परमावइ्यक  नहीं  हैं  कि  हमारा

 क्या  यह  प्रशिक्षित  व्यक्ति  देश  देश  उन  संस्थाओं  को  प्रोत्साहन  दे  जिन्हों

 में  अन्य  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  ने  अभी  से  अणुशक्ति  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 लिए  केन्द्र  स्थापित  करेंगे  ?  देना  प्रारम्भ  कर  दिया  हुआ  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनेक  ato  पी०  नायर :  में  जान
 संधान  उप मंत्रो  क्०  डी०

 सकता  कि  क्या  कोई  विदेशी  वैज्ञानिक
 तीन  ॥

 भारत  में  अणुशक्ति  सम्बन्धी  अनुसंधान  में

 श्रीमान  ।
 agit हैं  ?
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 श्री  क०  go  मालवीय  :  वाले gq  A  ब्य  का
 (3)  इस  पर  होने

 कितना  अंश  केन्द्र  दया  जायगा
 श्रीमान  ।

 और  कितना  राज्यों  द्वारा  दिए  जाने  की

 श्री  दो०  पी०  नायर  मं  जान
 आशा हू

 सकता  हूं
 कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  एक

 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक
 बिदेशी  वैज्ञानिक  बम्बई  स्थित  टाटा

 ?
 अनुसंधान  उपमंत्रो

 Fo  डी०  मालवीय
 इन्स्टीट्यूट  में  काम  कर  रहा  हे

 जी  हां  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय 3  नहीं
 यह  योजना  दिक्षा  मंत्रालय  को

 जानता  |
 wo  नग्गे  शर्ट ज  Sl  te  हैं  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  कया
 सरकार  तथा  इस  पर  विचार  हो

 अणुशक्ति  के  प्रयोग  सम्बन्धी  अनुसंधान  से
 रहा

 उसके  सम्बन्ध  के  विषय  में  जांच  करेगी  ?

 श्री  जांगड़े  :  माननीय  मंत्री
 ~

 श्री  क्०  डी०  मालवीय :  न हम
 पुछताछ

 महोदय  बतलावेंगे  कि  किसी

 ग्राम  स्थापित  fra

 और  उस  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  पद्धति

 श्री  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार :  क्या  और  अन्य  विश्वविद्यालयो  की  शिक्षा  प़्ति

 में  जान  सकता  हूं  कि  इसका  उद्देश्य  क्या
 में  नया  अंतर है  ?

 अर्थात  क्या  अणुशक्ति  का  प्रयोग  सैनिक

 प्रयोजनों  के  लिये  fear  अथवा  श्री  के०  डी०  मालवीय
 :  मुझे  मालूम

 झांतिपुवेंक  प्रयोजनों  के  लिए  ?  नहीं
 है

 श्री  बी०  एस०  कमाती  इस  योजना  के

 Mt  के०  डी०  मालवीय  :  इन  छात्रों
 मुख्य  लक्षण  क्या  हें

 ?

 को  वहां  अणुशक्ति  सम्बन्धी  मूल  प्रशिक्षण
 श्री  क्०  डी०  मालवीय :  यह  एक

 के  हेतु  भेजा  जाता  है  ।

 वस्तुत  योजना  हैं  ।

 ग्राम  दिक्षा  श्री  वला यु घन :
 में  जान  सकत  हूं  कि

 क्या  इस  विशेष  योजना  को  योजना  आयोग
 कैंप  १६  श्री  alo  आर०  चौधरी  :

 के
 साथ  समन्वय हो  चुका  है  ? मंत्रो  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्पष्टतः
 यह

 क्या  डाक्टर  पी०  एस०  देशमुख  धीन है  ?
 नें  ग्राम  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 प्रस्तुत  को  हे  ;
 श्री  वेला यू धन  :  समाचार  पत्रों  में  यह

 संवाद  देखने  में  आया  कि  यह  योजना
 व्या  शिक्षा  मंत्रालय  को  इस

 =:
 ap! नकाਂ

 योजना  आयोग  द्वारा  अनुमति  हो  चकी योजना  का  ज्ञान  था  अथवा  इसे  उ
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सत्य

 अनुमोदन  प्राप्त  था  ;
 है  अथवा  नहीं  ।

 (77)  योजना  की  अभियु की

 कहां  तक  आशा हैं  ;  और  समाचार  पत्रों  में  निकलने  वाले  संवादों  के
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 लिए  उत्तरदायी  नहीं  है  ।  यह
 तो  में  प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक

 पहले
 ही  कह

 चुका  हूं  कि  यह  योजना  अनुसंधान  उपमंत्री  के०  डी०

 शिक्षा  मंत्रा  य  के  विचाराधीन  हैं  ।  जी

 श्री  बिस्वास  :
 श्रीमान

 म |  |  जान  उक्त  मंडल
 भारत  पहुंच

 सकता  हूं  ५  भारत  सरकार  राज्य  चुका  हुआ  भानत के  अन्य  शिक्षा

 विशेषज्ञों के  सहयोंग  से  वह  देहली  और
 सरकार  से  यह  आग्रह  करेगी  कि  वह

 अभियान  शिक्षा  जारी  कर  दें  ?  मंसुर  में  श्रव्य-दारदिक  दिक्षा  के  सामान

 भर  पुस्तक-चित्रण  कायें  सम्बन्धी

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  काय  चालू प्र  शिक्षण-एंव-उत्पादन

 जिन  का  प्रयोग aa  की  शिक्षा
 श्री  इयामनन्दन  सहाय :  व्या  श्री

 संस्थाओं  और  सामाजिक  शिक्षण  कार्यक्रमों
 देशमुख  द्वारा  प्रस्तुत  की

 गई  योजना  के

 विषय  में  विश्वविद्यालयों  से  परामर्श  लेने  की
 में  किया  जा  सकेगा ।

 कोई  प्रस्थापना  और  उक्त  योजना  लगभग  १२,०००  रुपये

 मूल  दिक्षा  योजना  के  समाचार हैं
 ?

 डा०  रामा  राव  :  अन्य  लोगों  को
 ha

 श्री  रिण  डी०  मालवीय  :  रन  के  पहले  आमन्त्रित  करने  से  सरकार  ने  इस

 विषय  में  भारतीय  विशेषज्ञों  का  अ  rafeat भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  ।  दूसरे  भाग

 का  उत्तर  यह  जेसा  कि  में  पहले  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ?

 बतला  चुका  सरकार  इस  पर  विचार  कर
 श्री  कठ  डी०  मालवीय :  यह  बतलाया

 रही है  ।
 जा  चुका है  कि  हम  ने  इन  भद्र पुरुषों

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता  को  बाहर  से  बुलाया है
 और  उन्हें  हमारे

 हूं  क्या  इस  योजना  का  अभियान  अनिवार्य
 यहां  के  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  है  ।

 प्राथमिक  शिक्षा  है  ?

 श्री To  एस०  ए०  चेट्टियार
 श्री  कठ  डी०  मालवीय  :  में

 श्र  मैसूर  में  जो  दो  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित
 नही  जानता  |

 हो  रहे  हें  वह  कब  TH  चालू  हो  जाएंगे  ?

 दृष्टि  दिक्षा
 श्री  ई  Sto  मालवीय  :  अति  शीघ्र  ।

 क
 4 %l9  डा०  रामा  राव  :  शिक्षा  मंत्री

 श्री  एस०  एन०  दास  :  हस  मंडल  के

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 कितने  सदस्य  हे  ?

 के०  डी०  मालवीय  :  में  यह  पहले क्या  भारत  सरकार  ने  किन्हीं

 विदेशी  फिल्म  चविशे्रज्ञों  को  दृष्टि  दिक्षा  ही  बतला  चुका  हुं  कि  व्यक्तियों  को

 का  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  बुलाया है  ;  आमंत्रित  किया  गया  है  ॥

 यदि  बुलाया  है  त  उक्त
 श्री  केलप्पन  :  वह  किस  देश  से  ar

 डल  कब  भारत  में  पधार  रहा  है  और  उत
 रहे

 हे  ?

 ar  काम  विस  प्रकार  का  होगा  ;  तथा
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  एक  तो

 इस  सम्बन्ध में  भारत  सरकार  केनेडा  से  श्री  नरीमन  मेकलारन  ak

 ara  किया  जाने  वाला  अनुमानित  व्यय  ?  दूसरे  यूनाइटेड  किंगडम  से
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 सरदार  हुक्म  fag:  हम  ने  यूनेस्को
 तथा  हजारीबाग  में  स्थित

 से  जो  प्रार्थना  की  थी  कि  हमें  श्रव्य-दारदिक  जनगणना  सारणी करण  कार्यालय  में  जनगणना

 अनुसंधान  काय  के  लिए  श्री  ग्रीन  की  सम्बन्धी  fail  के  छांटने  में  कुछ

 अस्थाई  गड़बड़  सी  हो  गई  थी  जिसका
 सेव युक्ति  अस्थाई  से  प्राप्त  होनी

 अयथा  वर्णन  उक्त  संवाद  में  दिया
 चाहिए  उसका  क्या  हुआ  ?

 गया  जब  यह  बात  बिहार  में

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  वह  नहीं
 i

 दीं  गणना  कार्य  के  अधीक्षक  को  ज्ञात  हुई

 आ  सक े|  तो  उन्हों  ने  तुरन्त  ही  उक्त  कार्यालय  की

 कार्य व्यवस्था  को  ठीक  कर  दिया  ।  उक्त
 श्री  केलप्पन  :  क्या  सब  कार  इस  प्रश्न

 अधिकारी  से  प्राप्त  रिपोर्टे  के  अनुसार पर  विचार  करेगी  कि  हमें  अपने  विशेषज्ञ

 मालूम  जिले  को  और  छोटा  नागपुर उन  देशों  क  मे  जने  और  यह  नहीं
 डिवीजन  के  प्रत्येक  जिले  की  सभी  स्लिपों

 होना  चाहिए  कि  हम  विदेशी  विशषज्ञों  को

 का  पता  चल  गया  था  और  उनका  प्रयोग
 यहां  बुलवाएं  ?

 सारणियां  बनाने  में  किया  गया  ।  मालूम

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  यह  एक  जिले  और  सारे  राज्य  भर  की  सारणियपां

 अल्पकार्ल: न  प्रशिक्षण  कोस  ह  ।  ae  लोग  बाद  में  पूरी  होकर  रजिस्ट्रार  जनरल  के

 यूनेस्को  के  भेजे  हुए  आए  हैं  ।  तीन  महीनों  कार्यालय  में  पहुंच  गई  थीं  ।  हो  सकता

 में  वह  कितने  ही  लोगों  को  तैय  कर  है  कि  इस  गड़बड़  के  कारण इस  राज्य

 देंगे  ।  के  सारणी करण  के  काम  में  लगभग  दो

 महीनों  का  विलम्ब  पड़  गया  हो  ।

 बिहार  जनगणना  रिपोर्ट

 श्री  ए०  ato  गुहा  :  क्या  इस  तथ्य  में
 नैप  १८,  श्री  To  सी  ०

 गुहा  :  क्या

 कुछ  सत्यता  कि  कम  से  कम  कुछ काय  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कपा

 करेंगे
 and  तक  तो  यह  स्लिपें  कार्यालय  में

 क्या  अमृत  बाज़ार  पत्रिका  नहीं  मिलीं  और  उन  के  बारे  में  यह

 संस्करण )  दिनांक  १२  रिपोर्ट  हुई  कि  वह  मिल  नहीं  रही

 284X,  में  संवाद

 की  ओर  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  किया

 थ्रो  सारणियां  तो  मिल  iy

 थीं  गड़बड़  इस  कारण  से  हुई  कि
 गया  हैं  कि  frat  जनगणना  रिमोट  केवल

 कुछ  स्लिपों  प्रयोग  टिकट  संख्या
 इस  लिए  रुकी  पड़ी  है  कि  मानभूम  ज़िले

 I— si aatarstat  के  साधन--सम्बन्धी
 की  बहुत  fet  नहीं  मिल

 कुछ  प्रविष्टियों  (eat)  के  सारणी करण

 रही  हैं
 ;  के  रहा  था ।  उन

 अंकों  का  प्रयोग  करने  के  पश्चात्  उन्हें
 a

 व्या  इस  संवाद  में  कुछ  सत्यता

 हूं ;  तथा
 वापस  उनकी  अपनी  गठ  ड़ी  में  नही  रखा

 जहाँ  उन्हें  रखा  जाना  चाहिए  ae
 यदि  है  तो

 क्या  सरकार  ने  इस
 कहीं  और  रख  दिया  गया  ।  सी

 विषय  में  कोई  जांच  की  है  ?
 कारण  से

 गड़बड़  हुई  ।

 गृह-कार्य  AT  :  भी  ए०  सी०  क्या  इस  तथ्य

 (=)  जी
 में  कुछ  सत्यता  कि  पहले  तो  यह  निदेश



 रे
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 दिए  गए थे  कि  इन  स्त्पों में में
 भाषा  के  दिक्षा  मंत्रालय  में  काम  करने  लगी  और  उसके

 स्तम्भ  को  खाली  छोड़  दिया  जाय  परन्तु
 पति  श्री  असगर  ने  पाकिस्तान  जाकर

 Tr  द्त्उें  पाकिस्तान  सरकार  के  सेनिक  विभाग  में
 बाद  प्  यह  निदेश दिए  गए  2

 पेन्सिल  से  we  दिया  और  यदि  नौकरी  प्राप्त  कर

 ऐसा है  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बध
 क्या  श्री  असगर कई  बार  भारत

 में  कुछ  कार्यवाही  की  ह ै?  में  आया  और  देहली  में  श्रीमती  जानकारी

 श्री  में  सदन  को  सूचित  कर  असगर के  पास

 देना  चाहता  हूं  कि  इसगड़  बड़  का  भाषा  क्या  श्री  असगर  की  डराए

 सम्बन्धी  सारणीकरण  नितान्त  कोई  में  कोई  नागरिक  सम्पत्ति

 सम्बन्ध  नदीं  है  ।  वह  टिकट नं  ०  ९  हैं  ।  जहां  भी  थी  जिसे  froma  सम्पत्ति  घोषित कर

 तक  मुझे  ज्ञात है  ऐसे  कोई  निदेश  नहीं
 दिया

 गया

 निकाले  गए  ।  उस  समय  तो  यह

 वार  सारणी करण  हो  ही  नहीं  रहा  था
 |

 क्या  श्रीमती  जन  हमारी
 असगर

 ने  निष्क्रिय  डेरादून

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला
 को  इस  आशय  का  कोई  अभ्यावेदन  दिया  था

 कि  उक्त  सम्पत्ति  उसे  प्र
 त्यास्थापित  कर

 श्री  गिडवानी
 :  ५१९  |

 दी  जाय  क्योंकि  यह  उसे  श्री  असगर  से

 श्री  बे  जा पु धन :  यह  प्रशन  एक  ब्यक्ति
 दान  के  रूप  में  प्राप्त  हुई  थी  और  यह

 अर्थात  एक  स्त्री  के  विषय  में

 क्या  यह  पुछा  जा  सकता  हे  ?
 कि  वह  भारत  की  नागरिक

 क्या  श्रीमती  जानकारी  असगर

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  को  इसी  लिए
 अब  स्थाई  रूप  से  पाकिस्तान  जा  चुकी है

 प्रविष्ट  किया  गया  है  कि  अध्यक्ष  के
 और  पाकिस्तान  की  नागरिक  बन  गई

 मतानुसार  यह  पुछा  जा  सकता  AT  |

 कसित
 तथा

 श्री  कितने  ही  बच है है
 क्या  भारत  सरकार  के  कोई

 प्रश्न  रह  कर  दिए  गए
 और  भी  ऐसे  कर्मचारी  हैं  जिनके  पति  अथवा

 अध्यक्ष  महोदया  प्रशन  संख्या
 पत्नियां  अभी  पाकिस्तान  सरकार  के

 4&8 I I  अधीन काम  कर  रहे  हो ं?

 श्रीमती  जानकारी  असगर
 गृह-कार्य  उपमंत्री  इस

 *५१९,  श्री  गिडवानी  :  क्या  गृह-किये
 अनुमान  के  आधार  पर  कि  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 मंत्री  बतलाने  कृपा  करेंगे
 श्रीमतीਂ  जनक मारी ्य  शरीर  से  है  भाग

 अभी  कुछ  समय  तक  से
 का  उत्तर

 स्वीकारात्मक  ।

 श्रीमतीਂ  जनकुमारी  असगर  नाम  की  एक

 स्त्री  भारत  सरकार  के  शिक्षा  मंत्रालय
 उस  न  सम्पत्ति  के  प्रत्यास्थापन

 के  लिए  नहीं  कहा  विनय  wa  कार्यवाही  चल
 में  काम  कर  रही

 रही  थी  at  उसने  सम्पति  निष्क्रिय

 क्या  देश  के  विभाजन  के  उपरान्त  सम्पत्ति के  रूप  में  अधिग्रहण  के  विरुद्ध

 श्रीमती  जन कुमारी  असगर  भारत  सरकार  के
 इस  आधार  पर  आपत्ति  को  थी

 यह
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 उसकी  अपनी  सम्पत्ति  थी  क्योंकि  यह  उसे  कि  कितने  अधिकारी  पाकिस्तान  गए  हैं

 अपने  पति  द्वारा  दान  के  रूप  में  प्राप्त  हो  और  वह  अपने  साथ  कितना  सरकारी

 चुकी  थी  ।
 रुपया  वहां  ले  गए  हैं  ।

 उस  ने  शिक्षा  मंत्रालय  की  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 अपनी  नौकरी  से  त्यागपत्र  दे  दिया  था  इस  आशय  का  एक  प्रशन  प्रस्तुत  कर  देना

 और  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  चाहिए  ।  में  समझता  हं  कि  यह  प्रश्न  तो

 वह  पाकिस्तान  चल  गई  हुई  था  सरकार  कुछ  अत्यधिक  व्यापक  अतः  ग्राहक  नहीं

 इस  तथ्य  से  अवगत  नहीं  हें  कि  उस  ने  हो  सकेगा ।

 पाकिस्तान  की  ग्रहण  कर  ली
 श्री  जवाहरलाल  में  नहीं  समझता

 परन्तु  विंमान  विधि  के  अधीन  वह  भारत
 fe  ऐसे  अस्पष्ट  से  yer  पर  क्या  किया

 की  नागरिक नहीं  जा  सकता  हे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  हमारा

 ae  सूचना  एकत्रित  की  जा  ध्यान  किसी  विशेष  चीज  की  ओर  दिलाएं

 तो  हम  जांच  कर  सकते  में  नहीं  जानता रही  और  यथा  समय  सदन  पटल

 पर  रख  दी  जाएगी  |  कि  हम  सारे  भारत  के  बारे  में  जांच  कसे

 कर  सकते हें  । श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात

 है  कि  बहुत  से  अधिकारी  जिन्होंने  अपना  अध्यक्ष  महोदय  :  यही  तो  में  इन्हें  बता

 अन्तिम  विकल्प  पाकिस्तान  की  सेवा  के  रहा हूं

 पक्ष  में  दिया  था  पाकिस्तान  जा  चुके  हें  और  श्री  गिडवानी :  सभी  राज्यों  यही

 यह  कि  उन  में  से  कुछ एक  सरकारी  रुपये  मेरा  मरन  है  ।

 की  बड़ी  बड़ी  राशियां  अपने  साथ  ले  गए
 अध्यक्ष  महोदय :  कान्ती  ।

 श्री  सारंग घर  दास  :  प्रत  के  पिछले

 भी  दातार  :  यह  विषय  इस  wet  से  भाग  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  मंत्री  ने

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  कहा  था  कि  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  इस

 स्त्री  ने  पाकिस्तान  की  नागरिकता  ग्रहण
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 कब  ?
 कर ली  में  समझता  हूं  कि  वह  भारतीय

 थी  परन्तु  जब  उसका  विवाह  एक  ऐसे

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हुं  कि  इस
 व्यक्ति  से  हो  गया  जो  पाकिस्तान  का

 विषय  पर  इस  सदन  में  कुछ  ऐसा  प्रदान
 नागरिक जा  बना  तो  क्या  वह  फिर  भी

 पुछा  गया  था  कि  कोई  व्यक्ति  मध्य  प्रदेश
 भारतीय  रही  और  सेवामुक्त  रही ?

 से  एक  लाख  रुपये  ले  कर  चला  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 CAAA
 |  इस  विषय  पर  दिए  गए  उत्तर  बहुत  स्पष्ट

 अध्यक्ष  महोदय :  वहू  इस  आदाय  का  हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  इस  विधि  सम्बन्धी
 प्रश्न  पूछ  सकते  यदि  माननीय  मंत्री

 meq  के  बारे  में  राय  जानना  चाहते  हैं  कि

 के  पास  यह  सूचना  प्राप्य  नहीं  है  तो  वह  पति  के  अधिवास  परिवर्तन
 इसे  एकत्रित  कर  सकते  हम

 का  पत्नी  के  अधिवास  पर क्या  प्रभाव  पड़ा  |

 श्री  गिडवानी :
 में  चाहता  हूं  कि  सभी  यह  एक  विधि  सम्बन्धी  विषय

 है  और  वह

 राज्यों  से  यह  सूचना  एकत्रित  की  इस  पर  कुछ  राय  नहीं  दे  सकत े।
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 श्री  सारंग धर  वह  भारतीय  सेवा  केन्द्रीय  रिज़वी  पुलिस  की  टुकड़ियों  के  लिए

 में  कैसे  नियत  थी  ?  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  से  उन  क्या  खर्चा

 वसूल  किया  जाता  भाग  राज्यों
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  तक  का  विषय

 होगा
 से  अभी  इस  प्रकार  की  कोई  वसूली  नहीं

 की  जा  रही  है  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :
 क्या  यह  सत्य

 te  कि  इस  स्त्री  को  कान्स्टीट्यशन
 qi g ¥ 944-20  रपये

 लाख  उन्नीस  हज़ार  सात सौ
 हाउस में  उसको  मिले  कमरे  में  रहने  दिया

 पचपन  तीन
 गया  था  जब  कि  गत  सत्र के  समय  अन्य

 राजस्थान  १७,३९,१३५-८-९ कभी  लोगों  को  जो  संसद-सदस्य  नहीं  थे  वहां

 से  निकलने  पर  बाध्य  किया  गया  था
 ?  लाख  उनतालीस  हज़ार  एक  सौ

 पैंतीस  रुपये  आठ  आने  नौ
 अध्यक्ष  में  नहीं  जानता  कि

 यह  प्रीत  इस  sea  से  किस  तरह  उत्पन्न  हैदराबाद

 होता हैं  |  हो  सकता & कि  ag  वहां  सत्र
 लाख  उनसठ  हज़ार  नौ  सौ  बासठ

 के  समय में  न  रह  कर  अन्य  समय  में
 रुपये  छः

 रही  हां
 श्री  के ०  सी  ०  सोनिया  :  उक्त द  की  कल

 श्री  बी०  पी०  नायर  सत्र काल
 संख्या  कितनी  हे

 ?

 श्रीमान  |  में  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  डा०  कॉलिज  २०००  |

 क्या  सरकार  ने  उसे  उस  कमरे  में  रहन  श्री  के०  ato  सोनिया  :  वह  कहां
 जारी देने  के  लिए  कोई  विशेष  भ देश

 स्थित है  ?
 किए थे  ?

 स्थान डा०  काटजू  उनका

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  समझता  कि  यह
 मध्य  भारत  में  नीमच हे  ।  जब  कभी  उन

 इस  sea  से  किसी  प्रकार  से  भी  उत्पन्न
 की  आवश्यकता  होती  उन्हे ंयहां  से  भेज

 होता  है  ।  अगला  प्रश्न  ।
 दिया  जाता  है  ।

 रक्षा  सेवाएं
 श्री  कठ  ato  सोनिया  क्या  इसका

 ५२१.  श्री  Fo  सी  ०  सोनिया  :  प्रयोग  हमारी  saa  पर  पैट्रोल

 य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  करने  के  लिए  भी

 कि  क्या  भारत  सरकार  भाग  और

 राज्यों  से  उन  सुरक्षा  सेवाओं  के  feu  जो
 डा०  काटजू  «  उनका  प्रयोग  कुछ  तो

 इस  प्रयोजन  के  लिए  होता  और  कुछ केन्द्रीय  रिज  पुलिस  ढ्  उन्हें  प्राप्त

 वी  हैं  कोई  वसूल  करती  हैं  |
 कान्ती  व्यवस्था  के  लिए  |

 (a)  याद  Hea  हू  at  £44 o-k g
 |  Tet  नसान

 और  १९५१-५२  में  प्रत्येक  ऐसे  राज्य  से
 २२  श्री  Fo  ato  aria

 क्या  खर्चा  वसूल  किया  गया
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  अनुसंधान  मंत्री  १८  जुलाई  te

 भाग  ख  राज्यों  में  काम  करने  वाली  पूछ  गय  ताकत  प्रश्न  सख्या  १८५८
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 की  ओर  निर्देश  करते  हुए  बतलाने  की  श्री  के०  डी०  मालवीय  :  पोर्टेबल

 कपा  करेंगे  कि  क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  माडल  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  और

 प्रयोगशाला  द्वारा  निर्मित  प्रति-चौर्घवानयन  श्रीमान  हमें  आशा हैं  कि  यदि  यह  प्रयोग

 प्रसाधनों  का  परीक्षण  कलकत्ता  के  सफल  हुआ  तो  वह  इसका  निरन्तर  प्रयोग

 शुल्क  अधिकारियों  द्वारा  किया  जा  चुका  किया  करेंगे  ।  कोई  कारण  जान  नहीं  पड़ता

 हैऔर  ata  पाया  गया  है  ?  कि  ag  ऐसा न

 यदि  ऐसा  तो  क्या  उनकी  श्री  सारंग घर  दास  :  कया  इस  प्रसाधन

 उपयोगिता  इतनी है  कि  उनका  निर्माण  का  प्रयोग  हमारे  सीमाशुल्क  कर्मचारियों

 बाजार में  बेचने  के  लिए  किया  जाए  ?
 द्वारा  सोना  पकड़ने  के  हेतु  किया  गया  हूं

 ?

 प्रकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 श्री  तक  डी०  मालवीय  :  यह  प्रसाधन

 भनुसंघान  उपमंत्री  (AY  छठ  डी०
 सभी  प्रकार  की  धातुओं  को  पकड़ने  के

 :  प्रति-चौर्यानयन  प्रसाधनों
 लिए

 हूँ  । के  नमूनों  का  परीक्षण  सीमाशुल्क
 भारत  में  विदेशी  विनियोग प्राधिकारियों  दवारा  किया  जा  रहा

 (i)  एक  मेज  पर  रहने  नमूना
 FURR.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या

 वित्त  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  : सामान  आदि  के

 लिए  गैर  क्या  यह  सत्य है  कि  मंत्रिमंडल

 सचिवालय  के  आधिक  सांख्यिकीय
 (ii)  एक  वहनीय  नमूना  (Teas

 मनुष्य  शरीर  तथा  समन्वय  उप-विभाग  £2 4o, 1 के

 छोटी  गठड़ियों  के  लिए  |  भारत  में  विदेशी  विनियोगों  के

 विषय में  एक  टिप्पणी  तेयार  की  थी  और

 सीमाशुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  पोर्टेबल
 मंत्रिमंडल  के  सम्मुख  प्रस्तुत  की

 माडल  अधिक  उपयोगी  पाया  गया  ।  इस
 तथा

 प्रकार  के  दो  एकक  जो  सूखी  बैटरियों  से

 चलते  थे  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला
 क्या  सरकार  का  विचार  उक्त

 संक्षेप-लेख  को  सदन  पटल  पर  रखने  का

 द्वारा
 पत्तनों  पर  परीक्षणों  सीमाशुल्क

 प्राधिकारियों  को  दिये  गये  थे  ।  उनका

 परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  वित्त  मंत्रो  सी०  डी०  :

 हां  श्रीमान  |

 यह  प्रसाधन  केवल  उन्हों  सरकारी
 नहीं  श्रीमान  ।

 विभागों  के  लिए  उपयोगी  होंगे  जिनका
 भारत  की  विदेशी  सम्पत्तियों  और  देय

 प्रति-चौर्यानियन  काय  से  सम्बन्ध  दे

 और  अभी  यह  वांछनीय  नहीं  समझा  FURY.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  faa

 कि  उनका  निर्माण  जनता  के  हाथ  aaa  मंत्रों  बतलाने  की  कृपा  ?

 के  लिए  किया  जाय  ।
 क्या  यह  सत्य  है  कि  रिज़वी  बेक

 श्री  के०  ato  aifaat :  :  क्या  हमारे  आफ  इंडिया  ने  १९५०  में  भारत  की

 सीमा-शुल्क  प्रा
 ad ena ि

 इस  SSTIT  का  विदेशी  सम्पत्तियों  ओर  दे
 पं  की  गणना

 तेर  प्रयोग  करते  हैं  ?  के  सम्बन्ध  में  अपनी  जांच  के  अंतिम
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 निष्कर्ष  सरकार  के  सम्मुख  प्रस्तुत  कर  तम्बाकू  पर  शुल्क

 दिये थे  ;
 FURST  श्री  क्०  आर०  जमा  वित्त

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 व्या  यह  सत्य है  कि

 १९५०,  में
 इस  रिपोर्टे  के  खुले  प्रकाशनਂ  कि  क्या  सरकार  ने  तम्बाकू

 > से  पूर्व  इस  के  कुछ  भागों  को  गोपनीय  पर  Reh  की  निर्धारण  बिधि  के  परिवहन

 सम्बन्धी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  हाल ठहराया  जाकर  अन्ततः  प्रकाशित  पुस्तिका

 में  से  निकाल  दिया  गया  तथा  में  प्रस्तुत  प्र स्थापनाओं  पर  विचार  किया

 तथा
 क्या  सरकार  रिज़वी  बेक  द्वारा

 सरकार  ने  उक्त  शुल्क  के  निर्धारण
 सरकार  को  प्रस्तुत  की  गई  पूर्ण  रिपोर्ट  की

 के  सम्बन्ध  में  अब  किसी  विधि  को  अपनाने
 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखेंगी  ?

 का  निर्णय  किया  हे  और  कब  से  नई  विधि

 faa  मंत्री  ato  डी०  :  के  प्रवर्तन  का  विचार  हे  ?

 मान ।  faa  मंत्री  से  सम्बद्ध  सभा-सचिव

 बी०  आर०  :  जहां  |

 तथा  रिपोर्ट  के  गोपनीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ

 और  प्रकाशित  संस्करण  में  केवल  यही  अंतर  SFT  राज्य  में
 ५

 स्थित  तम्बाकू  के  खेतों

 है  कि  गोपनीय  संस्करण  में  सम्पत्तियों  तथा  की  उपज  के  केन्द्रीय  उत्पादक  विभाग

 देयों  के  सम्बन्ध  में  अधिक  विस्तृत  विवरण  द्वारा  सत्यापन  सम्बन्धी  एक  नई  प्रक्रिया

 तथा  आंकड़े  दिये  हुए हैं
 ।  भारतीय  शासकीय

 पर  चर्चा की  है  ।

 अभिकरणों  के  अधिकार  में  रहने  वाली

 विदेशी  प्रतिभूतियों  और  अनाधिवासियों  इस  विषय  पर  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  के  साथ  पत्रव्यवहार  हो के  अधिकार  में  रहने  वालो  भारत  सरकार

 तथा  अद्ध॑-सरकारी  प्रतिभूतियों  के  रहा  है  परन्तु  उत्तर  सरकार  के  साथ  इस

 सम्बन्ध  में  सविस्तार  विवरण  का  प्रदान  विषय  पर  समझौता  हो  चुका  है
 कि

 विदेशीय
 उत्पादकों  के  पंजीबद्ध  होने  और  उन  के

 अवांछनीय  समझा  गया ह  |

 उत्पाद  के  सत्यापन  की  नई  प्रणाली  के
 सम्पत्तियों  और  देयों  की  सम्पूर्ण  स्थिति

 आवश्यक  लक्षण  निम्न  प्रकार  के  होनें
 का  अनुमान  तथा  उद्योगों  द्वारा  दिये

 विवरण  प्रकाशित  और  गोपनीय

 संस्करणों  में  सारत  एक  जेसे  (8)  तम्बाकू-उत्पादकों
 ग्राम

 अतः  ऐसा  गया  है  कि  प्रकाशित  पटवारियों  के  पास  अपने  आप  को  पंजीबद्ध

 रिपोर्ट में  जो  विस्तार  दिया  गया  है  वह  करवाना  अन्य  तथ्यों  के

 भारत  की  विदेशी  सम्पत्तियों  और  देयों
 x

 अपने  खेतों  की  क्षे

 के  विषय  में  यथा  जानकी  देने  के  और  अनुमानित  उत्पाद  उल्लेख  करना

 लिए  पर्याप्त  हूं  ।  सरकार  को  खेद  है  होगा  ।

 कि  संस्करण  की  प्रति  सदन

 पटल
 पर  नहीं  रखी  जा  सकती  |

 (२)  फसल  wet  के  प्रयोगों  को

 पद्धतिबद्ध  करना  होगा
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 न (३)  कृषक के  प्रकरणों  का  (२)  मध्य

 )  उत्पाद-कर  निरीक्षक  दारा ठ्  विन्ध्य  केन्द्र स्थान  नागपुर

 यथासम्भव  ग्राम  के  मुखिया  अथवा  तथा

 अन्य  प्रतिष्ठित  जन  के  समक्ष  किया
 (३)  बम्बई  तथा

 जाएगा  ।  केन्द्र स्थान  बड़ौदा  में  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता  दक्षिण  में  एक  प्रादेशिक  कार्यालय

 हूं  कि  इस  योजना  के  खोले  जाने
 के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया

 जारहा हे को  लागू  किए  जाने  की

 भी  सम्भावना  है  ?  श्री  रीडिंग  किलिंग  FAT

 श्री  ato  आर०  भगत केन्द्रीय  सरकार
 में  जान  सकता हूं  कि  प्रादेशिक  कार्यालयों

 राज्यों  के  साथ  पत्रव्यवहार  कर  रही
 के  प्रभारी  अधिकारियों  की  नियुक्ति  किस

 प्रकार  से  होती  तथा  उनके  लिए  किन
 बौर  यदि  राज्य  मान  गए  तो  सम्भव  है

 योग्यताओं  की  आवश्यकता हू
 ?

 कि  यह  se  भी  लागू  हो  जाए

 श्री  दातार  :  यह  नियुक्तियां  संघ  लोक
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  स०

 &QICL  |
 सेवा  आयोग  की  सिपारिशों  के  अनुसार  की

 जाती हें
 ।  उन्होंन  कुछ  अधिसूचनाएँ

 श्री  एस०  वी०  रामास्वामी  :  स०  ५२७,  निकाली  थीं  जिन  में  कुछ  योग्यताओं  का

 श्रीमान  उल्लेख  किया  गया  था  |  बहुत से  आवेदन

 पत्र  प्राप्त  हुए  थे
 और

 उन  लोगों में  से  एक अध्यक्ष  महोदय  :  यह  किसीਂ  अन्य  तिथि

 पर  डाल  दिया  गया  है  ।
 को  नियुक्त  कर  दिया  गया  था  |

 श्री  रीडिंग  fata  :  आदिम जातियों

 प्रदर्शित  कार्यालय
 के  लोगों  की  ओर  से  कितने  आवेदन  पत्र

 FURY,  श्री  रीडिंग  किशन  :  क्या  प्राप्त हुए  और  उन  में  से  कितने  लोगों

 को  चुना गया  हे  ? गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 fe  भारत  में  अनुसूचित  जातियों  और  श्री  दातार :  ऐसा  ही  प्रश्न  गत  सत्र

 आदिम जातियों  के  आयुक्त  के  कितने  प्रादेशिक  में  भी  पूछा  गया  था  ।  यदि  माननीय

 कार्यालय  हें  ?  सदस्य  को  विस्तार  चाहिए  तो  मुझे  उसके

 लिए  पु  सूचना  की  आवश्यकता  होगी  क
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  एक

 कार्यालय  जिसके  क्षेत्राधिकार  में  श्री  क्०  Fo  बसु  क्यो  इन

 पश्चिमी  मणिपुर  और  त्रिपुरा  रियों  में  से  कोई एक  भी  ऐसा  हैं  जो  इन

 आदिमजातियों सम्मिलित हैं  और  जिसका  treats  दिलाने
 में  सेहो ?

 हैं  अभी  काम कर  रहा है  ।  निम्नलिखित
 दातार

 :  मुझे इस  के  लिए
 प्रदेशों  के  लिए  शीघ्र  ही  तीन  और  प्रादेशिक

 पूर्व  सूचना
 चाहिए

 कार्यालय  स्थापित  करने  के  लिए  व्यवस्था

 श्री  बी०
 एस०  मूर्ति :  क्या  में  जान

 की  जा  रही है  :--

 सकता हूं  कि
 कब  तक

 सरक।र  दक्षिण  में  एक

 (१)  बिहार  तथा  केन्द्र स्थान  अधिकारी  की  नियुक्ति  की  योजना  को

 रांची  अन्तिम  रूप  दे  सकेगी  ?
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 थी  दा सार  oe  श्रुत  विचाराधीन ए  करते  हुए  यट  बुलाने  की  करा  करेंगे  कि

 हू  और  हो  सकता हैं  कि  शीघ्र  ही  इसका  कपा  सरकार  ने  इस  आशय
 ~
 वी  यतीम

 निर्णय  हो  साथ  |  आदेश  जारी  कर  दिए  हें  कि  उन्होंने  सिंध

 और  एन ०  डबल्यू  ०  एफ०  पी०  के  स्थायी शी  बेला यु धन  :  सारे  भारत  में  कितने

 प्रादेशिक  कार्यालय  बनाए  जाने  का
 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  का  सम्पूर्ण

 विचार  है
 ?  पेन्शन  सम्बन्धी  दायित्व  स्वीकार  कर

 लिया हे  ?

 श्री  दातार
 :  यह  तो  स्पष्ट  हो  चुका

 परन्तु  में  मानना  मंत्री  को  बतला  दूਂ  कि  यदि  तो  गत  आश्वासन  के

 पांच  ऐसे  कार्यालय  होंगे  ।  अनुसार  कब  तक  ऐप  आदेशों  के  निगमन  की

 सम्भावना  है  ?
 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता

 हूं  इन  नियुक्तियों  के  लिए  सम्बद्ध  क्या  यह  सत्य है  fe  विस्थापित

 राज्यों  से  भी  परामर्श  लिया  जाता  है
 ?  सिंध  सरकारी  कर्मचारी  एसोसीएशन  के

 मतानुसार  यह  उत्तरदायित्व  १४  लाख  प्रति
 श्री  दातार  :  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि

 ay  के  लगभग  होगा  ?
 उन  से  परामर्श  लेने  का  प्रश्न  ही  नहीं

 उठता  |  क्या  ward  राशि  के  निर्धारण

 सरदार  To  एस०  सहगल  :  क्या  मंत्री  हेतु क.ई  प्रयत्न  गया  और  यदि

 नहीं  किया  गया  हे  तो  क्यों  नहीं
 ?

 महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो

 लोग  कार्य  कर  रहे  उन  लोगों  को  भी
 (&)  क्या  पेन्शन  स्कीम  को  अन्तिम

 यह  जगह  देने  के  लिये  क्या  sory  किया  रूप  मिलने  तक  स्थायी  विस्थापित  सरकारी

 आता है  ?  कर्मचारी  छोटी  अथवा  डिस्चार्ज  से  मुक्त

 रहेंगे  ?
 श्री  दातार  ;  वहू  भी  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  को  आवेदन  दे  संकते  हैं  ।
 गृह-कार्य  उपमंत्री

 at  एस०  एन०  दास :  में  जान  सकता
 तथा  जसा  कि  श्री  हुक्म  सिंह  द्वारा

 १४  १९५२,  को  पूछे  गए  तारांकित
 हू ंकि  जो  नियुक्ति  हाल  ही  में  की  गई  है

 प्रश्न  संख्या  १७२३  के  उत्तर  में  बतलाया
 कह  किसी  राज्य  के  किसी  अधिकारी  की  है

 जा  चुका  Qr  विभाजन  से  पुर्व  सिंध  तथा
 अथवा  यह  बाहर  से  ही  किसी  की  सीधी

 नियुक्ति  की  गई  है  ?  एन०  डबल्यू  एफ०  पी०  सरकार  के  अधीन

 at  गई  नौकरी  के  पेन्शन  सम्बन्धों
 श्री  दातार  :  यह  सीधी  नियुक्ति  हूँ  ।  उत्तरदायित्व  पाकिस्तान  सरकार  का

 भारत  सरकार  वह  उत्तरदायित्व  स्वीकार
 दन  सम्बन्धी  उत्तरदायित्व

 नहीं  कर  सकती  ।  परन्तु  safer  और

 *
 ५२९.  श्री  गिडवानी  :  क्या  एन  डबल्यू०  एफ०  पी०  के  स्थाई

 गृह  कायें  मंत्री  श्री  आर०  के०  सिधवा  द्वारा  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  के  कष्ट

 १७  १९५१,  को  गए  तारांकित  निवारण  के  विचार  से  जो  arfirarfaatt

 झन  संख्या  १०७२  पर  उठाए  च गाए
 ह  (arava)  को  प्राप्त  होने  पर  या  तो

 अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  की  ओर  निर्देश  पहले  हीਂ  सेवानिवृत्त  हो  चुके  अथवा
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 केन्द्रीय
 अधीन  स्थानों  से  सेवा

 श्री  गि  ष  अन्तर

 निवृत्त होंग  यह  rca  किग्रा  गयाहै  हैं  तो
 a

 ९1९.  fae  तथा

 पन we  स्थाई  आधार  पर  पाकिस्तान  और  एफ  पी०

 सरकारों  के  अधीन  उनकी  कुल  साथ  fat को  पण  घन  करने

 पर  बनने  वाली  qT  का  ६०  प्रतिशत  का  उत्तरदायित्व नहीं  लेगी

 श  सहायता के  रूप  म॑  दे  दिया  जाय

 उक्त  स्कीम  के  प्रक्रियात्मक  विस्तार  के
 अध्यक्ष  महोवय  :  अब  आप  भाव दे

 el
 बनाम  काम हो  रहा है  और  च्

 र्  आदेश  जारी  हो  जाएंगे  ।  श्री  मेघनाथ साहा  क्या

 मननीय
 मंत्री  यह  ज्ञात  a

 )  जी  at,  उक्त  एसोसिएशन  ने  यह  कि  बहुत  से  पेंशनरों को  जो  इस
 समय

 qr  पश्चिमी  बंगाल  में  आबाद हू  और  जिनहें

 अपनी  पेन्शन  पाकिस्तान  से  लेनी  होती

 bf

 जेसा  कि  ot  विधवा  द्वारा

 समय  समय  पर  अपनी  पेन्शन  के  लिए  पाਂ
 १९५१  को

 पूछा

 गए
 fart

 9२  के  उतर  में  | है
 किताब  जाने  में  बहुत  कष्ट  उठाना  पड़त

 क  रण  है
 ?

 कया  उन्होंने  इस  आद्य  का  कोई
 qt  सामी  के  अभी  प्यू

 अभ्यावेदन  नहीं  दिया  हूँ  कि  कोई  ऐसी  विधि
 ae  की  यथाथ  राशि  नहीं  बतलाई

 प
 होनी  चाहिए  जिस  से  ag  अपनी  पेन्शन

 पश्चिमी  बंगाल  में  ही  प्राप्त  कर  सका  करें

 )  जी  नहीं  ;  परन्तु  सभी  मंत्रालयों  श्री  दातार  मं  समझता हूं  कि  इर

 प्रशन  का  सम्बन्ध  पाकिस्तानਂ  से  आए  सर्व थिंना की गई है कि की  गई  हे  कि  रकम

 m  रूप  मिलने
 ए  पेंशनरों  से  माननीय  सदस्य के

 सुझा

 सरकारी  कमंचारिय  के  अनसार  प्रबन्ध  किया  जा  सकता

 THY  आय  को  प्राप्त  हो  जाएं  श्री  गिडवानी  जहा  पूर्वी

 द

 सतार  के  अधिकार  के  are  पाकिस्तान  क  ह  १  के  के  र  ७  ७

 |  सेवाय क्त  रखा  ज  |  अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्नकाल  सम

 क

 oe

 ग

 गिडवानी  :  सरका  चुका |

 कप्तान न  से  अपेक्षित  सामग्र
 की  मतर aie  प्रश्नों के  लिखित उत्त

 पाकिस्तान

 me  क
 निरोध  अधिनियम  अन्त

 rz ta fara

 ped
 दातार

 :  हम  प्रती शा  on  |  भी  ए०  एन०  विद्यालय

 हम  काम  किए जा  रहे  हे  T
 गृह-कार्य  मंत्री  बतलाने  की

 कै  पीलवानों
 |  राज्यों

 क

 ह
 faq  उन  मुस्लिम  मचा

 उन  प्रकरण

 ह
 संख्या की  चोर

 क

 होगा
 जो  पाकिस्

 न  जाने
 का

 ३६1
 सर  किवह वह

 Pl Al faneq  दे  चुके
 <4%

 में  संसद  ie  किय श्री  दातार an  a का  अनुमान  के  अन्तरगत  मंत्रणा  वो  पृच्छा  किए  गए

 लगाया जा  रहा  ह  ।  ati  को ओर  गोद रान्ति  छ  a

 a
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 इस  free  व्यक्तियों  की  यात्रा  महालेखा  परीक्षक  के  अधीन  काम

 कुल  तथा  कर  रह ेहूं
 चिरकाल

 से  उत्तम स्तर  प्रदान

 उन  व्यक्तियों  की  संख्या  कर  दिए  गए  हैं  ।

 यदि  ऐसा  है  क्या  कारण
 (१)  रसात्मक  राजनीतिक

 गतिविधियों  ;
 है  कि  अन्य  कर्मचारियों  को  उनके  प्रगति

 के  अवसरों से  वंचित  कर  दिया  गया

 (२)  हानिकारक  साम्प्रदायिक
 तथा

 गतिविधियों ;  तथा
 सरकार  की  पुनर्गठन  की  उस

 (3)  चोरबाज़ारी  इत्यादि  प्रस्थापना  का  क्या  हुआ  जिसके  अन्तर्गत

 समाज-द्रोही  गतिविधियों
 उन्हें  अन्य  भाग  ग  राज्यों  के  समकक्ष  लाना

 के  कारण  निरुद्ध  था ?

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  गृह-काय॑  तथा  राज्य  मंत्री  (  डा०

 निवारक  निरोध  काटजू )  :  एक  विवरण  जिस  में

 १९५२,  ३०  884R,  अपेक्षित  सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता हूं  ।
 परिशिष्ट को  परिवर्तित  हुआ  ।  तब  से  ३१

 १९५२,  तक  ३७  प्रकरण  मन्त्रणा  बोड़े  अनुबन्ध  संख्या

 को  पृच्छा  किए  गए  और  इस  पृच्छा  के  तथा  विन्ध्य  प्रदेश  के

 फलस्वरूप  निर्णीत  प्रकरणों  में  उक्त  लेखा  कर्मचारियों  को  प्रथम  १९५०

 कालावधि  में  एक  व्यक्ति  को  छोड़ा  गया  ।  से  केन्द्रीय  सरकार  के  वेतन  स्तर  दिए  गए

 ४९७-२३१  १९५२,  को  ।  अर्थात् उस  तिथि  से
 जब  से  fe

 न्त्रक  विन्ध्य  प्रदेश  का  कार्यालय  भारत  के

 (१)  १५७
 नियन्त्रक  महालेखापरीक्षक  द्वारा  संभाल

 (२)  लिया  गया  ।  अन्य  कर्मचारियों  को  भी  जो

 संघीय  विषयों  पर  काम  करते  अर्थात
 (३)  ४५

 २८७  ।  डाक  और  आय-कर

 को  भी  केन्द्रीय  वेतन-स्तर  लागू

 विन्ध्य  प्रदेश  क  सरकारी  कमंचारियों  का
 होते  जो  राज्य  विषयों  पर  काम  करने

 वेतन  और  मंहगाई  भत्ता
 वालों  की  अपेक्षा  ऊंचे  हैं  ।  यह  अन्तर

 केवल  विन्ध्य प्रदेश  में  ही  नहीं  पाया  जाता  है
 *uRo.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 राज्य  मंत्री  बतलाने  की  कपा  करेंगे  वरन्  भाग  श्ख ह  तथा  राज्यों  के  सभी

 कर्मचारियों  की  यही  स्थिति  है  |

 हिमाचल  प्रदेश  और
 विन्ध्य  प्रदेश  में  प्रथम

 अजमेर  की  तुलना  विन्ध्य  प्रदेश  के  तूतिया
 १९५०,  से  मध्य  प्रदेश  के  समाचार  गठन

 और  चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों
 और  नए  वेतन  स्तरों  के  लागू  किए

 जाने
 के  वेतन और  मंहगाई  भत्ते के

 सम्बन्धी  प्रस्थापनाएं  सरकार  के  विचाराधीन

 क्या  विन्ध्य  प्रदेश  के  उसी  श्रेणी  हैं  तथा  शीघ्र  ही  उन्हें  अन्तिम
 रुप

 दिए

 के  उन  कर्मचारियों  को  जो  भारत  के  जाने  की  संभावना  ह ै|
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 १९५२  उत्तर  गहरे

 को  नियम  ares  लिए
 पैदा  किया  ट  ।  यह  अनियमित
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 बतलाने  की  कृपा  करा

 तथा  (&)  नहीं
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 मार  कर
 दिया  हुआ ह

 वार्षिक  कार  सेवानिवृत्ति  की  आय

 ९४७ से  इनके  वा  FUR 0  श्री  सिहासन सिह  क्या  गृह-कार्य

 और  मलय  मंत्री  उन  अधिकारियों  की  संख्या  तथा

 श्रेणी  बतलाने  की  कपा  करा  जिन्हें  CC
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 न  यह्  एस० ए०  सरकार
 पश्चात  सेवा-विस्तार दिया  गया  ह
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 meta  खनिज  पदार्थों  के

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (  श्री  दातार  ः  ऐसे

 ट

 सम्बन्धी  अनुसंधान  के  हेतु  प्रयोग  के
 प्रकरणों  की  एक  सूची  जो  गृह काय  मंत्रालय

 ए  समझौता किया  और  यदि  किया  है
 के  बरामदा  से  अनुमोदित  हुए

 उस  समझौते की  क्या हें

 पर  रखी
 जाती

 है
 ।

 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर
 विवरण

 नकारात्मक  हो  तो  क्या  किसी  एसी  व्यवस्था

 ह  बातचीत चल  रही  है
 a.

 पड़ोसियों  की  संख्या  जि

 कि
 से  सेवानिवृत्ति की

 आयु  के  पहचान
 क्या  सरकार को

 सम्बद्ध

 ma  के  सचिव  द्वारा  इस  विषय  में  दिए
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 क गए  भाषण  की  प्रेस  रिपोर्ट  का  ज्ञान  है
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 प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 ३६

 फ ORF aa  fae  अनुसन्धान  मंत्री

 oe इन  खनिजों  के  कु  निक्षेपों

 यथा  तथा  इस  समय तक  के  प्राक्कलन

 NEYUTERANE Y XR - afearer - TTAIAT & aferanrer By JE
 my  नहीं  परन्तु  यह  निक्षेप  विपुल

 २

 ५
 पात्रा में  हूं  ।  उनकी  मात्रा के  सम्बन्ध  में

 नस
 a

 तविक  अंक  लोकहित  के
 कुछ  २१  ६  ज्ज्

 अनिल  नहीं  होगा  1  a

 मंत्रणा  परिषद्
 तथा  १९४७  से

 थोरियम  २७९  श्री  सोरेन :  क्या

 बे रिल्लियम  के  उत्पाद
 की कृपा  करेंगे

 स्

 मंत्री

 1:  ie का
 दी  गई  है  ।  व्तंमा  <t fry  क

 क्या  भारतीय संघ  के  प्रत्येक  राज्य

 पत्र  ू  बना  दी

 faz  (8६  i  निर्यात के  गई  है  अथवा नह
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 OS
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 यदि  बना  दी  गई  है  तो  क्या
 उनका  लेजा  जिलावार  नहीं  रखा  जाता  |

 सरकार  का  विचार  सदन  पटल  पर  एक
 अधिकांश  स्कीमों  का  निष्पादन  ऐसे  ढंग

 tar  विवरण
 रखने  का  विचार  a NS  जिस

 से  गया  है  कि  सारे  ही  राज्य  के

 से  यह  ज्ञात  हो  सके  कि  प्रत्येक  राज्य  की

 भूतपूर्व  सैनिक  उनसे  लाभ  उठातें
 आदिमजाति  मंत्रणा  परिषद्  में  आदि  जाति

 सदस्यों तथा  अन्य  सदस्यों  की  संख्या  क्या

 =>  ?
 विभिन्न  स्कीमों  पर  ३१  मई  १९५२

 तक  २८,८०,१८६  रुपये  हाव  हुआ  था

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  :  जिसका  ब्योरा  उस  विवरण  में  दिया  गया

 जी  उन  सभी  राज्यों  में  है  जो  अब  सदन  पटल
 दिया

 जहां  अदि मजा ति  क्षेत्र  पाए  जाते  गया  a  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 बम्बई  के  जहां  इस
 रचना  संख्या  १५]

 की  जा  रही  और  हैदराबाद  के

 जिस  का  seq  राज्य  सरकार  के  तीज  उक्त  निधि  की  अवशिष्ट  राशि  जो  उक्त

 विचाराधीन  है  ।  fafa  तक  ad  नहीं  हुई  वह

 १,२६,५९,६४४  रुपये  थी  ।

 एक  विवरण  जिस  में  अपेक्षित

 सुचना दी
 गई  है  सदन  पटल  पर  रखा  टेक्निकल  प्रशिक्षण

 जाता  परिशिष्ट  नं०  ३,

 बन्ध  संख्या  १४]
 22.0  श्री  ई  एन०  विद्यालंकार

 यू०  पी०  सरकार  हारा  किए  गए  अनुदान  क्या  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उन  देशों  के  नाम  जिनके  साथ
 920 aT  भक्त  दिन  :  क्या  रक्षा

 मंत्री  अतारांकित  प्रश्न  स०  ६७१  दिनांक
 भारत  द्वारा  भारतीय  छात्रों  को  श  क्लिक

 ३१  १९५२,  के  प्रति  गए
 प्रशिक्षण  दिए  जाने  के  बारे  में  समझौते

 हो  चुके उत्तर के  भाग  की  ओर  निर्देश  करते

 हुए  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उत्तर  उन  भारतीय  छात्रों  की  संख्या

 प्रदेश  सरकार  द्वारा  भूतपूर्व  सैनिकों  की  जो  सरकार  द्वारा  टेक्निकल  प्रशिक्षण  के

 युद्धोत्तर  पुनः  संस्थापन  निधि  में  से  दिए  लिए  १९४८,  23 v2,  १९५०,  १९५१  ओर

 गए  जिलावार  अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  १९५२  में  विदेशों  को  भेजे  तथा

 *अपेक्षित  सूचना  प्राप्त  हो  चुकी  हे  ?  उन  देशों  के  नाम  जहां  वह  भेजे  गए ;

 यदि  प्राप्त  हो  चुकी  हू  तो  तथा

 उसका  ब्यौरा  किस  प्रकार  प्रत्येक  वर्ष  में  (१)  भारत

 विदेशी सरकार  तथा  (2)
 रक्षा  उपमंत्री

 :  सरकारों  द्वारा  किया  गया  व्यय ?
 तथा

 यू०  पी०  सरकार  ढारा

 भूतपूर्व  सैनिकों  की  युद्धोत्तर  पुनः संस्थापन  प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक

 निधि  में  से  प्रत्येक  जिले  को
 दिए  गए  अनुसन्धान  मंत्री  :

 न  ary अनुदानों  क  प्राप्य  नहीं  क्योंकि  (१)  संयुक्त  राज्य  सकी  तथा
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 (2)  re  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १६]  ॥

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  साथ
 तथा  १९५२-५३  में

 समझौता  चतुर्थ  सूत्रीय  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत
 भारतीय  आंलिसम्पिक  एसोसीएशन  को

 २८  १९५०  को  किया  गया ॥  १,२५,०००  रुपये का  fay  अ
 निदान

 उक्त  सकझौते के के  अंतगर्त  उपदेश  को  ४०
 इसलिए  दिया  गया  ताकि  वह  अगस्त  १९५२

 क  रतीय  छात्र  १९५१ में  और
 २७  १९५२

 में  हेल्सिंकी  में  होने  वाले  १५वें  झ्रांलिम्पियाड

 में  भेजे गए  ।  में  अपनी  टीमें  भेज  सकें ।

 are  के  साथ  समझौता  संयुक्त  राष्ट्र
 फैक्टरियों  में  हुआ  विनियोग

 कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  १७  अक्तूबर  १९५२

 को  किया  इस  समझौते  के  अन्तरगत  १८३.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  रक्षा

 अभी  तक  कोई  छात्र  नहीं  भेजे  गए  मंत्री  उस  पूजी  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  जो  सरकार  द्वारा  (१)  रक्षा

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  को  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  विभिन्न  फैक्टरियों

 भेजे गए  छात्रों  के  सम्बन्ध  में  भारत  अथवा  निर्माता  संस्थाओं  ३१  अक्टूबर

 सरकार  द्वारा  बहुत  कम  as  किया  गया  १९५२,  को  विनियोजित  (२)  उसी

 तिथि  ऐसे  भवनों  मकानों  म
 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  की  सरकार  द्वारा

 इन  छात्रों  पर  क्या  खच  किया  गया  ज्ञात  जो  रक्षा  कर्मचारियों  तथा  कार्यालयों  के

 के  लिए  तथा  सभी  प्रकार  के  सेनिक नहीं &

 भंडारों  के  लिए  अपेक्षित  परन्तु
 भारतीय  आलिम्पिक  एसोसीएशन

 उन  मदों  को  छोड़ते  हुए  जो  उक्त  भाग

 १८२,  श्री  एस०  सी ०  क्या  (१)  में  उल्लिखित

 शिक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:  तथा  (३)  पशुओं  और  यानों  के

 जिन  में  रक्षा  के  प्रयोजनों  के  लिए  अपेक्षित
 उस  अनुदान  की  राशि  जो

 यन् त्री कृत  यान  भी  सम्मिलित  उसी
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  १९४७-४८  से  १९५२-

 तिथि  को  विनियोजित  थी  ?

 ५३  तक  aso  To  lo

 ofa आलिम्पिक  को  AS  ष  रक्षा  उपसंत्रीं  ASAT)

 प्राप्त  (१)  इस  सूचना  को  प्रकट  करना

 हित  के  अनुकूल  नहीं  होगा  ।
 क्या  वर्ष  १९५२-५३  के  लिए

 कोई  अतिरिक्त  अथवा  विशेष  अनुदान  दिए  (२)  उन  भवनों  मकानों  पर

 गए  तथा  हुआ  जो  रशना  कर्मचारियों  तथा

 यदि  दिए  wy  हैं  तो  उनकी  रासत
 कार्यालयों  के  लिए  और  सभी  प्रकार  के

 तथा  दिए  जानें के  कारण  ?
 सैनिक  भंडारों  का  संग्रह  करने  के  हेतु

 अपेक्षित  और  प्रथम

 प्राकृतिक  संसोधन  तथा  वैज्ञानिक  १९४८,  से  पूर्व  बनाए  गए  सभी  राजस्व

 अनुसन्धान  मंत्री  :  के  खाते  में  डाला  गया  था  न  कि  पूजी के

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  अतः  इस  प्रकट  पर  उक्त  राशि  का  अनुमान
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 लगाना  कठिन  है  ।  १९४८-४९  के  उपरान्त  कब  तक  सरकार  का  विचार

 बनाए  गए  भवनों  मकानों  का  परिव्यय  इन  चीज़ों  का  निर्माण  भारतीय  फाइनेंस

 फैक्टरियों  में  आरम्भ  करने  का  =  ?
 पूजी  के  खाते  में  डाला  गया  और  ऐसे  td

 भवनों  पर  ३१  १९५२  तक  किया

 गया  कुछ  व्यय  Pv Rg  करोड़  रुपये  है  ।  गृह-कार्य  राज्य  मंत्रो

 :  भारत  सरकार के  पास
 (3)  पशुओं  यानों  का  यम

 राजस्व  बजट  में  से  होता  है  तथाਂ  कोई
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 पूजी  लेखा  नहीं  रखा  जाता  |
 से  जहां तक  शस्त्रों  के

 शास्त्र  और  युद्धोपकरण
 आयात  का  सम्बन्ध हैं  माननीय  सदस्य  का

 ध्यान  श्री  बादशाह  गुप्ता  द्वारा  पूछे  गये
 १८४.  श्री  केਂ  ato  सोनिया  :

 अतारांकित प्रशन  स०  २१२  के  प्रति  १८

 गुह-काय  मंत्री  बतलाने  की  कृपा
 १९५२  को  दिए गए

 उत्तर  की  ओर
 करेंगे  कि  शस्त्रों  और  युद्धोपकरण  के  लिए

 दिलाया  जाता  है  ।  युद्धोपकरण के  सम्बन्ध
 १९५०-५१  और  १९५१-५२  में  असैनिक

 में  तथा  शास्त्रों  और  युद्धोपकरण  दोनों  के
 लाइसेंस  रखने  वालों  की  वूल  अपेक्षाएं

 क्या  थी ?

 विभिन्न  राज्यों  को  वितरण  के  सम्बन्ध

 में  अपेक्षित  सूचना  का  संग्रह  किया  जा

 १९५०-५१  और  १९५१-५२  रहा  हैं  अतः  इसे  यथासमय  सदन  पटल  पर

 में  शस्त्रों  और  युद्धोपकरण  कुल  रख  दिया  जायगा  ।

 कितनी  मात्रा  आयात  की

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हें  जहां
 असैनिक  लाइसेंसधारियों

 द्वारा

 अपेक्षित  कुछ  प्रकार  के  शास्त्रों

 से  ag  आयात  किया  गया  ?
 पकरण के  आईनेंस  फैक्टरियों  में  निर्माण

 विभिन्न  राज्यों  को  इन  दोनों  किए  जाने  के  हेतु  यथासम्भव  प्रयत्न  किए

 की  कितनी  कितनी  मात्रा  बांटी  गई  ?
 जा  रहे  हैं  ।

 at
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 Q—-—TaT  और  उत्तर  से  TaN  कार्यवाही )

 ग्ासकोय  वृत्तान्त
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 2  TroyTsey
 eq  |  यी चीनी

 (  अतिरिक्त

 सोक  सों

 विधेयक
 २०  १९५२

 oes  exgems,
 श्री  रास  ेषय्या  )  मेंने

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  कल  यह  संशोधन  प्रस्तावित  किया  था  कि

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २५  में  six  annasਂ

 [atx  छे  आनेਂ  ]  छोड़  दिए  जायें  ।
 प्रश्न  और  उत्तर

 भाग  १)  गन्ने  का  भाव  प्रतिमन  १  रुपये  १२  आन

 क  गि  हा
 से  घटा कर  १  रुपए  ५  आने

 कर  देने  से  ही  यह

 ११-४५  स०  प०  विधेयक  प्रस्तुत  हुआ  है  |  भाव को  इस  तरह

 भारतीय  वणिक  जलयान  घटाना  मेरी  दृष्टि  में  उचित  नहीं  हू  ।  खाद्य

 मंत्री  जो  ने  चीनी  निर्माताओं  को  सुविधायें
 (ates )

 विधेयक

 देने  का  वचन  दिया  था  ।  यदि  वे  एक  निश्चित
 रेल  तथा  यातायात  के  सभा-सचिव

 राशि  से  अधिक  राशि  चीनी  उत्पन्न  करेंगे  तो
 शाहनवाज़  :  समुद्र  में  जीवन

 वह  नियंत्रण-मुक्त  समझी  जायगा  ।

 रक्षा  करने  के  अंतर्राष्ट्रीय  अभिसमय  को
 इस  परिस्थिति  में

 ~
 गन्ने  की  ada  फ़सल

 प्रभावी  बनाने  के  लिए  एक  विधेयक  gt
 लगाई  गई  थी  ।  उत्पादकों  को  विश्वास

 था
 स्थापित  करने  की  में  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 fe  मूल्य  स्थिर  रहेंगे  |  सरकार  नें
 इस  अभिसमय पर  लन्दन में  १०  जत  १९४८

 गन्ने  का  मूल्य  कम  कर  दिया  है  ।  इसके

 को  हस्ताक्षर हुए  थे  ।  इसके  द्वारा
 कारण  २०  टन  गन्ना  प्रति  एकड़  उत्पन्न  करने

 तीय  वणिक  जलयान  अधिनियम  के
 वाले  किसान  को  २४०  रुपए  प्रति  एकड़  हानि

 रक्षा  के  रेडियो  नौपरिवहन

 साधनों  और  अभिसमय  की  अन्य  तत्सम्बन्धी
 होगी  ।  घटे  हुए  मूल्य  के  कारण  किसान  को

 गन्ने  की  बिक्री  से  अपना  उत्पादन  व्यय  ही  नहीं
 बातों के  विषय  में  जो  उपबन्ध हें  उनका  मिल  पाएगा  ।  एक  एकड़  पर  ६००  रुपया

 धन  किया  जायेगा  |
 लागत  लगती  हे  और  इस  मूल्य  के  कारण  उसे

 अध्यक्ष  महोदय  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  केवल  ५३५  रुपए  मिलेंगे  ।  दक्षिण  भारत

 कौर  वह  स्वीकृत  हुआ  ।
 में  गन्ने  का  उत्पादन  व्यय १  रुपए  ८  आने  प्रति

 श्री  शाहनवाज़
 खां

 :
 में  विधेयक  को  मन  हे  ।  अतएव  मूल्य  नहीं  घटाना  चाहिए  |

 पुरःस्थापित  करता  हूं  मूल्य  घटाने  से  लगभग  १०
 लाख  किसानों

 93  PSD
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 रामशेषय्या

 के  परिवारों  पर  आपत्ति  आ  जायेगी  तथा  उन्हें  श्री  इयामनन्दन  सहाय

 २०  करोड़  रुपये  की  हानि  होगी  ।  उप  मेंने खंड  ३  के  लिए  संशोधन दिया

 भो कता ओं  को  इससे  केवल  ८  आने  प्रति  व्यक्ति  था

 वार्षिक  लाभ  होगा  |  इस  छोटे  से  लाभ के

 लिए  सरकार  को  कीमत  नहों  घटानी  चाहिए  |  उपाध्यक्ष  पहले  यह  ॒

 धन  सदन  के  सामने  रखने  दीजिए  ।

 सरकार  छोटे  किसानों  की  परवाह  नहीं
 संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  ।

 कल
 करती है  ।  सरकार  उनसे  अधिक  राशि  उत्पन्न  गिडवानी

 करने  को  कहती  हैं  परन्तु  उस  राशि को
 विपक्ष  के  तथा  कांग्रेंस  दल  के  लोग  भी  इस

 विधेयक  के  विरुद्ध  बोले  ।  परन्तु  मत  लेते
 art  का  प्रबन्ध  नहीं  करती  |  जूट  उत्पादन

 करने  वालों  का  यही  हाल  हुआ
 समय  कांग्रेस के  सदस्यों  ने  कह  दिया ।

 यदि  वास्तव  में  ही  वे  विधेयक  को  ठीक  न

 महोदय  समझते  हों  तो  वे  विरोध  में  मत  देने  से  न

 झिझके ं।  मुझे  इसके  बारे  में  कोई  चिन्ता

 सरकार  के  प्रचार  के  कारण  अधिक  पदा  नहीं  है  क्योंकि  में  न  तो  उत्पादक  न

 किया  गया  करोड़ों  रुपयों  का  जूट  किसानों  के
 न  न  दलाल  और  न  उपभोक्ता

 हाथों  में  ही  सरकार  उसे  बिकवा  नहीं
 ही  ।  परन्तु  मेरे  विचार  में  इससे  मध्यवर्ग

 सकीं  श्रीकाकुलम  जिले  में  किसानों  के
 के  लोगों  पर  भार  पड़  जाएगा  |

 थर  में  दो  करोड़  रुपये  का  जूट  पड़ा  इस
 are  तथा  कृषि  मन्त्री

 :

 आपत्ति  के  बाद  सरकार  ने  गन्ने  का  भाव  कम
 ?

 कर  दिया ।  *  इससे  श्रीकाकुलम जिले  के  at  यदि  इससे  मध्यवर्ग

 श्रावंतीपुरम  बोबी  और  सैल्यूलर  तालुकों  के

 के  लोगों  पर  भार  पड़ेगा
 तो

 में  इसका  विरोध
 किसानों  को  १८  लाख  रुपए की  हानि  होगी  |

 करूंगा  |  सदन  में  सब  ने  इंस  विधेयक  का

 जूट  तथा  गन्ने  में  हानि  होने  से  उन  क्षेत्रों  के  विरोध  किया  एक  व्यक्ति का  मत  हैं

 aga  से  परिवार  नष्ट  हो  जायेंगे
 |  भारत

 कि  उत्पाद कर  बढ़ाने  से  गन्ने  की  फसल  काम
 के  अन्य  क्षेत्रों  में  गमा  ही  होगा  ।

 हो  जाएंगी  ।  में  इस  विषय  का  विशेषज्ञ  नहीं

 मेरा  सुझाव  है  fe  यदि गन्ने  का  भाव  १  हूं  ।  अत  यदि  सरकार  विधेयक  को  समाप्त

 नहीं  करती  तो  वह  कम  से  कम  पिछले रुपए  १२  आने  न  रखा  जा  सके
 तो

 कम  से  कम

 घन  को  स्वीकार कर  ले  | दक्षिण में  १  रुपए  ८  आने  मन  कर  दिया  जाये  ।

 यदि  बची  हुई
 चीनी  ४

 रुपए  के  बजाए
 ३

 रुपए  at  गाडगिल :  कल  की  बहस  में

 कम  कर  बेची  जाये  तो  नई  और  पुरानी  चीनी
 बहुत

 सी
 ऐसी  बातें  उठाई  गई  थीं  जो  विधेयक

 की  कीमतों का  अन्तर  पुरा  किया  जा  सकेगा
 ।  में  दी  गई  बातों  तथा  उसके  सिद्धान्तों  से  सुसंगत

 उसके  बाद  सरकार  उत्पाद  कर  १  रुपए  ६  नहीं थीं  ।  यह  कह  गया  था  कि  किसान

 थाने  प्रति  हं डर वेट कर  दे  ।  चोरी  निर्माता  को  अपर्याप्त  मूल्य  दिया  जा  रहा  मिल

 को  पुरानी  चीनी  से  जो  हानि  होगी  वह  इससे  मालिकों  को  बहुत  नका  दिया  जा  रहा  हैं  और

 पूरी  हो  जायेगी
 ।

 उत्पादकों  को  भी  इससे  उपभोक्ताओं  से  अधिक  मूल्य  लिया  जा

 सहायता हो  जायेंगी  ।  हूँ  अतएव  सरकार  को  इस  बात
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 विचार  करना  पड़ेगा  कि  क्या  मूल्य  निश्चित  उद्योग  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  मान  ली  गई

 च्च् करन  का  श्रीवास्तव  का  सूत्र  आज  मान्य  है  मिल  मालिकों  और  उद्योगपतियों  द्वारा

 अथवा  नहीं  ।  दिए  गए  आंकड़ों  पर  हमें  विशवास  नहों  करना

 श्री  इयामतन्दन  नहीं  है  ।  चाहिए  |  जस्टिस  गंगा नाथ  ने  १९५०  में

 श्री  सन्  १९३५-३६  में
 जब  जांच  की  थी  तब  कुछ  कारखानों  ने

 दशक  सूचना  देने  से  इंकार  कर  दिया  था  ।
 संग्रहीत  किये  गये  आंकड़ों  के  अनुसार  वह

 2830  में  निश्चित  किया  गया  था  ।  माध्य
 दबाव  डालने  से  हो  उचित  सूचना  मिल  सकती

 कारखानों  के  आधार  पर  जो  प्रति  दिन  ७५०
 उत  ata  समिति  को  कुछ  कारखानों

 और  व्यापारियों  ने  उत्तर  ही  नहीं  दिये  थे  । ट्  गन्ना  पेर  सकते  हैं  तथा  यड़  मानकर  फि

 ९.५  से  लेकर  १०.५  प्रतिशत  चीनी  सरकार  ने  इनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही

 है  यह  ATTA  तैयार  को  गई  थी  ।  की  क्या  सरकार  इस  बात  का  AAT

 मेरे  विचार  में  सरकार  को  गौर  से  इस  बात  पर  दे  सकती  है  fe  उन्होंने  जो  सु  वा  दो  है  az
 विचार  करना  चाहिए  ।  इस  समस्या  पर

 ठीक है  अथवा  नहीं  ?

 करने  के  लिए  तथा  किसानों  को  उचित  विभिन्न  कारखाने  कितनी  कोमल  लेते

 मूल्य  दिलाने  के  लिए  क्या  एक  उचित  समिति
 इस  प्रश्न  का  उनके  सेवायों

 का  नियुक्त  करना  अच्छा  न  होगा  |  एक  और  व्यापारियों  ने  विभिन्न  प्रकार  का  जवाब

 खकार  से  मिल  मालिकों  को  उचित  लाभ  ba
 दिया है  ।  शुगर  सिंडीकेट  ने  कहा  कि

 faa  जाता  है  तथा  उपभोक्ता  से  भो  उचित  केवल  १३  कारखाने  निश्चित  मूल्य  से  अधिक

 दाम  लिए  जाते  हैं  ।
 दाम  लेते  हें  ।  समवायो ंने  १६  कारखानों का

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  ४.६  करोड़  रुपए
 नाम  और  व्यापारियों  ने  ७०

 छेना  है  तथा  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है  कि  खानों  का  नाम  लिया  ।  उनके  कानों  में

 एकरूपता  नहीं  थी  । मिल  मालिकों  को  हानि  न  हो  ॥  मिल

 मालिकों  से  इसके  बारे  में  बात  की  जा  सकती  पिछले  समय  चार  आने  का  अधिकार

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यदि  मिल  मालिकों  लिया  गया  था  जिससे  कि  चीनी  के  निर्यात

 जे  सरकार  के  आदेशों  का  पालन  न  किया  हो  को  सहायता  मिले  ।  वह  पैसा  उद्योगपतियों
 और  करार  को  न  निबाहा  हो  तो  सरकार

 ने  ही  हड़प  जब  चीनी  के  निर्यात  का
 उन  पर  उचित  कार्यवाही  करे  ।  फिर

 समय  आया  तब  वह  चुपके  से  हटा  लो  ई
 लोग  विधेयक  के  पारित  होने  पर  आपत्ति

 इस  बात  को  रिपो  234 opt  समिति  ने
 भो न  करेंगे ।

 दी  at

 श्री  Go  ato  गुहा  :  इस
 दूर  सिंडीकेट  का  चीनी  के  उद्योग  पर

 विधेयक  का  उद्देश्य  उपभोक्ताओं  के  विरुद्ध
 एकाधिकार हैं

 |  विदेशी  सरकार  की  बात
 मि  मालिकों  के  हितों  की  रक्षा  करना  है|

 दूसरी  हमारी  राष्ट्रीय  सरकार  ने  भी  इसे

 वाणिज्य  TAT  उद्योग  मंत्री  टी  ०
 टूटी ०  बनाए  रखा  और  संकट  पड़ने  पर  बाद  में

 कृष्णमाचारी  :  केवल  सरकार  की  रक्षा  करना  तटकर  शोबों  और  जांच  समिति  की  सिपारिश

 पर  वह  हटाया  गयां  |  यह  उद्योग  सरकार

 द्वारा  दी  गई  सुविधाओं  के  बल  पर  चल  रहा

 करने  वालों  के
 विरुद्ध  विधेयक  में  चीनी  रहा  है  तथा  इस  बात  में  शंका  है  कि  हमारा



 a
 ह  पेनी  (

 ७१९  ह  है  \  अवस्था  २०  नवम्बर  १९५२  अतिरिक्त  उत्पाद-शुष्क )
 विधेयक  Wo

 ए०  सी०

 सम्बन्ध  गन्ने  का  भाव  घटाने  से  भीਂ  कुछ  न
 चोरी  उद्योग  विदेशी  स्पर्धा  में  ठ  हर  सकेगा

 अथवा  नहीं  ।  में  सोचता  हूं  कि  सदन  को  यह  था  सिवाय  इसके  कि  गन  की  कीमतें  घटा  दी

 गई  सरकार  को  पता  चला  कि  गन्ने  का बतलाया  जाना  चाहिये  कि  आज  चीनी  उद्योग

 की  कया  स्थिति  है  और  क्या  ag  विदेशी  उद्योग  अत्यधिक  मृत्य  होने  के  कारण
 उत्पन्न

 करने  वाले  किसान  भी  गधा  उत्पन्न  करने  लगे की  स्पर्धा  में  set  सकता  हैं
 ?

 इस  विषय  में  माननीय  सदस्य  सुझाव
 att  अभी  नही ं।

 सरकार  और  कौन  सी  वैकल्पिक

 फिर  उपभोक्ताओं श्री  सो  ०
 वाही कर  सकती  है

 क्या  हम  ईमान

 पर  बोझ  डाल  कर  कब  तक  इस  उद्योग  कों  पर  चीनी  बेचते  रहें  तथा  नई  चीनीਂ  तीन

 संरक्षण  दिया  जायगा  |  सरकार  स्पष्ट  रूप  मास  के  पश्चात्  आने  अथवां  नई  चीनी  का

 से  यह  बतला  दे  कि  जिन  कारखानों  ने  समिति  भाव  एकदम  कम  कर  दें  और  इससे  जो  नुक़सान

 को  आवश्यक  सूचना  नहीं  दी  अथवा  गलत
 हो  ag  नई  चीनी  के  उपभोक्ताओं  से

 सूचना  दी  हूं  उनके  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कर लें  |

 कार्यवाही  की  है  ?

 में  सोचता था  कि  कल

 सदन  को  इस  बात  का  हर्ष  होगा  कि  हम
 श्री  किदवई :  १  दिसम्बर  से  चीनी  का  भाव  ४  रुपए  कम  कर

 मने  जो  कहा  था  उससे  माननीय  सदस्यों  को  सकेंगे  ।  उपभोक्ता  भी  इसे  पसन्द  करेंगे  +

 विधेयक  का  उद्देश्य  स्पष्ट  जायगा
 यह  सच  है  कि  नई  चीनी  पर  १  मन  पीछे  लागत

 सरकार  के  पास  पांच  लाख  टन  चीनी  हैं  ।
 ६-७  रुपए  कम  हो  जाएगी  |  अतएव  उस

 कारखानों को  इससे  कोई  मतलब  नहीं  कि  हमਂ  घटी  हुई  कीमत  में  से  एक  रुपया  लिया

 उसे  घाटे  में  बेचें  अथवा  नफ़े
 |  नई  पाया

 जाएगा  तथा  उपभोक्ताओं  को  जो  मूल्य  देना

 की  गई  चीनी  की  कीमत  प्रतिमा  ५-६  रुपये
 पड़ेगा  वह  पहिले  की  अपेक्षा  चार  रुपए  कम

 कम  होगी  ।  सरकार  की  विशेष  स्थिति  है  ।
 होगा  ।

 जब
 तक  पुरानी  चीनी

 बिक
 नहीं  जाती  तब  तक

 at  मित्र  श्री  गाडगिल  ने  श्रीवास्तव नई  चीनी  बेचना  आरम्भ  नहीं  किया
 जायेगा

 ।

 दो  प्रकार  से  नुकसान  बचाया  जा  सकता  हैं  फ़ारमूले  के  विषय  में  कुछ  कहा  हैं  ।  जब  कभी

 एक  तो  यह  कि  उपभोक्ताओं  से  वही  मूल्य  मिल  मालिकों  से  मिला  तब  मैंने  उनसे  कहा  है

 लेना  जारी  रखा  जाए  जो  लिया  जा  रहा  है  fe  श्रीवास्तव  सूत्र  के  अनुसार  चीनी  का

 तथा  इस  स्कंध  के  समाप्त  होने  पर  नई  चीनी  उत्पादन  व्यय  बहुत  अधिक  है  तथा  उसके

 बाजार  में  कम  मूल्यों  पर  बेचने  के  लिए  निकाली  पुनर्विलोकन  की  आवश्यकता  है  ।  अभी  उस

 जाएं ॥  दूसरी  बात  यह  हो  सकती  किਂ  पद्धति  में  परिवर्तन  होने  वाला  है  ।  पिछले

 प्रस्तुत  स्कंध  की  कीमत  घटा  दीਂ  जाए  और  सालों  में  सरकार  गन्ने  और  चीनी  का  मूल्य

 जो  कुछ  नुक़सान हो  उसे  सरकार as  तथा  निश्चित  करती  थी  ।  अब  चीनी  पर

 वह  करदाताओं  से  अथवा  उपभोक्ताओं  से  नहं  रहेगा  |  सरकार  कीं  यह  जिम्मेदारी

 वसूल  किया  जाय
 |  यह  सरल  बात  थी  ।  रहेगी  कि  वह  सब  कारखानों  में  उत्पन्न  की  गईं

 चीनी  ले  ।  चीनी का  उत्पादन  उसके

 मिल  मालिकों  के  दुर्व्यवहारों से  अथवा  उनके  भोग  से  अधिक  है  अतएव  ag  स्पर्धी

 भविष्य  के  व्यवहारों  से  कुछ  नहीं  था  ।  इसका
 बची  जाएगी

 ।
 मुझ  विश्वास है  कि  वास्तव
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 में  मिलों  को  लागत  की  उस  राशि  से  कम  राशि  दत्त  समिति  की  सिपारिश  के  परचात् ष्ष्

 मिलेगी  जो  श्रीवास्तव  सुत्र  के  अनुसार  निश्चित  उर्वरकों  के  दाम  बढ़ गए  हें  तथा  परिवहन  व्यय

 को  गई  हैं  ।  यदि  सरकार  को  फ़िर  होती  भी  बढ़  गया  हैं  ।  अतएव  पहिले  की  अपेक्षा

 पर  fata  करना  पड़ा  तथा  उत्तरी  मुल्य  अब  उत्पादन-व्यय भी  बढ़  गया  है  |  इसका

 Fafear  करना  पड़ा  तो  श्रीवास्तव  सूत्र  रक  घ्यान  रखना  चाहिए  |

 पुनर्विलोकन  किया  जाएगा  |
 यदि  गन्ने  का  भाव  १  रुपए

 ८
 आने  निश्चित

 किया  जाय  तो  चीनी  की  कीमत  २६-२७
 मेरे  मित्र  श्री  गाडगिल  ने  चीनी  के

 x  ।
 रुपए  होगी ।  नई  चीनी  की  कीमत  इतनी

 खानों  के  पुराने  पायों  को  बात  उठाई

 उनमें
 से  कुछ  बातें  तो  वर्षों  पुत  की  गई  थीं

 रखी  जा  सकती  हैं  ।  उपभोक्ता  को  पहिले

 की  अपेक्षा  १  रुपया  कम  देना  पड़ेगा  |  इससेਂ
 तथा  सरकार  ने  उनके  ऊपर  उचित  कोय  वाही

 गन्ने  का  उत्पादन  करने  वालों  को  ३  आने
 की  है  ।  में  गढ़े  मुर्दे  नहीं  उखाइना  चाहता

 अधिक  मिल  जायेंगे  ।

 परन्तु  में  सदन  को  आश्वासन  देता  हूं  कि
 पुरानी चीनी  भी  इस

 भाव  पर  बची  जा  सकती  है  |  इस  बात  पर
 यदि  सरकार  का  ध्यान  किसी  cal  बात  की

 शोर  आकर्षित  किया  जाये  जो  सरकार  को  न
 ध्यान  से  विचार  करना  चाहिए  और  जल्दी  में

 विधेयक  पारित  नहीं  करना  चाहिए  ।.

 मालूम  हो  और  जो  सहित  न  हो  चुको  हो  तो

 गन्ना  उत्पादन  करने  वालों  को  अपने में  उसको  जांच  करूंगा  तथा  देखूंगा  कि  कानून

 गन्नों
 का

 मूल्य  पाने  के  लिए  ठहरना  पड़ता  हैं
 ।

 प्रवर्तन  हो  ।

 मिल  मालिक  उनका  भुगतान  एकदम  नहीं

 करते  इस  आस्थगित शोधन  से  उन्हें  बड़ा श्री  पम  बाहर  रेड्डी  :  सरकार

 नुकसान  होता  अतएव  प्रकार  से
 और  चीनी  के  कारखानों  में  गठबन्धन  मालूम

 सरकार  की  नीति  पर  विचार  करने की
 होता  हे  |  वे  उपभोक्ता  और  किसानों की

 इसका है  ।  मेरे  विचार  में  मध्यमा  को
 समस्या को  नहीं  समझ  पाते  ।  सरकार की  नीति

 अपना कर  मूल्य  १  रुपए
 ८

 आने  कर  दिया चीनी  के  उत्पादकों  को  सहायता  करना  है  ।

 पीनी  का  मूल्य  उसके  उत्पादन  के  पहिले
 जाए  ॥

 शुल्क  १  रुपए  ६  आने  से  घटाकर

 केवल  १  रुपये  कर  देने  से  सब  बातें  ठीक-ठाक
 निश्चित  किया  जाता  @  परन्तु  गन्ने  का  मूल्य

 हो  जायेंगी  ।
 उसकी  खेती  आरम्भ  होने  के  परमात्मा  होता  है  ।

 दत्त  समिति  ने  सिपारिश  की  थी  कि  मूल्य
 संसद्  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण

 :  अब  मत  लिया  जाए  || q
 १  रुपए

 ७
 आने  मन  रखा  जाए तटकर  oa

 a
 उपाध्यक्ष  आवश्यक  नहीं  ह के  अनुसार  मूल्य  १  रुपए  १२  आने  प्रतिम न्

 से  पांच  वर्षों  में  घटाया  जाना  चाहिए  था  ।  मेरे  विचार  में  काफी  चर्चा  हो  चुकी

 अब  मूल्य  एकदम  घटा  कर  १  रुपया  ५  आने  माननीय
 मंत्री  ।

 मन  किया जा  रहा  है  ।
 गन्  बोने  के  पहिले  राजस्व  और  व्यय  मंत्री

 :

 प्रत्येक  किसान  को  भरोसा  था  कि  मूल्य  बहुत  सी  बातें  उठाई  गई  हैं
 ।  सब  का  उत्तर

 रुपये  १२  आने  ही  रहेगा  ।  इस  समय  मूल  देना  संभव  नहीं  हूँ  क्योंकि  वैसा  करने  से  बहुत

 इसक  सदन  के घटाने  से  उसे  बड़ी  निराशा  हुई  है  ।  सी  असंगत  बातें  कहनी  पड़ेंगी  ।

 उन  पर  बड़ा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यही  हालत  रही  विचाराधीन  जो  संशोधन  है  उसका  गन्ने  के

 तो  कुछ  सालों  में  मिलों  के  लिए  गन्ने  की  मूल्य-निश्चयन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 न्यू  राशि  का  उत्पादन  न  किया  जायेगा  ।  गन्ने
 के

 अल्पतम  मूल्य
 का  इस  संशोधन  से  कोई
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 सम्बन्ध नहीं  हे  ।  अतएव  में  इस  बात  पर  दिया  क्योंकि  मुझे  मालम  है  कि  शीघ्र  ही  मिलें

 इस  बातकी  प्रार्थना  करेंगी  कि  चीनी  उठा
 कुछ

 न  कहूंगा ।  श्री  गाडगिल का  सुझाव  था

 कि  श्रीवास्तव  सूत्र  लागू  किया  जाए  ।
 जाए  अथवा  मार्गो पाय  अग्रिम  प्रबन्ध

 किया  जाए  |  कठिनाई यह  है  कि  मिलों  से श्री  इयामनन्दन  उन्होंने  कहा

 था  कि  ag  लागू  न  किया  जाये  ।
 चीनी  उठाई  नहीं  जाती है  अतएव  उन  किसानों

 को  वे  पुरा  पुरा  dar  नहीं  दे  पातीं
 जिनसे

 att  वह  पुराना  सुत्र  अब  उन्होंन गन्ना  खरीदा  था  |

 मान्य  नहीं  हे  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  यह  आम  शिकायत  है  किः

 श्री  त्यागो :  वह  लागू नहीं  किया  मिलों  को  बहुत  से  लोगों  का  पैसा  देना  शेष  है
 ।

 गया है  ।  वास्तव  में  उसे  छोड़  दिया  गया  न  देने  का  कारण  यह  है  कि  उनकी
 मार्गो पाय

 a  इस  सिलसिले  में  में  यह  कहना  चाहता  स्थिति  सन्तोषजनक ह  और  हर  बार

 कि  मूल्य-निश्चयन में  अन्य  वस्तुओं  के  मूल्यों  सरकार से  कहते  हे

 की  प्रवृत्ति  को  भी  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  ।

 अतएव  सरकार  की  नीति  अटल  नहीं  रह
 श्री  ag  द्विगुण  समस्या

 सक्ती  ।  वहू  उस  सूत्र  का  पल्ला  पकड़े  नहीं
 ए  कुछ  को  कम  और  दूसरों  को  बिल्कुल

 पैसा  नहीं  मिला  है  ।
 बैठी  रह  सकती  जो  वर्षों  पहिले  बनाया  गया

 |
 उसको  केवल  कुछ  वर्षों  तक  ही  लागू

 श्री  बड़ी  समस्या  तो  शोधन

 किया  गया  था  ।  उसके  बाबद  पता  चला  कि  के  आस्थगित करने  की  है  ।  जब  यह

 उससे  किसानों  के  हितों  को  धक्का  पहुंचता  है  ।  उपस्थित  होता  है  तब  मिले  चीनी  उठा  लेने

 माननीय  सदस्यों  को  मे  सूचना  देना  चाहता हूं
 के  लिए  कहती  हम  चीनी नहीं  उठा  सकते

 &  1  स्थिति  को  हलका  करने  के  लिए  हमनें
 कि  सरकार  ने  इस  सूत्र  का  पुनर्विलोकन करने

 के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  हैं  ।  वह  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  |

 इस  दिशा  में  बहुत  कुछ  काम  कर  चूकी  है  ।
 मेने  जांच  तो  नहीं  की  है  पर  बहुत

 पर  सूत्र  को  लागू  करने  से  यह  कठिनाई  नहीं  लोगों  की  यह  शिकायत  है  कि  जब  गन्ने  का

 मिट  जाएगी  |  समस्याएं विभिन्न  प्रकार  की  उत्पादन  करने  वालों  में  हड़बड़ाहट  फेली  थी

 होती  हे  तथा  प्रत्येक  समस्या  को  सुलझाने  के  तब  वे  कारखानों  को  गन्ने  ले  गए  तब

 लिए  अलग  विधि  होती  है  ।  समय  समय  पर  वालों  ने  खरीदने  में  हिचक  प्रदर्शित  की  ।

 उठने  वाली  सब  समस्याओं को  सुलझाने  के  परिणाम  ag  हुआ  कि  मिल  मालिकों  ने  उन्हें

 लिए  कोई  रामबाण नहीं  है  ।  जो  मूल्य  दिया  वह  उन्हें  स्वीकार  करना  पड़ा  |

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गाडगिल  ने  कहा  इस  स्थिति  में  बहुत  से  मिल  मालिको ंने  निश्चित

 दर  से  कम  दर  पर  गन्ना  खरीदा  |  मेंने  इसकी हूं  कि  मिलों  ने  गन्नों  का  मूल्य  नहीं  चुकाया  tt

 में  खुद  एक  किसान  हूं  यद्यपि  मेरी  भूमि  के  जांच  नहीं  की  क्योंकि  यह  काम  राज्य  सरकार

 केवल  ढाई  एकड़  खेत  में  ही  गन्ने  की  खेती  होती  I  इसके-दुबके  मामलों  की  जांच  करना

 है  ।  मुझे  भी  गन्ने  का  मूल्य  अभी तक  नहीं  और  स्थानीय  मामलों  को  सुलझाना  मेराਂ

 मिला है  ।  मेरी  ओर  से  प्रबन्ध  करने  वाले  काम  नहीं  है  ।  यदि  गन्ना  उत्पन्न  करने  वालों

 व्यक्ति  ने  पूछा  कि  उसके  लिए  क्या  वह  ने  कम  मूल्य  पर  बेचना  स्वीकार  किया  भी

 कारियों  के  पास  जाए  ?  मैने  उसे  मना  कर  हो  तो  भी  उस  मृत्य  पर  मिलें  गन्ना  नहीं  खरीद
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 सकती  थीं  ।  यदि  किसी  माननीय सदस्य  श्री  इ्यामनन्दन  में  प्रस्तावक

 को  किसी  ऐसे  खास  मामले  की  जानकारी  दो  करता

 जिसमें  मिलों  ने  अपना  गतंव्य  पूरा
 न

 किया  हो  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २१  में
 “

 manu-

 तो  में  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  उसकी  ओर  factureਂ  mex  के  न्

 आकर्षित  करूंगा
 ।

 मुझे  निश्चय
 कि  पत  1952-53”  (“2342-43  ये

 राज्यों  की  सरकारें  उनकी  जांच  करनी  तथा
 शब्द  जोड़  दीजिए |

 वि  चलीं  स्पप्न  टा  q  a  ‘  qe
 ~-.

 az

 यह  कर  लगाने  का  ७ उद्देश्य  यह  है  कि

 तथा  यातायात  मंत्री  क  सभा  पुरानी  चीनी  बेचने  से  जो  हानि  हो  वह  पूरी

 को  जा  सक े। सचिव  शाहनवाज़  :  मेरे  विचार  यह  सामान्य कर  नहीं  है

 में  वित्त  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  हे  कि  विधेयक  के  उद्दीन  और  कारणों  तथा  माननीय

 राज्य  की  सरकारों  ने  मिल  मालिकों  को  मंत्री
 जी

 के  कल  के  भाषणों  से  स्पष्ट  है  कि  यह

 अनुमति  दी  थी  कि  वे  उस  समय  की  चीनी  के  विधान  अस्थायी  हे  अतएव  इस  खंड  द्वारा

 प्रत्यादान  की  दर  के  अनुसार  निश्चित  किए  सरकार  को  सामान्य  शक्ति  देता  उचित  नहीं

 गए  मूल्य  पर  गन्ना  खरीद  लें  |  उदाहरणाथ

 ara  में  गन्ने  से  प्राप्त  चीनी  मई  की  अपेक्षा  मंत्री  द्वारा  दिए  गए  आश्वासन  का  भार
 अधिक  थी  ॥

 बहुत  हो  पर  उसका  कानूनी  महत्व  कोई  नहीं

 श्री  आप  मुझसे  बाद  में  अलग
 होता  दूसरा  मंत्री  उसे  मानने  से  अस्वीकार

 कर  सकता है  ।  अतएव  कानून  बनाते  समय
 मिल  लीजिए  ।

 ५४
 हमें  आइवासनों  के  भरोसे  नहीं  रहना  चाहिए

 उपाध्यक्ष  मेरे  विचार  मं
 यह  ठीक  होगा  यदि  हम  इस  विधान

 सभा-सचिव  मंत्री  जी  के  उदाहरण  का  लाभ  क्वारा  केवल  उतनी  afar  दें  जितनी

 उठा  रहे  दशक है  सरकार तो  केवल  पुरानी  चीनी

 से  होने  वाली  हानि  को  पुरा  करने  के  लिए श्री  अब  में  अधिक  बुद्धिमान
 नई

 चीनी  पर  यह  कर  लगा  रही  है  ।

 मंत्रिमण्डल  के  अतएव  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया उपाध्यक्ष  महोदय

 सदस्य  सदन  में  बोलने  के  स्थान  में  आपस  में
 जाए  कि  १९५२-५३  में  उत्पन्न  की  गई  चीनी

 बोलें  ।  पर  ही  यह  कर  लगाया  जाए  ।  मंत्री

 कहा  था  कि  निर्यात  आदि  के  लिए  कर  लगाना

 इसके  स  उपाध्यक्ष महोदय  ने

 संशोधन  प्रस्ताव  रखा  जो  अस्वीकृत  हुआ  ।
 आवश्यक  हो  जाता  सरकार  इसके  लिए

 मंजरी  बाद  आवश्यकता  पड़ने  पर  ले

 उपाध्यक्ष  द्यामनन्दन  सहाय  स्थायी  शक्ति  देने  की  कोई सकती हें

 आज  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करें  ।
 आवश्यकता नहीं  है  |

 सदन  इसके  ऊपर  बिचार  करे  तथा श्री  उसकी  सूचना  नहीं  दी

 गई  संशोधन  स्वीकार  कर  ले  |

 उपाध्यक्ष
 उन्होंने  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस  संजो

 उसकी  सूचना  मुझे  भेज  दी  थी  ।  आज  धन  द्वारा  माननीय  मित्र  ने  बड़ी  चतुर  बात

 कार्यालय  ने  उसे  परि  की  द  दे  द  कट्टी  सरकार  ने  जो  तक  किए  हूँ  उनके गत  कर  दिया
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 २७  चीनी

 टी ०  टी ०  कृष्णा  ra]

 श्री  टी ०  टी०  कृष्ण मादा रो  :  यह
 अनुरूप यह  बात  हैं

 |  सरकार
 का  इरादा  मूल्य

 घटाकर  पहिले  की  चीनी  पर  अधिक  उत्पाद
 आश्वासन  दिया  जा  चुका  है  कि  यह  विधान

 कर  लगा  हानि  पूरी  करना  है  ।  नई  चीनी  की
 अस्थायी  है  तथा  केवल  एक  वर्ष  के  लिए  है  ।

 लागत  पहिले  की  अपेक्षा  ६-७  रुपये  प्रति  मन
 यदि  उसके  बाद  यह  कर  लगाया  जाये  तो  वह

 कम  होगी ।  हमारे  मित्र  हम  से  १९५१-  बात  मेरे  या  मेरे  सहयोगी  के  सामने  उठाई

 ५२  और  १९५२-५३  की  चीनी  में  भेद  करन
 जा  सकती  हैं  और  कहा  जा  सकता  है  कि

 के  लिए  कहकर  हमारे  सामने  समस्या  उपस्थित  कार  ने  दिए  गए  आश्वासन  के  विपरीत  किये

 कर  रहे  मिल  मालिक  अवद्य ही  उच्च  |  सरकार  पर  जब  चाहे
 तब

 दोष

 न्यायालय  में  जाकर  कहेंगे  कि  उनकी  चीनी  लगाया जा  सकता  हे  ।  हम  वहां
 न  हों

 १९५२-५३  की  है  अतएव  उस  पर  उपकर  फिर  भी  आशा  है  माननीय  सदस्य  इसके  लिए

 नहीं  लगाना  चाहिए  क्योंकि  ag  अधिनियम  वहां  अवद्य  होंगे  |  अभी  तो  मालूम  यह

 की  शक्ति के  परे  है  ।  पड़  रहा  है  कि  यह  विधान  १९५३-५४  में  भी

 लागू  होगा
 |  वास्तव  में  यह  इरादा  बिल्कुल

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 केवल  यह  चाहते  हें  कि  १९५३-५४  में  यह  कर
 नहीं है

 श्री  राघवाचारी  )
 :  इसके

 न  लगाया  जाये  |

 लिए  खंड  चार  में  उपबन्ध  सरकार  जब

 श्री  इयामनन्दन  जी  |  चाहे  तब  कर  समाप्त  कर  सकती  है  ।

 बात  पलट  गई
 श्री  zo  टी ०  कृष्णमाचारी  :.  चीनी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 है  ।  पक्ष  का  सदस्य  अधिक  आदिवासी
 पहचानने  का  तो  रहेगा  ही  ।  इस  मामले

 में  हमें  विशेष  ज्ञान  नहीं  है  ।  हमें  चीनी  के  चाहता है  तथा  विरोधी  दल  के  सदस्य  को  खंड

 से  संतोष हे  ।  में  संशोधन  को  औपचारिक
 कारखानों  के  विषय  में  कुछ  नहीं

 माननीय  सदस्य  को  शायद  अधिक  मालूम
 रूप  से  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 श्री  दया मन दन  यदि  मंत्री  जी यदि  वे  पहचान  सकें  कि  चीनी  कब  की

 बनी  हे  जिससे  कि  कर  लगाया  जा  सके  और  संशोधन  स्वीकार  न  करना  चाहें  तो  में  जोर न

 ऐसा  कोई  सुत्र  बना  सकें  जिससे  प्रशासन  करना  डालूंगा  ।

 सरल  हो  अजय  तो  में  उनका  संशोधन  स्वीकार  उपाध्यक्ष  सहोदर  फिर  अब  कुछ

 कर  लूंगा  ।  संशोधन  से  रार कार  को  नहीं  कहना हैं  ।  सरकार  अहशान  दें  चली

 नाई  हो  जाती  हे  इसलिए  वद  संशोधन  स्वीकार  हैं  ।

 नहों  करेगी  ।
 श्री  तुलसी  :

 मेरा  संशोधन  अस्वीकार  किया  गया  है  फिर उपाध्यक्ष  १९५१-५२  और

 १९५२-५३  की  चीनी  में  भेद  करने  का  प्रशन  भी  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।

 सय नहीं हूं  ।  संशोधन  द्वारा  यह  चाहा  जा  रहा  है  उपाध्यक्ष  अच्छी  बात  2  |

 कि  संसद्  की  अनुमति  के  बिना  १९५३-५४  कृपया  पिछली  बातें  न  दुहराइए  |

 में  बनाई  गई  चीनी  पर  कर  न  लगाया  जाए  श्री  एक  रुपया  उपकर

 यदि  कर  लगाने  तक  स्कंध  रोक  लिया  जाए  लगाकर  सरकार  चार  लाख  टन  चीनी  से  होने
 की  कोई  कठिनाई  न  होगी  ।  वाली

 हानि  को  पुरा  करना  चाहती  है  कल  मेंने
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 बताया  था  अधिक  उत्पादन  होने  से  सरकार  मुझे  सन्देह  न  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने

 को  अधिक  राजस्व  मिला  ह  अतएव  अगले  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  उससे

 उन  माननीय  सदस्यों  का  विनती-पत्र  पढ़ा ष॑  के  उत्पादन  पर  एक  रुपया  उपकर  लगाए

 बिना  सरकार  बेईमान  स्कंध  को  कम  दामों  होगा जो  प्रवर  समिति  के  सदस्य  थे  ।  में  सदन

 प्र  बेच  सकती  हें  |  उपभोक्ताओं  पर  को  रिपोर्ट के  विस्तार  में  नहीं  ले  जाना  चाहता ॥

 उत्पादन  कर  द्वारा  अधिक  भार  नहीं  डालना  खंड १८  को  छोड़  प्राय  जो  संशोधन

 चाहए  |  यही  बात  मने  कल  कही  था  परन्तु  समिति ने  किये  हैं  वें  लगभग  विवादास्पद

 नहीं हैं  । उसका  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  |

 श्रीਂ  त्यागी  मुझे  अधिक  कुछ  नहीं
 खंड

 ४
 उपखंड  में  यह  बात  है  कि

 कहना है  |  केन्द्रीय सरकार  के  निदेश  की  प्रतीक्षा  किये

 उपाध्याय  सौदा  यह  मुख्य  खंड  ह  बिना  ara  शीरानी  ओर  से  जांच  कर  सकता

 इससे  शआयोग का का  जांच  करने काम अतएव  इस  पर  बोलने  के  लिए  में  और  लोगों

 को  नहीं  रोक  सकता  |  इस  प्रक्रम में  पारित  नायक बन  जाता  है  ।  शिकायत  करने  शौर

 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  किसी  विशेष  संस्था  के होने  पर  यह  समझा  जाएगा  कि  विषयक  के

 सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  लेखे  की  जांच  करनें  के  लिए  कहने  की  कोई

 इसके  पहचान  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  आवश्यकता नहीं  है  ।  वे  यह  बात  नेत्यक समझ

 कर  कर  सकते  हें  ।  इससे  एक  प्रकार से  सहायता श्रीताल  रखा  जो  स्वीकार  हुआ  |

 मिलती  &  ।  कभी  कभी  जब  किसी  के  लेखे  का
 खंड  ३  विधेयक का  अंग  बना  लिया गया

 खंड  ४  विधेयक  का  अंग  बना  लिया गया
 जांच  करने  के  लिए  लोग  जाते  हें  तो  लोगों को

 इस  बात  का  भय  हो  जाता  है  कि  उस  संस्था में
 खंड  १  विधेयक  का  अंग  बना  लिया  गया

 कुछ  दोष  हैं  |  इन  Gea  को  बड़े  ध्यान  से
 नाम  और  अधिनियम  सु  विधेयक  के  काम  करना  पड़ता  है  ।  क्योंकि  ये  वायदे के

 अंग  बना  लिए  गए  |
 सौदे  करती  हें  ।  ऐसी  बात  फैलने  से  उनके

 श्री  त्यागी  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि
 सामान्य

 काम  को  नक  पहुंच  सकता  है  ।

 पारित  किया  जाए  यदि  जांच  को  नैत्यक  कार्य  बना  दिया  जाये  तो

 उपाध्यक्ष  ने  प्रस्ताव  रखा  जो  स्वीकृत  हुआ  |  वह  डर  अ्रल्पतम हो  जायेगा  जो  जांच के  समय

 न  नत

 वायदे  कें  सौदे नियमन  )  खंड  ८,  खंड  ४  का  लगभग  श्रानषंगिक

 सम्बन्धी  विधेयक  संशोधन  है  ।  परन्तु  जहां  तक  खंड  ८  के  क्षेत्र

 का  सम्बन्ध है  उस  संस्था से  व्यापार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  संत्री  टी०  करने  वालों  को  अरपन  लेखे  प्रस्तुत  करने  पड़ेंगे  ।
 ०  कृष्णमाचारी )  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 खंड ८  (३)  के  भ्रनुसार  जब  उपधारा  (२)  के

 के  सौदों  से  सम्बन्धित  कुछ  रन  किसी  मान्य  संस्था  के  व्यापार  अथवा

 विषयों  उसके  सदस्यों  के  व्यापार  की  जांच  की  जाय aga  के  क्रय-विक्रयाधिकार  के

 निषेध  शर  तत्संबंधी  बातों  का  उपबन्ध  करने
 तब  उपखंड  कौर  में  बताये

 वाले  विधेयक  को  जिस  रूप  में  प्रवर  समिति  ने  गये  सब  व्यक्तियों से  तथा  इन  से  व्यापार

 श्रतिवेदित  किया  है  उस  पर  विचार  किया  सम्बन्धी  व्यवहार  करने  वाले  व्यक्तियों

 जाय े॥  से  सूचना  देने  के  लिए  कहा  जायेगा  ।
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 टी०  zo  कृष्णमाचारी ]

 यह  बहुत  ग्रावश्यक है  क्योंकि
 वायदे

 के
 सौदे  तात्पयें यह है कि यह  है  कि  वह  आरम्भ में  वैसा

 करने  वाली  संस्था  में  बहुत  से  लोग  भरा  जाते  हें  कर  सकता है  ।  उसके  बाद  मान्यता

 तथा  पहियों को  देखने  उनसे  प्राप्त  करनी  पड़ेगी  ।  इस  उपबन्ध  का  केवल

 दस्तावेज़  बताने  के  लिए  कहने  शक्ति
 यही  अरथ  हुमा  ।

 यदि
 ये  उपबन्ध  स्वीकार

 ग्रा योग को  होनी  चाहिए  |  खंड  १०  लगभग  कर  जायें तो  सरकार  की ग्र नुम ति  के  बिना

 औपचारिक  प्रकार  का  है  ।  प्रवर  समिति  ने  वायद  चि  सौदे  न  किये  जा  सकेंगे  at

 निलम्बन  के  विषय  में  केवल  एक  परन्तुक  सन् था  द
 प

 कोई  भी  सुविधा
 न

 दे  सकेगा
 |

 रख  दिया  है  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  :
 इन  सुझाव  यर  विशारद  समिति  ने  वास्तव  में

 विचार  किया  था  ।  उसकी  रिपोर्ट के  gea

 जब  एक  मास  से  प्रतीक  निलम्बन
 पैर ेसे  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  उन  सुझावों पर

 अवधि  होने  की  ara हो  तब  उस
 निलम्बन

 विचार किया  गया  था  परन्तु  समिति  ने  सोचा
 अवधि  को  बढ़ाने की  कोई  अधिसूचना  नहीं

 कि  प्रशासन की  दृष्टि  से  ऐसा  सामान्य  निषेध

 निकाली  जायेगी  जब  तक  कि  उस  संस्था के
 ठीक  न  होगा  सरकार इसे  नहीं  कर

 दासी  निकाय  को  उस  बारे  में  सुनवाई का  सकती  |

 अवसर  नहीं  दिया  गया  हो  प

 दूसरे  सुझाव  को  हमने  खंड  १८,  उपखंड
 वायदा  बाज़ार  सरकार  का

 (१)  में  दूसरे रूप  में  रख  लिया है  ।
 माननीय

 दायित्व यह  हो  कि  वे  शासी  निकाय से  एक  सदस्य ने  उसका  जिक्र  नहीं  किया
 सीमित  अवधि  में  स्पष्टीकरण मांगें  ।

 उन्होंने  सोचा  कि  जो  कुछ  किया  जा  चुका

 वह  यदि  उनके  मूल  सुझाव  में  से  हटा  दिया  जाये
 इसके  बाद  खंड  १८  भ्राता  है  ।  यह  मुख्य

 खंड  है  इसलिए  में  इस  पर  बाद  में  बातें  करूंगा  ।
 उनके  तर्क॑  में  बिलकुल  बल  नहीं रह

 जायेगा  |  में  उसकी  तह  में  नहीं  जाऊंगा  क्योंकि

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  श्रनुबन्धित  किये  गये
 में  उसकी  विभिन्न  कठिनाइयों  का  स्पष्टीकरण

 विनती-टिप्पण  को  में  लूंगा  ।  श्री  सी०  सी०

 शाह  की  मंत्रणा  के  लिए  समिति  को  भ्रामक
 कर  सकता  हुं  ।  परन्तु  मेरी  समझ  में  सदन  इस

 बात  को  मानेगा  कि  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार

 मानना  चाहिए  ।  *
 वे  वायदा  बाज़ारों  की

 का  सम्बन्ध है  यह  विधान  wed  प्रकार  का
 कार्यवाहियों को  जानते हैं  ।  उनका उस  व्यापार

 एक  ही  है  और  हम  सही  रास्ता  खोजने  का
 में  कोई  स्वार्थ  नहीं  वे  केवल  कानूनी  प्रयत्न  कर  रहे  इस  कथन  से  माननीय

 कार  हें  |  अतएव  वे  तटस्थ  रह  सकते  हैं  ।  मेरी

 समझ  में  सदन  समिति  उनकी  सहायता
 सदस्यों  को  मालूम  पड़  जायेगा  कि  जिस  दूरी

 तक  सरकार  जाना  चाहती  है  उतनी  दूर  तक
 की  सराहना  करेगी  ।  हमने  सोचा  कि  विधेयक

 जाने  के  लिए  तेयार  नहीं  बम्बई  राज्य  को
 से  आवश्यकता की  नहीं  होती  है  प्रौढ़

 वे  चाहते  थे  कि  खंड  १४  के  बाद  निम्न  आशय

 अवश्य ही  इस  प्रकार  के  करार  का  अनुभव

 है  क्योंकि  वहां  पर  बम्बई  अधिनियम है  ।.
 का  एक  खंड  जोड़  दिया  जाये  ।

 मुझे  सन्देह  नहीं है  कि  जिस  माननीय  सदस्य

 4.0  ५  के  अधीन  मान्यता  प्राप्त  करने  के  ने  विनती-टिप्पण safer  किया  है  वे  जब
 प्रयोजन को  छोड़कर  कोई  भी  व्यक्ति  वायदे  के  बोलने  के  लिये  खड़े  होंगे  तब  उससे  ज़्यादा
 सौद ेके  नियमन  ate  नियंत्रण  के  लिए  न  तो  बोल  सकेंगे  जितना  fe  में  न  विशेषज्ञ

 गठन
 बनायेगा

 न
 बनाने

 में
 सहायता  देगा  ।”

 सलाहकारों की  सहायता  से  इस  विषय  में
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 उस  क्षेत्र  नहीं  बढ़ाना  चाहती सकता हूं  ।  में  स्पष्ट  रूप  से  स्वीकार  करता  हूं

 fe  इस  विषय  में  मुझे  मामूली  ज्ञान  है
 ।  यह  विधान  लागू  किया  जाये  ।

 मंत्रालय का  ऐसा  व्यक्ति  प्रमुख  है
 ।

 सरकार  सोचती  है  कि  ऐसी  बातों  के  लिए
 दूसरी  बात  भी  है  ।  विधेयक  से  सदन को

 मालूम  पड़ता  है  कि  इसमें  कुछ  वित्तीय  बात  है  ।

 वचन  न  देना  चाहिए  जो  पूरी  न  की  जा  सकें  ।

 हम  सौदों  पर  कोई  उपकर  नहीं  लगाना  चाहते
 ।

 अभी  हमारा  उद्देश्य  बहुत  सीमित  aul  हम  वे  नहम  इन  सन्थात्रों से से  कोई  चन्दा  लेना  चाहते
 स्थान  चुनना  चाहते  हैं  जहां  हम  यह  नियम

 हैं  जिससे fe  प्रयास  का  हमारा  खर्चा

 लागू कर  सकें  ।  हम  स्पष्ट रूप  से  उन
 निकल  ora  i  इस  सीमित  विधान  से

 करारों  का  वर्णन  करना  चाहते  हें  जिनका हम
 समय  गर चाट  हमें  अनुभव  होगा  |  उस  ्

 नियंत्रण  करना  चाहते  हें  ।  सामान्य  व्यापार  से जब  तक  हमें  भार  नहीं  मालूम
 ऋम  में  हम  अनावश्यक  रूप  से  बाधा  नहीं  जाता तब  तक  सदन  कौर  करदाता की  दुष्टि

 डालना  चाहते
 ।  उदाहरणार्थ  दो

 लोगों
 के  से  उचित  बात  यह  है  कि  हम  कार्यक्षेत्र

 विशिष्ट  प्रदान  करारों  में  हम  बाधा  नहीं  न  बढ़ायें  |  बाद  में  एसा  न  हो  कि  इस  विधान  के
 डालेंगे यदि  इन  करारों  का  उन  स्थानों में

 पारित कर  देने  पर  भी  इसके  उपबन्ध  शभ्रप्रभावी

 दुऋपयोग  न  किया  जाये  जहां  पर  सीमाओं को
 रहें  क्योंकि  सरकार  उन्हें  प्रवर्तन में  न  ला

 मान्यता दी  जाती  है  तथा  बे  चाल  रहते  हें  ।

 ~  श्री  सी०  सी०  ate  के  श्रीमती  टिप्पण  के  बारे  :

 उस  समय  प्रवर  समिति  के  सामने मने  अपनी
 में  मुझे  इतना  ही  कहना  था  ।

 कठिनाइयां बतलाई  थीं  ।  सारे  देश  में  इसे

 लागू  करने  के  लिए  न  तो  मेरे  पास  संगठन  अगली  बात  बहुत  जोरदार  है  ।  वह

 है  न  योग्यता ही  ।  यदि  माननीय सी  ०  सी ०
 लम्बी  मार  करने  वाली  तोपों  के  समान हैं  ।'

 में  उसको  सब  से  अ्रखीर  में  लूंगा  मुकुन्दीलाल शाह  का  सुझाव  में  स्वीकार  कर  लेता  तो

 मुझे  करना  पड़ता  ।  मेंने  उस  समय
 भ्र ग्र वाल  ने  दूसरा  विनती-टिप्पण  दिया  है  ।'

 उनसे यह  भी  कहा  था  कि  में  यह  भ्राइवासन  श्रीमान्  उसे  में  मध्याह्न  भोजन  के

 पश्चात्  लू ं? देने
 के  लिए  तैयार हूं  पक्ष  के  सदस्य

 न  जाने
 इसको  क्या  महत्व  दें  )  कि  समान्तर  उपाध्यक्ष  क्या  भ्रापको  बहुत

 जैसे  जसे  हम  इस  विधान  के  wet  a  कहना है  ?

 वाले  व्यापारियों का  नियंत्रण  करने में  योग्य
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 सम्भव  है

 होते  जायेंगे  वैसे  ही  वैसे  हम  इसे  अधिक  क्षेत्र
 १४-२०  मिनिट  लग  जायें  |

 में  लागू  करते  जायेंगे  ।  संभव है  कि  दो-तीन

 इसके  गरचा  सदन  को  बैठक  मध्याह्न
 वर्षों  में  कुछ  सं परिवर्तित  रूप में  वह

 दायित्व ले  ले  कल्पना  माननीय
 भोजन  के  लिए  ढाई  बजे  तक  के  लिए  स्थगित

 हो
 alo  सी

 ०
 शाह  ने  की  है  ।  भ्र भी  तो  मेरे  विचार

 में  सरकार  को  धीरे  धीरे  भ्रग्रसर  होना  चाहिए
 मध्याह्न  भोजन  के  पश्चात्  सदन

 की  बैठक
 ौर  केवल  उन  क्षेत्रों  को  ही  लेना  चाहिए  जहां

 ढाई  बजे  पुनः  समेत हुई संगठित  सन् थाएं  हों  जो  निश्चित  नियमों  के

 ब्रासा  काम  करती  हों  we  विधान  को  महोदय  अ्रध्यक्ष  पर  श्रासीन

 उतना  लागू  करती  हों  जितनी  हम  उनसे  श्री  टी०  टी०  जब  सदन

 wa  परिस्थिति  में  आशा  करते १  सरकार  ay  बैठक  मध्याह्न  भोजन  के  लिए  स्थगित
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 Yo  do  कृष्णमाचारी |

 हुई  थी  तब  मं  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द  के  खंड  १४५  के  क्षेत्र  में  पूरी  तरह  मिला  लिये

 चिश्ती-टिप्पण  पर  चर्चा  कर  रहा  था  जिसमें  गये  थे  पर  इससे  सरकार  को  सदन  के  समक्ष

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  ने  भी  सहयोग  दिया है  ।  यह  बतलाना  पड़ता  कि  उन्होंने  अमर  झमक

 स्थानों  का  पता  लगाया है
 जहाँ

 पर  मान्य

 इस  विनती-टिप्पण  में  प्रवर  समिति  के  की  गई  संस्थायें  कास  कर  रही  हे ह  तथा  उन्होंने

 विरुद्ध  यह  शिकायत
 की  गई  है  किखंड  १८  के  ata  कार्यक्षेत्र  से  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 क्षेत्र  का  परिवर्तन  कर  नींद छलो  प्रवर  समिति  के  प्रदान  सौदों  को  हटा  दिया है  ।  एक  प्रकार  से

 विनिश्चय  को  हटा  दिया  है  ।  जिन  माननीय  उसके  शब्द  विचित्र  लगते हें  कौर  जब  उसे

 सदस्यों  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द  का
 ee

 विनती-टिप्पण  पढ़ा  है  उन्हें  मालम  होगा  कि  दादों  मं  परिवर्तन  करना  चाहा  तब  मूझे

 पैरा १,  २,  ४,  ५,  ६,  ७,  ८  शर दोष  भाग  बताया  गया  कि  पिछली  प्रवर  समिति

 में  उन्होंने खंड  १८  के  परिवर्तन करने  पर  ही  इस  विशेष  खंड  पर  काफी  विवाद  gat  था

 पत्ती  उठाई  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  जब  था  एक  faraqare  प्रवर  समिति  ने  वे  शब्द

 बोलने  केਂ  लिए  खड़े  होंगे  तब  उन्हीं  तर्कों  पर  चने  थे  ।  यदि  मने  उन  दादों  को  बदलना

 ज़ोर  डालेंगे  उन्होंने  विमान  टिप्पण  में
 चाहा  तो  वह  कठिन  काम  होगा  |  उसके  लिए

 दिये ।  वे  यह  भी  कहेंगे  कि  इस  विधेयक  को
 में  योग्  नहीं  हूं  ।  अतएव में  ने  खंड  १८  के

 प्रवर  समिति  को  सौंपते  समय  मेंने  पहले  नहीं  बदले  |  सको  पृष्ठभूमि  है  ।

 विधेयक  के  खंड  १८  के  उपबन्धों  का  समान  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  समग्र  मन

 किया  था  ।  जब  माननीय  सदस्य  वह  सत्य  बात  खंड  १८  के  उपबन्धों  को  स्पष्ट  करने  का

 कहेंगे  शौर  उसका  निवेदन  अपने  पक्ष  के  हित  प्राप्त  किया  था  ।  प्रवर  स्पिति  के  सदस्यों

 में  करेंगे  तब  कोई  प्राप़्ति  नहीं  कर  सकता  |  ने  उस  पर  जो  ्रापात्तथा रां  उई  थीं  उन  पर  मझ

 यह  बात  सच  है  कि  मूल  प्रस्ताव करते  समय  पुर्व
 1.0  विवार  करना  पड़ा  था

 मने  खंड  १८  फे  उपबन्धों  का  जिक्र  किया  था  |  मेरे  सहयोग पी  वित्त  मंत्री  तथा  वाणिज्य  मंत्री

 उन  उपबन्धों  के  पक्ष  में  जो  सत्य  बातें  थीं  ने  इत  काम  में  मेरी  सहायता  की  थी  ।  स्थिति

 aq  कही  थीं
 ।  इसमे ंमें  स्वतन्त्र न  था  ।  को  स्वीकार  करने  के  सिवाय  मेरे  सामने

 मेरे  माननीय  मित्र  जिन्होंने  यह  कौर  कोई  चारा  नहीं  था  क्योंकि  प्रवर  समिति

 टिप्पण  दिया  है  वे  इस  बात  को  मानेंगे  कि  खंड  के  ग्रधिकांश  सदस्यों  का  सत  भिन्न  था  ।  फिर

 १८  के  एक  विशेष  उपबन्ध  पर  जो  विरोध  भी  उसे  स्वीकार  करते  समय  तथा  खंड  १८
 माथा  उसपर  मुझ  बड़ा  अरव  था  |  उपखंड  (३)  में  उन  उपबन्धों को  दूसरे  रूप  में

 बताना  चाहता  हूं  कि  जब  मरन  ग्रह  विधेयक  ख़ते  समय  मे  इसके  सबर  परिवारों  का

 पुरःस्थापित  किया  था  और  इसके  उपबन्धों  ज्ञान  थी  |

 की  जांच  wet  सीमित  ज्ञान  स्पो  अनुभव  के

 अनुसार
 की  थी

 तब  फ्न्ञ  खंड  १८,  उपखंड  (2)  जिस  सदस्य  ने  विनती  टिप्पण  ग्रगुजत्थित
 के  शब्द  खटकते  थे  क्योंकि  उत्तर  सरकार  की  किया  है  उसकी  आपत्ति  को  में  संक्षेप  में

 कहूं
 गा

 जिम्मेवारी  हो  जाती  थी  कि  व  ऐसे  स्थान  उनके  म्रनसार  सामान्य  Wea में  व्यापार

 ज  जहां  पर  किये  गये  शभ्रह्रस्तांतरणीय  HATHA  दो  तरीके  हो  तकते

 विशिष्ट  प्रदान  सौदे उस  खंड  से  बचाये  जा  तो  तुरन्त  प्रदान  सौदे  alt  दूत रा  वायदा

 सक  |  ग्रहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे  सौदे  ।  बम्बई  वायदा  सौदे  नियंत्रण  स  अधिनियम
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 १९४७  ने  केवल  ये  दो  ay  ही  मानें  हैं  ।  वह  wa  में  विशारद  समिति  की  रिपोर्ट  की

 अ्रघिनियम  संतोषजनक  रीति  से  काम  कर  चर्चा  करूंगा  ।  विशेष  रिपोर्टे  में  हम  ऐसे  शब्द

 रहा है  ।  १९५१  म  प्रवर  समिति  के  समक्ष
 चुनते  हैं  जो  हमारे  काम  के  होते  हैं  ।

 माननीय

 साक्ष्य  weg  किया  गया  था  कि  झहुस्तांतरणीय  सदस्य  वहीं  बात  सरकार  के  बारे  में  कह  सकते

 प्रदान  सौदों  का  किस  प्रकार  से  दुरुपयोग  किया
 @  क्योंकि  सरकार  ने  विशारद्  समिति  की

 गया  था  ।  पिछलों  प्रवर  समिति  के  समक्ष  सब  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।

 कोई  ऐसा  साक्ष्य  प्रस्तुत  नहों  किया  गया  जो  यह  सच  है  कि  विशारद  समिति  ने  ट्रपति  रिपोर्ट

 उन  तथ्य ं  का  विरोध  करें  जो  उससे  पहिले  की  के  पांचवें  पैरे  में  सौदों  के  तीन  भेद  किये

 प्रवर  समिति  में  गताट़ों  द्वारा  सिद्ध  किये  जा  भविष्य  के  द्वैध रक्षण  के  अहस्तांतरणीय

 चुके  थे  ।  विशिष्ट  प्रदान  सौदे  कौर  अहस्तांतरणीय

 विशिष्ट  प्रदान  सौदे  ।  फिर  भों  इस  रिपोर्टे
 उपाध्यक्ष  क्या  पिछला  साक्ष्य

 प्रवर  स्मिति  के  समक्ष  है  ?  में  कलकत्ते  से  आने  वाले  तथा  जूट  के  बाजार

 का  ज्ञान  रखने  वाले  सदस्यों  ने  जूट  के  सौदों  के
 श्री  Zto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान  बारे  में  एक  विनती-टिप्पण  जोड़  दिया  है

 वह
 उप  लब्ध है

 ।
 में  उसे

 समक्ष  रख  सकता हूं  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि

 वह  पुस्तकालय  में  है  ।  विशिष्ट  प्रदान  यह  नामकरण  भारत

 सुरक्षा  नियम  के  अ्रनुसार  उस  परिस्थिति
 उनकी  दूसरी  धारणा  यह  थी  कि  वर्तमान

 उपबन्धों  से  सदुपयोग  किये  सौदों  पर  नियंत्रण

 '
 में  दिया  गया  था  जब  युद्धकाल  में  वैसी

 स्थितियां  थीं  ॥  सामान्य  काल  में  उसकी
 करने  की  जो  शक्ति  सरकार  को  मिल  जाती  है

 कोई  अ्रावश्यकता  नहीं  है  |  ऐसा  मालूम  पड़ता
 वह  पर्याप्त  नहीं है  ।  प्रवर  समिति  PEK

 है  कि  भारत  सुरक्षा  नियमों  के  ऐसे  .  कुछ द्वारा  संबोधित  किये  गये  रूप  में  खंड  जैसा  था
 उपबन्ध  श्राव ् था; “उ ५८: ना  दर तुएं  (Hay उसके  भ्र नू सार  अहस्तांतरणीय  प्रदान  सौदों

 के  ऊपर  मान्य  aaa  का  नियंत्रण  सीमित
 अधिनियम  में  मिला  लिये  गये  हें  कौर  इस

 क्षेत्र  तक  ही  सीमित  रहता  था  ।  इस से  उन
 भ्र धि नियम  के  उपबन्धों  के  अधीन  कुछ

 व्यापार  किया  जा  रहा है  ।  ईस्ट  इंडिया  काटन
 असली  व्यापारियों  को  कठिनाई  नहीं  पड़ती

 एसोशियेंदन  ने  sq  सौदे  कौर  प्रदान
 जो  ऐसे  सौदे  क्षेत्र

 क ेबाहर  करना  चाहते
 !  सौदों  के  लिए  ग्रहण  उपलब्धियां  बनाई

 में  माननीय  सदस्य  का  साभार  मानता हूं  कि

 उन्होंने  यह  बात  स्वीकार  कर  ली  है  कि  कुछ
 हें  तथा  इन  दो  प्रकार  के  व्यापारों  के  लिए

 करार  के  प्रकार  भी  भिन्न  हैं  ।  अन्य  संधोल
 लोग  एसे  भी  हो  सकते हें  जो  भ्र पने  व्यापार  में

 के  उपनियमों  में  भी  दशलक्षण  करारों  श्र
 सद्भाव  से  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान

 प्रदान  करारों  में  भेद  किया  गया  है  ।  संयुक्त सौदे  कर  सकते  हें  ।

 राष्ट्र  अमेरिका  में  जहां  पर  मंडियों  का  नियमन
 जहां  तक  बम्बई  अ्रधिनियम  का  सम्बन्ध

 कई  वर्षों  से  किया  गया  है  वहां  सट्टे के  लिये
 है  माननीय  मित्र  का  कहना  ठीक है  ।  बम्बई  नहीं  अपितु  विशिष्ट  मात्रा  में  विशिष्ट  दिनांक ों
 अधिनियम  में  वास्तव  में  ही  सौदे  दो  वर्गों  में  के  लिए  विशिष्ट  वस्तुयें  के  प्रा स्थगित  प्रदान

 विभाजित किये  गये  परन्तु जहां  तक  मुझे  के  लिए  जो  सौदे  किये  जाते  हँ उन  पर
 स्मरण  है  कि  व्याख्या

 के  बारे  में  जांच  करने  के  नियमन  अधिनियम  लागू  नहीं  किया  जाता  ।'

 सम्बन्ध  में  बम्बई  सरकार  के  पास  और  उस  अ्रधिनियम  की  धारा  में  विशेष

 afar भी  है  ।  दया  गया  है  कि  प्रयोग  किये  गये
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 टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 प्रदान  पदਂ  में  भविष्य  में  जहाज़  से  भेजने  या  डा०  लंका  सुन्दरम  पटना
 :

 प्रदान  के  लिये  कोई  रोक  वस्तु  सम्मिलित  बम्बई  अधिनियम के

 नहीं  की  जायेगी  ।

 श्री  टी०  टी०  में  मानता

 मंटो  तथा  भविष्य  पवन  श्री
 हूं  कि  बम्बई  भ्र धि नियम  भिन्न

 बेर  और  श्री  जैक्सन  द्वारा  लिखी  गई  विख्यात
 नीय  सदस्य  जो  कुछ  कहने  वाले  हें

 उससे
 में

 पुस्तक  में  मंडी  अघिनियम  की  जो  व्याख्या  की
 सहमत हू  ।

 गई  है  उसके  भ्र तु सार  सामान्य  बाजारों  में

 क्या
 झा स्थगित  नावापरेषण  शर  प्रदान  के  डा०  लंका  उनमें  भेद

 लिए  वस्तु ग्न ों  के  सौदों  को  नहीं  मिलाया  गया  है

 जेसा  कि  मेंने  पहिले  बताया  सच  बात  यह  है  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 कि  कुछ  उन  सौदों  में  भेद  किया  जा  रहा  है
 aq  बम्बई  अधिनियम  के  उपबन्ध  विशेष

 जहां  पर  वस्तुएं  वास्तव  में  देना  है  ौर  उन
 क्षेत्र के  लिए  हैं  ।  जहां तक  सोना  चांदी

 दशलक्षण  के  सौदों  में  जहां  पर  वस्तुएं  दी  जायें
 कौर  कपास  का  संबन्ध  है  वे  बम्बई  नगर  को

 waar  न  दी  जायें  ।  वस्तुएं  नहीं  दी
 लागू  होते  हैं  कौर  जहां  तक  तिलहनों  का  संबन्ध

 ।  जहां  तक  मुझे  मालूम है  विभिन्न
 है  वे  वृहत  बम्बई  के  लिए  हें

 ।
 उनकी  प्रथा

 प्रकार  के  वायदा  सौदों  में  भेद  करना  मान्य
 ऐसी  हैं  कि  इन  दो  व्याख्याओं  से  वे  काम

 व्यवहार  ्र  प्रथा  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।
 चला  लेते  हें  ।  मेंने  सुना  हे  कि  उससे  लोगों

 उपाध्यक्ष  वह  सीयो  प्रदान  को  कठिनाई होती  है  ।  वहां  अ्रतिछाद नहीं
 चल  ०

 कहलाता है  |  होता  फिर  भी  वे  अपना  काम  चला  लेते  हैं
 ।

 थी टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  में  डा०  लंका  सुंदरम  की  बात  लूंगा
 ।

 नहीं  कि  सोच  प्रदान  करार  का
 वही

 द्य  a  में  मानता  हूं  कि  विभिन्न  प्रकार  के  वायदे

 प्रदान  करार  में  कौर  उस  करार  में  सौदे  विशेष  रूप  से  निर्दिष्ट नहीं  किए  गए

 माननीय  सदस्य

 '

 करार

 '

 शब्द
 की faa  के  अनुसार  भविष्य  में  वास्तव  ही  में  हैं  ।

 बस्तुएं  देने  की  wd  होती  कुछ  भिन्न  सौदे
 की  व्याख्या  बम्बई  वायदा  सौदे  नियंत्रण

 है  भ्र धि नियम की  धारा  २  में  देखें  ।  उसम

 उपाध्यक्ष  जो  समय  लगता  है  लिखा &  कि  :

 वहू  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  वस्तुएं  ले
 यदि  प्रांतीय  सरकार  शासकीय

 जाने  के  लिए  है  ।

 श्री  टी०  टी ०  यह

 राजपत्र  में  afr  द्वारा  यह  निदेश  दे

 कि  किसी  सौदे  at  अथवा  किसी  ad  के  सौदों
 बात  नहीं  होती  ।  जब  सामान्य  व्यापार  का

 पर  इस  नियम  के  उपबन्ध  लागू  न

 नियमन  करने  के  लिए  कोई  सन् था  नहीं  होती
 aaa  विधेयक का  खंड  १८  उपखंड तब  ग्रहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे

 संभव  होते  हैं  ।  कुछ  व्यापारों  में  ऐसे  सौदे  पाय  (१)  वहां  नहीं  पाया  जाता
 ।  उपबंध  इस

 प्रकार का जाते  हें  ।  वे  सद्द  के  लिए  नहीं  अपितु  निश्चित

 मूल्य  पर  वस्तुएं  प्रदान  करने  के  लिए  किये

 नजाते  हें  ।  के  प्रधान  ।''
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 इससे  कुछ  नाम्यता  श्री  जाती  हे
 ।  मेरे  नहीं  मिलता  ।  में  यह  महीं  wear  कि  उन

 शिकायतों  को  में  स्वीकार  करता  हुं  ग्रोवर  न  यह मित्र  कह  सकते  हैं  कि  वास्तविक

 व्यवहार  में  कोई  साम्यता  नहीं  रहती  |  कहता  हूं  कि  यदि  यह  विधान  सदन  द्वारा  पारित

 कर  दिया  गया  तो  ये  शिकायतें  इस  विधान  के

 परन्तु  प्रा वश्य कता  पड़ने  पर  सरकार  साम्यता
 विरुद्ध  भी  को  जायेंगी  उन्हें  मुझको

 ला  सकती है  ।  इस  सब  से  पता  चलता  है

 कि  जब  अधिनियम  पारित  किया  गया  था
 स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।  में  उस  आरक्षण  के

 साथ  इस  बात  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।  म
 तब  सरकार  को  मालूम  था  कि  विभिन्न

 प्रकार

 के  सौदों  में  भेद  करना  आवश्यक  हो  सकता  हैं  ।  उस  मत  उल्लेख कर  रहा  हूं

 क्योंकि  उससे  पता  चलता कि  वह
 स्थिति  अब  यह  है  कि  यद्यपि  उस  अधिनियम  की

 अधिनियम  उन  लोगों  के  लिए  संतोषजनक
 धारा  २  के  अनुसार  दी  गई  शक्ति  का  बम्बई

 सरकार ने  प्रयोग  नहीं  किया  है  फिर  भी  यह
 नहीं  है  जो  बम्बई  राज्य  के  तो  है  परन्तु  बम्बई

 नगर  में  व्यापार  नहीं  करते  |  संभवतया

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  बम्बई  नगर  शौर

 उपनगर के  सीमित  क्षेत्र में  जो  बात  हो
 बम्बई  नगर  के  लोग  कुछ  दूसरी  बात  कहते

 यदि  उनका  उतना  प्रतिनिधित्व  किया  जाता

 वह  सारे  भारत  में  भी  लागू
 जितना  मूल  विधेयक  के  खंड  १८  के  समर्थकों

 में  मानता  हूं  बम्बई  बाजार  का

 का  था  |

 अ्रनुभव होने  के  कारण  माननीय  सदस्य  वैसा

 सकते  हैं
 ।  में  १९४५१  की  प्रवर  समिति  कर्नाटक  के  कपास  के  व्यापारियों के

 का  सदस्य नहीं  संभव  है  गवाह  सारे  बम्बई  प्रतिनिधियों ने  शिकायत  की  थी  कि  बम्बई

 के थे  |  संभव  है  सभापति  जी  को  इस  के  राज्य  में  उनके  कयास  का  उचित  मूल्य  उन्हें

 बारे  में  अधिक  ज्ञान  है  ।  में  यहां  केवल यह  नहीं  मिलता  ।  भ्रतएव  समिति  ने  सिपारिश

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  प्रस्तुत  विधेयक  सारे  की  कि  कपास के  हस्तान्तरणीय सौदों  के  लिए

 पेश  में  लागू  होगा  |  देश  के  कछ  भागों में  एक  सन् था  अहमदाबाद  में  बनाई  जाए  तथा

 दशा  बम्बई  से  बहुत  भिन्न  है
 ।

 हुबली  कौर  जलगांव  में  भ्रहस्तांतरणीय

 अतएव  सैद्धान्तिक  रूप  से  यह  ठीक  न  होगा कि  सौदों के  लिए  बनाई  ।

 बम्बई  के  पूर्वे  दृष्टान्त  जाने  बूझे
 सारे  यह  स्पष्ट  है  कि  यद्यपि  बम्बई  वायदा  सौदे

 देश  में  लागू  किए  जाएं  ।  बम्बई में  भी
 अधिनियम  में  विभिन्न  प्रकार  के  वायदे  सौदों

 VEVE—Yo  में  बम्बई  सरकार  ने  इस  बात
 में  भेद  किया  गया  था  फिर

 भी
 बम्बई  मुश्किल

 थर  विचार  करने  तथा  सिपारिश  करने  के  फायदा  बाजार  जांच  समिति ने  दे घर क्षण

 लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  कि  क्या  उस  हस्तांतरणीय  सौदे  अहस्तांतरणीय  सौदों

 में  भेद  करने  की  शझ्राववयकता  को  स्पष्ट  रूप  से
 के  मुफती

 ल  क्षेत्रों  मे ंवह  अधिनियम

 लागू  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  लागू  किया
 भाना  ॥  श्रीमती  टिप्पण  में  माननीय  सदस्य

 ने  जो  आपत्ति की  है  कि  वहां  की  परिस्थितियों
 जा  सकता  हे  तो  किन  प्रतिबन्धों  के  साथ  लागू

 किया  जा  सकता है  ।  कपास के  बारे  में
 को  जाने  बिना  ही  समिति  ने  विनिश्चय  किए

 हैं  इसका  येह  उत्तर  समझा  जा  सकता (  क्या  ag  अधिनियम  सारे  बम्बई  को  लागू

 समिति  ने  शीरानी  रिपोर्ट  के  १०वें  अब  जो  उपबंध  किए  गए  हें  उनको  में

 पपैरे में  कर्नाटक  के  प्रतिनिधियों  की  इस  शिकायत
 लूंगा  ।  खंड  १८  (१)  के  मूल  उपबंध  के  कारण

 का  विशेषरूप  से  उल्लेख  किया  हैं  कि  उनके  अध्याय  २  १६  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 कपास  का  उचित  मूल्य  उन्हें  बम्बई  बाजार  में  म्  ग  Al
 ae  a

 लागू  किए  गए  हें  फिर  भी
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 श्री  deo  Fo  कृष्णमाचारी

 सरकार  पर  यह  भार  रखा  गया  है  कि  वह  में  बहुत  चिंतित  थी  क्योंकि  उन्हें  यह  लगा  कि

 अधिसूचना  द्वारा  उस  क्षेत्र  को  निर्धारित  करेगी
 वर्तमान  व्यवहार  भिन्न  हें

 ।.
 उन्होंने

 जिसमें  मान्य  der  वस्तुभ्नों  wear  कर  मुझ  से  उसके  बारे  में  नहीं  पूछा  ।  में

 निश्चित  वर्ग  की  वस्तुभ्नों  के  अहस्तांतरणीय  वह  बात  यहां  कहता  हूं  ।  में  भ्राइवासन

 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का  नियमन  कौर  नियंत्रण  देता  हूं  कि  खंड  १८  के  उपखंड  ३  के  उपबन्धों

 करेगी  इस  प्यार  तथा  Weg  ३  के  का  प्रयोग  किया  उनकी  अवहेलना  न

 उपबंध  कंवल  इन  क्षेत्रों  में  तथा  इन  वस्तुओं  की  जाएगी |  इस  श्राइवासन को  मान्यता

 दें  ग्रीवा न  दें  |  यदि  किसी  राज्य भ्रमणा  इन  वर्ग  की  पस्तभ्रो ्य  के  अहस्तांतरणीय

 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  पर  ही  लागू  होंगे  ।  उत्तरदायी  सरकार  पर्याप्त  जांच  के  बाद

 इसका  यह  नहीं  है  कि  प्रवर  समिति  ने  के  सब  पक्षों  को  सुनकर  भ्र्थात च्  झ्रहस्तांतरणीय

 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  को  मिलाने  के  पक्ष इस  विशेष खंड  में  परिवर्तन  किया  ह्

 श्रीमती  टिप्पण  में  मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  वालों  उनको  न  मिलाए  जाने  के  पक्ष

 दिए  गए  ah  की  मान्यता  को  उन्होंने  वालों  उन  लोगों  को  जिनके  मत  में

 से  अस्वीकार किया  है  ।  हम  उसको  मानते  want  व्यापारियों  को  कठिनाई

 हैं  ।  मान्यता  दूसरे  प्रकार  से  दी  गई  है  ।  लोग  समझते  हें  कि  इसका  दुरुपयोग  होगा

 उपखंड  (३)  के  देखने  से  यह  स्पष्ट  हो  जाएगा  |  सबको  सुनकर  बम्बई  सरकार  को  संतुष्ट

 हु
 उपधारा  (१)  में  शभ्रन्यथा  होते  हुए

 करे  तथा  मुझ  से  कहे  तो  में  बिना  कोई  हिचक

 के  खंड  १८  उपखंड  ३  के  उपबन्धों  को  लागू  कर
 भी  यदि  केंन्द्रीय  सरकार  का  यह  मत  हो  कि

 जनहित  की  ष्टि से  किसी  क्षेत्र में
 दूंगा  ।  मेरे  माननीय  मित्र  तथा  उनके  समान

 तरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों का  नियमन  विचार  वाले  लोग  मानेंगे  कि  जब  मेंने  यह  कहा

 कि  १८  (8  में  मूल  रूप  में  जो  उपबन्ध  हे
 करना  तथा  उनका  नियंत्रण  करना ठीक  होगा

 तो  वह  राजपत्र  में  श्री  सूचना  द्वारा  घोषणा
 उनसे  मेरी  यह  जिम्मेवारी  हो  जाती  है

 उन  स्थानों  की  खोज  करूं  जहां
 कर  सकती  है  कि  उस  क्षेत्र  में  निश्चित  aaa

 विशिष्ट  प्रदान  सौदे  मान्य  aural  के  नियंत्रण
 अथवा  निश्चित  वर्ग  की  दि  के  बारे  में

 गए  अहस्तांतरणीय विशिष्ट  प्रदान
 से  ५ फ समझे  जाएंगे  ।  में  इस  भार  का  वहन .

 कर  सकता  हूं  ।  परन्तु  जिन  स्थानों  से
 सौदों पर  sea  ३  कौर

 ४
 के  सब  या  कुछ

 यह  मांग  की  जाती  कि  वे  मिलाए  जायं  तो
 उपबन्ध  लागू  होंगे  ।  प्र घि सूचना  में  वस्तुएं  तथा

 क्षेत्र  बता  दिया  जायगा  तथा  यह  भी  बताया
 में  इस  उपखंड  के  उपबन्धों  का  उपयोग  करूंगा  p

 जायेंगी  कि  किस  प्रकार से  उक्त  उपबन्धों  में  मुझे  ore  है  fe  माननीय  सदस्य  मानेंगे

 से  कितने  उपबंध  लागू  किए  जाएंगे  कज  कि  इस  बात  में  सरकार  के  इरादे  भ्रच्छे  हैं  ।.

 व्यापारी  समझते  हें  कि  सामान्यतया सरकार
 इसके  द्वारा  विवादास्पद बात  मान  ली

 किसी  की  बात  नहीं  सुनती  पर  में  विश्वास  दिलाता
 गई  है  ।  यदि  बम्बई  में  तिलहनों के  व्यापार

 में  इस  प्रकार  के  सौदे  मान्य  सुधारों  के  नियंत्रण
 हूं  कि  इससे  उनके  हितों  को  हानि

 न
 होगी

 ।

 में  लाए  जाने  की  होगी  तो  इस  श्री  नम्बियार  )  :  इस  विधेयक

 afer  द्वारा  सरकार  वांछित  प्रकार  से  को  पुरःस्थापित  करने  में सरकार की  सद  भावना  ४

 वाही  कर  सकती  है
 ।

 में  स्वीकार करता  हूँ  वाणिज्य  मंत्री  (att  :  वह

 कि  बम्बई  सरकार  इस  विशेष  उपबंध  के  विषय  मान्य है  ।
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 दी ०  टी ० थ्रो  कृष्णमाचारी :  नियंत्रण नहीं  कर  सकते  ।  हमारे  मित्र
 “

 विश्वास
 पै

 बड़ी  विचित्र  बात  धोखा  चाहे  लो  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  पर  में

 देने  वाले  व्यक्ति  विश्वास  नहीं कर  सकते  इतना  कहे  देता  हूं  कि  यह  बहुत  was

 धोखे  की  दो  बातें  साथ  नहीं  रहती
 ।

 इस ५
 सम्बन्ध  विधेयक पर  ऑझापत्ति  करेगा  |

 उपाध्यक्ष  वे  कभी  कभी  मिल
 ३  स०  प०

 सकती  अकस्मात |

 दो  तीन  श्रीमती  टिप्पण  भी  हैं  ।
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 समवाय  को  दंड  देने  के  उपबंध  पर
 अकाश  के  तारे  भी  कभी  कभी  मिल  जाते  हैं  ।

 शी  मुर कुद ला  अग्रवाल  को  आपत्ति

 इस  सम्बंध  में  उन  संशोधनों की  चर्चा
 me  कानूनी बात  है  कि  अपराध  करने  वाले

 करना  चाहता  हूं  जो  विपक्ष  के  दो  सदस्यों  ने  व्यक्ति  को  पकड़ा  जाए  समवाय को
 खंड १८  उपखंड  (२)  के  लिए  प्रस्तुत  किए

 दंडित  किया  जाए  ।  व्यक्ति को  जेल  में  डाला

 हैं  ।  कभी  कभी  हम  उन  भयंकर  बातों  की
 जा  सकता हें  तथा  समवाय को  अर्थदण्ड  दिया

 कल्पना  कर  लेते  हैं  जिनका  कोई  अस्तित्व  नहीं
 जा  सकता है  ।

 होता  |  हो  सकता  है  ae  विश्वास की

 बात  हो  पर  अक्सर  ag  शझंघविश्वास की  भाषा के  विषय  में  श्री  ए०  के०  दत्त

 बात  होती  हैं  माननीय  सदस्य  मानेंगे  कि  यहां  का  एक  श्रीमती  टिप्पण  में  उन्हें  विश्वास

 खंड  १८  उपखंड  (२)  इसलिए जान  बूझकर  दिलाता हूं  कि
 “

 due  performance
 ”

 रखा  गया  है  जिससे  कि  उस  स्थिति  पर  काबू  )  शब्द  पर्याप्त हैं  ।

 किया  जा  सकता  है  जो  कलकत्ते  में  पाई  जाती  किसी  सभा के  अवसायी होने  पर  अदत्त

 कलकत्ते  में  जूट  का  व्यापार  कुछ  स्वीकृत
 सौदे  बचते  इनके  यथोचित  निष्पादन

 ढंग  से  किया  जाता  है  श्र  यदि  हम  वह  के  लिये  हमें  प्रबन्ध करना  चाहिए  ।

 खंड  नहीं  रखते  तो  हम  वहां  के  सारे  व्यापार  चित  निष्पादन में  सब  बातें  आ  जाती हैं
 में  बाधा  डालेंगे  |  सरकार को  जितना  मालूम  यहां  उसके  तरीकों की  चर्चा  नहीं  करनी

 है  उसके  यह  बात  की  जा  रही  है
 ।

 चाहिये  ।

 अतएव  यह  बहुत  आवश्यक  अन्यथा  विशारद

 समिति  के  श्रीमती  टिप्पण  पढ़ने  से  माननीय  श्री  त्रिवेदी  जी  को  यह  आपत्ति  है  कि

 उपबन्ध  हस्तक्षप्य  बना  दिए  गए  प्रवर
 सदस्यों को  मालूम  पड़ेगा  कि  एक  वर्ग  के  मामलों

 को  सवेरा  छोड़ना  पड़ेगा  |  जूट  में भी
 समिति ने  उनके  मत  को  स्वीकार  नहीं  किया

 निश्चित
 रूप  से  सट्टा  होता  परन्तु  सदन

 क्योंकि ऐसे  विधान का  सामान्य तय  अपवंचन

 में  सब  विधानों  के  बन  जानें  पर  भी  वह  चलता  किया  जाता  अतएव  अपवंचन के  लिये

 रहेगा  ।  अवैध  व्यापार  को  बंद  नहीं  किया  जा  कठोर  दण्ड  का  विधान  करना  आवश्यक  हूँ  ।

 सकता  |  इसके  कारण  कभी  कभी  करार  उन्होंने यह  बात  प्रवर  समिति  के  सामने

 पूरा  करने  के  लिए  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उठाई  थी  और  समिति ने  उनकी  इस  बात

 किसी  सेवा  में  किए  गए  सौदों  को  हम  जो  कानूनी  को  अस्वीकार  किया कि  कानून  जानने  वालें

 सदस्यों की  राय  को  उन  विषयों में  भी  उचित शाक्ति  दे  रहे  हें  वह  फ  व्यापार  को  लागू

 नहीं  होती
 ।  जिन  सट्टों  में  दोनो  पक्ष  जोखिम  महत्व  दिया  जाना  चाहिए  जहां  सामान्य

 उठाने के  लिए  तैयार  रहते हें  उनका  हम  रूप  से  अपवंचन किया  जाता  हो  ।

 93,  PSD
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 बहुत  से  संशोधनों की  सूचना  दी  गई  नहीं  कहूंगा
 ।  इस  विधान

 की
 हमने  पूरी  तरह

 सदन  उनके  बारे मेंजो जो  चाहे  वह  कर  सकता  से  जांच की  है  ।  योग्य  प्रवर  समिति  ने  इसकी

 परन्तु  मेरी  कठिनाई यह  है  कि
 यद्यपि  सूक्ष्मतम  बातों  की  जांच  की  है  ।  उसने

 वे  विभिन्न वर्ग  के  हें  परन्तु  अधिकांश  संशोधन  जो  परिवर्तन  सुझाए  थे  उन्हें हमने  स्वीकार

 खंड  १८  के  बारे  में  ह्  अन्य  संशोधन  कर  लिया है  |  सदन  से  निवेदन  हूँ  कि  वे  इसे

 इस  विधान की  रचना में  कुछ  परिवर्तन  करना  आजमा कर  देखें  ।  यदि  व्यवहार में  इसमें

 a  कोई  अड़चनें  अतिक्रमण हो  अथवा

 महोदय  अध्यासीन  अपवंचन हो  उन  दोषों  को  मिटाने के

 श्री  चाको  और  श्री  हेडा  के  संशोधन  लिये  में  नया  विधान  प्रस्तुत  करूंगा  ।  यह न

 होगा कि  हम  शर्म  के  मारे  यह  न  कह  सकें  कि ठीक ot  उनसे  विधान  की  रचना में  भेद
 न

 पड़ता है  ।  श्री  चाको इस  विधेयक के  खंड  हम  भविष्य  की  सब  बातों  को
 ध्यान  में  न

 १५  को  बदलना  चाहते हें  ।  उनका  कहना  रख  पाए  अतएव  संशोधन  विधेयक  आवश्यक

 मुझे  आशा  है  कि  सदन  मेरे
 प्रस्ताव

 को बिल्कुल  ठीक  हो  पर  मेरी  कठिनाई  यह  है

 कि  में  इस  प्रकार का  संशोधन  स्वीकार
 स्वीकार कर  लेगा  |

 नहीं  कर  सकता  क्योंकि  प्रवर  समिति  ने  उस  इसके  थ  अध्यक्ष महोदय  ने  प्रस्ताव

 पर  विस्तारपूर्वक अध्ययन  किया  तथा  को  औपचारिक रूप  से  प्रस्तुत  किया  ।

 विंमान  रचना  को  ठीक  समझा  है  ।  यह  बात

 भी  हे  कि  इस  प्रकार  के  विधान  में  जिसमें

 पंडित  मुनिवर दत्त  उपाध्याय  :

 प्रतापगढ़--पूर्व )  :  मन्त्री  जी  कह  रहे  थे  कि
 नियन्त्रण  किया  जा  रहा  हमें  अभी  निश्चित

 अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे  इस

 बात  मालूम नहीं  है  ।  कुछ  हद  तक  हमने

 विशारद  समिति  की  मन्त्रणा  को  स्वीकार
 विधेयक  की  व्याप्ति  के  बाहर  रहने

 वास्तव में  माननीय  सदस्य  की  मांग  अनुचित
 किया ह  उन  विशेषज्ञों की  सलाह  को  उनका  कहना  ह  कि  उन  सौदों  में  जिनमें

 भी  माना हूँ  जिन्होंने इस  विधेयक के  विभिन्न
 पक्ष  ,  स्थान  आदि  निश्चित  होता

 पहलुओं  की  बारीकी से  जांच  की  है  ।  हमें  है  अतएव  वे  सामान्य  सौदे  समझे  जायें  तथा
 विश्वास  हो  गया है  कि  जिस  रूप  में  यह  इस  विधायक  की  व्याप्ति  में  रखे  जायें  |  मन्त्री

 यक  प्रवर  समिति  से  आया  उस  रूप  में
 ०

 जीने  कहा  ह  कि  खंड  १८  उपखंड  (३)  में
 इस  से  काम  चल  सकता  है  ।  यदि म  अपनी

 इसके  लिये  छूट  दी  गई  पर  इससे तो
 अवधारणाओं  को  बदल  दूं  इन  व्यवसायियों को  जांच  जाने का  भय
 धनों को  स्वीकार  करूं  तो  न  जाने  विधेयक

 रहेगा  कहना कि  उन  सौदों को  इस

 का  कया  हाल  होगा  ।  अतएव  में  उन  संशोधनों  विधेयक  के  अंतगर्त  लाए  जाने  की  सम्भावना

 को
 स्वीकार

 करने  में  असमर्थ हूं  जो  भीषण
 अनुचित हूँ  ।

 परिवर्तन चाहते  हें  ।  परन्तु  में  आश्वासन  विधेयक  की  रचना  आपत्तिजनक  है
 देता हूं  कि  इस  बारे  में  सरकार  निष्पक्ष  क्योंकि  इससे  सेवाओं  को  एकाधिकार  मिल
 रूप

 से
 विचार  करेगी

 ।
 सरकार

 यह  नहीं  जाता है  ।  प्रत्येक  वस्तु के  लिये  एक  संधा
 कहेंगी  कि  हमने  इस  विधेयक को  पुर:स्था-  की  स्थापना

 की  जाएगी  तथा  केवल  वे  ही

 पित  किया  है  अतएव  इसमें  हम  कोई  संशोधन  सौदे इस  विधेयक के  अन्तर्गत  आयेंगे  जो

 स्वीकार  नहीं  सदन से  में  यह  बात
 इसके  सदस्यों  के  द्वारा  किये  संस्थाओं
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 को  बहुत  शक्ति  दी  गई  है  ।  वे  अपना  विधान  से  लोग  ae बाज  होते  ह  परन्तु हम  उनके

 खुद  ही  सदस्यों  के  प्रवेश  नियन्त्रण के  लिये  विधान  भी  तो  बना  रहे

 शासी  निकायों  सम्बन्धी  और  भागिता  के  al  अतएव इन  महत्वपूर्ण  छोटे  विनियोजकों

 पंजीयन  सम्बन्धी  नियम  बनाने  की  शक्ति भी  का  अस्तित्व  नहीं  मिटाया जाना

 उन्हों दी  गई  यदि  इन  सामान्य सौदों  को  वैसा  करने
 से  बड़े  पूंजीपति  ही  लाभ  उठायेंगे

 इन  संस्थाओं  के  अधीन  किया  जायगा  तो  तथा  उपभोक्ताओं  और  उत्पादकों को  घाटा

 अनुचित  होगा  |  रहेगा

 देश  में  विभिन्न  स्थानों  में  वायदा  बाजार  इस  विधेयक  में  मंत्रणा  समिति  बनाए

 ह  हम  उसकी  अवहेलना  करते  हें  तथा  जाने  का  उपबन्ध है  |  वह  आवश्यक नहीं  है  ।

 उसे  सट्टा  समझते  पर  वह  देश  के  यदि वह  बनाई  ही  जाए  तो  उसमें  सब  वर्गों

 के  व्यापारियों के  प्रतिनिधि  रहने  चाहियें आधिक  जीवन का  अंग  ह  |  मन्त्री जी  को  स्वयं

 इस  विषय  का  पर्याप्त  ज्ञान  नहीं  है  ।  वायदा  अन्यथा वह  आयोग  के  समान  ही  निकाय बन

 बाजार तो  मांग  और  पूति के  सिद्धान्तों पर  जाएगा ।  उसमें  बड़े  व्यापारियों  के  हितों के

 निसार  रहता  है  ।  किसी  न  किसी  रूप  में  सदा  पोषक  लोग  रहेंगे  तथा  उसके  द्वारा

 से  इसका  अस्तित्व  रहा  है  ।  पहिले  किसान  और  उत्पादकों के  हितों  की  अवहेलना

 व्यापारियों पर  निसार  रहत ेथे  जो  फसल के  की  जाएगी  ।  मन्त्रणा समिति  में  उपभोक्ताओं

 अवसर  पर  किसान से  कम  मूल्य में  फसल
 और  उत्पादकों के  प्रतिनिधि  रहने  चाहियें

 ले  लेते थे  ।  वायदा  बाजार  के  कारण  अब

 खरीदने  वालों  में  स्पर्धा हो  गई  है  तथा  बाजार

 संस्थाओं  के  आदश  नियम  और

 नियम  बनाए  जाने  चाहियें  जिन्हें  विभिन्न
 का  रुख  देख  कर  किसान भी  कम  अधिक

 वस्तुओं  हिताय  =  आवश्यक  परिवर्तन
 फसल  उत्पन्न  अतएव मेरे  मत  में

 श्रीमती
 कर  अंगीकार  कर  लें  ।  संथाओं  को  अपने

 वायदा  बाजार  का  बड़ा  महत्व  है  ।
 नियम  और  उपनियम  बनाने  का  अधिकार

 टिप्पणों  में  जो  सुझाव  दिये  गये  हूँ  वे  अनुचित  न  होना  चाहिये  ।

 @  तथा  उनको  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिए

 छोटे  विनियोजक  मूल्यों  के  उच्चावचनों

 att  इस  बात
 का  उपबन्ध

 पहिले से  ही  किया गया  है  |
 को  रोकने

 में  बड़े  महत्वपूर्ण होते
 सेवायें

 बना  लेन ेसे  इनको  अपने  क्षेत्र से  हट  जाना  पंडित  मुनिवर  दत्त  अभी

 पड़ेगा  ।  बड़े  लोगों  को  एकाधिकार  मिल  संधायें  नियम  बनायेंगी  तथा  सरकार  उनमें

 परिवर्तन कर  सकेगी  ।  पर  व्यवहार में  यह जाएगा  तथा  नियम  बना  कर  प्रवेश  का

 नियन्त्रण  करेंगे  ।  विधेयक का  क्षेत्र  बढ़ाया
 परिवर्तन  किया जा  अतएव  सरकार

 जाना  चाहिए  जिससे कि  छोटे  विनियोजन  को  आदर्श  नियम  बनाने  चाहियें  जिनमें

 भी  सम्मिलित किए  जा  सकें  ।  यदि  सम्भव  अपनी  आवश्यकतानुसार  परिवर्तन

 हो  तो  एक  के  स्थान में  बहुत  सेवायें  कर  सकें  |

 स्थापित
 की

 जायें
 जिससे  कि  स्पर्धा  बनी  रहे  ।

 विधेयक में  अर्थ  दण्ड  और  जेल  का  उपबन्ध

 वस्तुओं  के  क्रय  विक्रयाधिकार को  निषिद्ध  किया  गया  है  अथ  दण्ड  की  राशि  नहीं

 किया गया  ह  ।  इससे  छोटे  विनियोजकों को  दी  गई  है  ।  कारागार  की  जो  अवधि  दी  गई

 नुकसान  पहुंचेगा  ।  माना  कि  उनमें  से  बहुत  वह  पर्याप्त  ह  ये  अपराध  छोटे  दिखते
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 [afsa  मुनेशवर  दत्त

 हों  परन्तु  वास्तव  में  ये  बड़े  अपराध हें  ।  इन  हैं  परन्तु  उनके  उपभोक्ता  कम  होते  हैं  जो

 धीरे  धीरे  aw  भर  उसका  उपभोग  करते सबकों  हस्तक्षेप बना  देना  चाहिये

 संथाओं  को  एकाधिकार  दे  देना  रहते  हे  उदाहरणार्थ देश  में  लाखों लोग  मिल

 कर  लगभग  १६०  करोड़  रुपय  का  ४००
 भाविक ही  विशारद समिति  के  प्रतिवेदन

 के  कारण  ऐसा  किया  गया  उन्होंने  उपभोक्ता
 गांठ  कपास  उत्पन्न  करते  इसका  उपभोग

 करने  वाली  कुल
 Yoo

 मिलें  ह्  अतएव
 और  छोटे

 व्यापारियों
 के  हितों  का  ध्यान

 ऐसी  की  आवश्यकता पड़ती  हैं
 नहीं रखा  ।  उनके  प्रतिवेदन पर  सारा  क

 बनाना उचित  नहीं  है  ।  में  मंत्री  जी  की  कठिनाई  जिससे कि  मूल्यों  में  अधिक  उच्चावचन न

 हो  तथा  उत्पादकों से  उपभोक्ताओं  को  वस्तु
 समझता हुं  |  उन्होंने  सोचा  कि  विशेषज्ञों की

 मिल  जाए  ।  सट्ट ेसे  यह  सम्भव  हो  जाता
 राय  उत्तम  है  ।  परन्तु  हम  भी  कुछ  बातें

 समझते हें  ।  मेरा  सुझाव है  कि  इन  संथाओं  अतएव  सट्टा  आवश्यक

 को  अपने  नियम  बनाने  का  अधिकार  न  दिया  खड  १८  के  विषय  में  ही  सारा  मतभेद

 जाए यदि  वे  नियम  बनायें  भी  तो  उन्हें जिस  है  ।  इसके  अनुसार  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 को  चाहे  प्रवेश  देने से  मना  करने का  अधिकार  प्रदान  सौदों  पर  अध्याय ३  और  ४  लागू  नहीं

 जो  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  से  सहमत नदिया  जाये  |

 नही ंहें  वे  चाहते  हे  कि
 ऐसे  सौदों  पर

 भी

 यह  विधेयक  बहुत  महत्वपूर्ण  बाजारों
 अध्याय  ३  और  लागू  किया  जाए  |  वास्तव

 का  नियमन बहुत  आवश्यक  है  ।  परन्तु  यदि

 मेरे  सुझाव  स्वीकार नहीं  किये  गये  तो
 में  इन्हें  बतलाना  चाहिए  कि  अहस्तांतरणीय

 विशिष्ट प्रदान  सौदों  और  वायदा  सौदों  में

 यक  का  उद्देश्य  पुरा  न  हो  सकेगा
 कोई  भेद  नहीं  ।  प्रवर  समिति  के  अनुसार  इनमें

 श्री  ato  ato  गांधी  पर्याप्त भेद  है  ।  हमें  स्मरण  रखना  चाहिए

 :
 यद्यपि  में  बम्बई  नगर  का  निवासी  कि  १९५०  के  विधेयक के  १८वें  खंड  में  और

 हूं  फिर  भी  मुझे  सट्टे  का  अधिक  ज्ञान  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  के  १८  वें  खंड  में  बहुत  भेद  है  ।

 वास्तव में  इस  विधेयक  पर  अधिक  मतभेद
 इसमें  उपखंड  (१)  जोड़  दिया

 गया

 नहीं है  ।  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द और  श्री

 जी०  डी०  सोमानी  के  श्रीमती  टिप्पण  से
 पिछले  विधेयक  में  श्री  टी ०  टी  ०

 चारी ने  स्वयं  इस  बात पर  जोर  दिया  था
 ऐसा  प्रतीत होता  है  कि  मतभेद  बहुत  अध्कि

 हम  सब  चाहते  हें  कि  के  वायदा  ga.  रों
 कि  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  पर

 भी  अध्याय  ३  और  ४
 लागू  हो  अन्यथा  मान्य at  नियन्त्रण

 किया  जाये  जिससे  कि  ez
 संस्थाओं  के  बाहर  सट्टा  होने  लगेगा  ।  उनका

 बिगड़ कर  सट्टा न  बन  जाए  हम  इस  विधेयक

 द्वारा  उस  पर  निरोध लगा  ह्हे ह  |  हमें यह
 कहना ठीक  था  ।  पर  इस  विधेयक में  इसके

 लिये  उपबन्ध  कर  दिया गया  खंड  १८  में
 स्मरण  रखना  चाहिये कि  उपभोक्ताओं  और

 जो  परन्तुक  जोड  दिया  गया  है  उसके उत्पादकों  ar  हित  भी  इस  विधेयक  में

 निहित है  ।  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इस
 अनुसार  बात न  हो  पाएगी  |  उत्पादक

 और  उपभोक्ताओं  के  सौदों में  सट्टे  की
 विधेयक

 से  उनकों  हितों  को  आघात न  पहुंचे
 जब सम्भावना नहीं  रहती  ।  संस्थाओं  में

 व्यापारी  इकट्ठे  होते  हें  तब  ही  सट्टा  हो

 प्रमुख्य  वस्तुओं  के  उत्पादक बहुत  से  होते  सकता है  ।  उस  परन्तुक  के  कारण  सारी
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 कठिनाई
 मिट  जाएगी ।  अतएव  मन्त्री

 जी  ने  ही  वस्तु  बेची  खरीदी  जा  सकती  है  जितनी

 अपने  मत  में  विशेष  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  पास  हो  और  जितनी  आवश्यकता  हो  |  वायदा

 ह्
 a

 ए  ।  हमें  बातों  पर  फिर  से  विचार  करना  सौदों  की  भांति  इनमें  वस्तु  का  प्रमाप  गुण

 चाहिये  ।  goat  का  दूसरा नाम  बुद्धिमानी  नहीं  अपितु  विशिष्ट  गुण  दिया  रहता  है  |

 नहीं है  कई  बार तो  उस  जिले  का  नाम भी  दिया

 रहता है  जहां  वस्तु  उत्पन्न की  गई  है  ।  जिस
 दूसरी  शिकायत  यह  है  कि  साक्ष्य  लिये

 स्टेशन  से  वस्तु  गाड़ियों  में  लादी  जायेगी  वह
 बिना  प्रवर  समिति  ने  खंड  १८  में  परिवर्तन

 कर  दिया है
 ।  में  बकौल  तो  नहीं  हूं  परन्तु  मेरे

 भी  लिखा  रहता है  |  ऋणभाजंन  और

 दोहन  की  कुछ  चर्चा  नहीं  रहती  ।
 मत  में  जिस  प्रकार  साक्ष्य  का  अपेलेट

 लय  भिन्न  निवंचन  कर  सकता  हे  उसी  तरह  v  स०  प०

 पिछले  साक्ष्य  का  भिन्न  निवेदन  करने  का  असली  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  में  और

 अधिकार  इस  प्रवर  समिति  को  था  ।
 वायदा  सौदों  में  बहुत  भेद  है

 ।
 यदि  वस्तु का

 महोदय
 मूल्य  कम  हो  नया  हो  और  अवधि

 पर  वस्तु  प्रस्तुत न  करे
 तो  क्रेता  को  असली

 समाचार  पत्रों  की  प्रतिक्रिया  भी  अध्ययन
 विशिष्ट  प्रदान  सौदों  में  मूल्यान्तर  नहीं  देना

 के  योग्य है  ।  हिन्दुस्तान  टाइम्स  के  मत
 में

 पड़ता  पर  वायदा  सौदों  में  उसे  अवश्य  ही

 अहस्तांतरणीय  fafa  प्रदान  सौदों  के
 देना  पड़ेगा  ।

 विषय  में  कोई  खतरा  नहीं  हो  सकता  ।  टाइम्स
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यदि  वस्तुयें  अवध

 आफ  का  मत  इसके  विपरीत है
 |

 पर दे  दी  जायें  तो  मूल्यांकन  क्यों  देना
 आज  के  अग्रलेख  में  जो  सुझाव  उसमें  दिये

 गये  हू  वे  विचार  करने  टाइम्स
 पड़ेगा  ?

 श्री  त्री  बी०  गांधी  :  फिर  यह  प्रशन
 आफ  इंडिया  ने  सदस्यों  की  अहंता  के  विषय

 सन्देह  किया zi  श्री  alo  alo  शाह  बहुत
 ही  न  उठेगा |

 वास्तव में  इन  दो  प्रकार  के  सौदों  में
 उपयुक्त  व्यक्ति  हें  क्योंकि  बम्बई  के

 नियम  का  प्रारूप  इन्हीं  ने  तैयार  किया  था  ।  बहुत  भेद
 उन  दोनों  को  एक  नहीं

 इन्हें इस
 विषय

 का
 ज्ञान  तो

 है  पर  साथ ही
 समझना  चाहिये  तथा  उन  दोनों  पर  अध्याय  ४

 साथ  वायदा  बाजार  में  इनका  कोई  हित  के  उपबन्धों  को  लागू  नहीं  करना  चाहिये  ।

 निहित  नहीं  है  ।  इनके  अतिरिक्त  हमें  श्री  मेरे  विचार  में  इस  विधेयक  को  उसी

 तुलसीदास  श्री  जी०  डी०  रूप में  स्वीकार  कर  लिया  जाये  जिस
 रूप

 श्री  भवानजी  ए०  खीमजी  और  श्री  आडरकर
 में  यह  प्रवर  समिति से

 भाया  हूँ  ।

 से  भी  अमूल्य  सहायता  मिली है  श्री  तुलसीदास
 :

 अब  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना है
 जिस  मनुष्य  को  aes  का ज्ञान  अथवा  अनुभव

 नहीं है  वह  इस  विधान
 को  भली  भांति  नहीं

 कि  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे

 समझ  सकता  ace  की  बहुत  की
 अध्याय  ३  और  ४  के  अंतगर्त  नहीं  लाये

 गये
 तो

 क्या
 उनके  कारण  सट्टा होने  लगेगा  ।

 गई  है  परन्तु  वह  आवश्यक
 ह

 में  विधेयक  के  उद्देश्यों  और  कारणों  से
 मेरे  विचार  में  वे  सौदे  वायदा  सौदों  से  स्वधा

 भिन्न  हैं  ।  वे  छोटे  सौदे  होते  हें  क्योंकि  उतनी  सहमत  हूं  ।  केवल  खंड  १८  पर  मतभेद
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 [  को  तुलसीदास  |  धी  जी  नहीं

 यदि  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदे  श्री  गाडगिल  :  उनका

 छोड़  दिये  जाएंगे  तो  विधान  में  बड़ी  भारी
 कहना  हैं  वे  उन  लोगों  पर  निसार  हें  जो  यह

 त्रुटि  रह  मंत्री  जी  का  कहना  हैं  कि  व्यापार  करते  तथा  जिन्हें  उस  का

 उन्हें  पर्याप्त  अनुभव  नहीं  है  तथा  यह  जानने
 अनुभव हैं  |

 के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  कि  देसे  सौदे
 भी  में  उनसे  यही  कहूंगा

 किन  किन  स्थानों  में  होते  हूं  अतएव  उनकी

 राय में  इन  सौदों  को  छूट  देनी  चाहिये

 किवे  यह  त्रुटि  स्वधा  मिटा दें  ।

 श्री  टी  ०  टी ०  :  सलाह  कुछ
 आवश्यकता  पड़ने  पर  वे  इस  विधान  का

 धन  करने  के  लिये  तैयार  जब  यह  विधेयक
 पहिले दी  गई  है  ।

 at  मेरा  निवेदन है  कि
 रखा  गया  था  तब  सरकार  का  कुछ  दूसरा

 ही  विचार  था  ।  उस  समय  वाणिज्य  तथा  संशोधित  खंड  के  अनुसार  भी  सरकार  को

 तंत्र  की  आवश्यकता  पड़ेगी  i  विधान
 उद्योग  मन्त्री  जी  का  विचार  था  कि  जिन

 स्थानों  में  मान्य  सेवायें  उनको  छोड़
 प्रशासन  में  सरकार  विभिन्न  राज्यों  की

 सहायता  अवश्य  लेंगी  ।  इस  तन्त्र  का  सुझाव कर  अन्य  स्थानों  के  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 प्रदान  सौदे  पर  यह  विधान  लागू  न  केवल  मेंने  ही  नहीं  अपितु  feast  प्रवर

 किया  ad  इन  सौदों  में  भी  प्रदान  भविष्य  समिति  ने  भी  रखा  था  ।  पिछली  प्रवर  समिति

 में  किया  जाता  सामान्य  तौर  से  इनका
 नें  सब  सेवाओं  को  सूचना  भेज  दी  थी  ।

 बंबई  के  व्यापारियों  के  सिवाय  फेडरेशन
 केवल  हिसाब  से  ही  निबटारा  नहीं  होता  ।

 अतएव  इनमें  साधारणतया  सट्टा  नहीं  होता  |  ऑफ  इंडियन  चेम्बसं  आफ़  कामों  साक्ष्य

 पर  जिन  स्थानों  में  सेवायें  हें  वे  इन  सौदों  भी  लिया  गया  था  ।  केवल  बम्बई  के  व्यापारियों

 का  भी  नियमन  करेंगी  ।  खंड  २७  के  उपबंध  का  ही  साक्ष्य  नहीं  लिया  गया  था  इसलिये

 के  अनुसार  सरकार  को  यह  अधिकार  रहेंगा  उन  के  प्रति  पक्षपात  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 कि  ag  विशिष्ट  सौदों  को  इस  विधान  से  उपाध्यक्ष  क्या  इस  बार  कोई

 छट  दे  साक्ष्य  लिया  गया  था  ?

 यह  विधान  पिछली  प्रवर  समिति  की
 श्री

 जी  नही ं।

 सिफ़ारिशों  पर  गया है  ।  यद्यपि
 इस  प्रवर  समिति  की  दो  बैठकें  हुई  थीं

 मन्त्री  जो  कहते  हैं  कि  उनके  पास  कोई  खंड  १८  के  विषय  में  में  श्रीमती  टिप्पण

 अवस्था  नहीं  है  फिर  संशोधित  खंड  के  अनुसार  देने  वाला  इसलिये  मुझ  से  कोई  बात  नहीं

 उन्हें  ag  जानने  की  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी
 हुई  ।

 फि  जिन  car ay  पर  विधान  को  दुरुपयोग
 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  नही ं।

 किया  जा  रहा  है  ।

 में  इस
 कथन

 का  विरोध  करता  हूं
 ।

 पुरे  एक

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  आप  पर
 दिन  केवल  cq  खंड

 पर  चर्चा  हुई

 निरभर  हूं  ।
 श्री  माननीय  सदस्य  भी  वहां

 उपस्थित  थे  । श्री  यह  सरकार  की

 eat  पर  निर्भर रहेगा  ।  श्री  मेरी  बात  सीधी  और

 श्री टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  आप  पर  रचनात्मक  थी  ।  प्रवर  समिति  के  अधिकांश
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 लोगों की  बात  रचनात्मक नहीं  थी  ।  सब  लोगों  कहा  कि  अहस्तांतरणीय विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का

 ने  इस  बात  को  मान  लिया  था  कि  भी  नियमन  होना  चाहिए  क्योंकि  उन्हें  मालूम

 णीय  विशिष्ट  प्रदान  सौदों  का  दुरुपयोग  था  कि  इन  सौदों  का  अवद्य  ही  दुरुपयोग  किया

 किया  जा  सकता  है  ।  इसके  लिये  उन्होंने  जाएगा  तथा  मान्य  संधा  के  बाहर भी  वायदा

 सौदे  होने  लगेंग े।  बम्बई  में  कई  मामले बन्ध  अवश्य  नपा  परन्तु  उसके  कारण

 कार  तभी  कार्यवाही  करेगी  जब  उसका
 ऐसे  हुए  है  जिनमें  वस्तु  देने  की  अवधि  केव
 एक  सप्ताह  की  थी  फिर  भी  मूल्यान्तर  देकर दुरुपयोग  हो  चुकेगा  |

 उपासक  महोदय  माननीय  सदस्य  हिसाब  बराबर  गया  ॥

 alt  जो  उपबन्ध  किया  गया  है  उसके  अनुसार
 चाहते  कि  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  प्रदान

 सौदों का  भी  नियमन हो  और  जहां
 सरकार तभी  कार्यवाही  करेगी जब  उन  सौदों

 का  दुरुपयोग  किया  चुकेगा  ।  मेरे
 arpa  प्रतीत  हो  वहां  इन्हें  छूट  दी  जाए  |

 विचार  में  इनका  नियमन  हो  और  केवल  उन्हीं
 प्रवर  समिति  आरम्भ  में  इनका  नियमन  नहीं

 करना  चाहती  परन्तु  यदि  बाद  में  इनका
 लोगों को  छट  जाए  जो  सरकार को

 विस्वास  दिला  दें  कि  वे  इन  सौदों  का
 दुरुपयोग  होने  लगेगा  तो  वह  इनका  भी  नियमन

 करेगी  ।  दोनों  ओर  से  तक  प्रस्तुत  किये  जा  सकते
 दुरुपयोग न  करेंगे  ।

 अब  जो  सदस्य  बोले ंवे  खास  उदाहरण  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 श्रीमान

 देकर  अपनें  विचारों  की  पुष्टि करें  ।  जी  इनका  कथन  ठीक  नहीं  है  ।  खंड  १८

 उपखंड  १  में  बताया  गया  है  कि  यदि  किसी पंडित  ठाकुर  दास  भागने  (T7174) a

 R342  म  साक्ष्य  लिया  गया  था  पर  इस  समय
 वस्तु  के  विषय में  धारा  १५  के  अधीन  और

 सूचना  दी  गई  हो  तो  केन्द्रीय  सरकार नहीं  लिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  साक्ष्य  सूचना  द्वारा  उस  क्षेत्र  को  भी  निर्धारित  करेगी

 जहां  अ्रहस्तांतरणीय विशिष्ट  सौदों  को को  पढ़ें  ।
 मान्य  सेवा  नियमित करेगी  ॥

 श्री  यह  अपराध  नहीं  हैं  कि

 साक्ष्य  को  आवश्यकता  पड़े  ।  मुख्य  रूप  से  यह  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय
 न्

 सरकार का  हैं  ।  उसके  पहुचाई  बात
 उपाध्यक्ष  किसी  साक्ष्य  से

 झा त्ति
 हैं  ।. विभिन्न  विनिश्चय किया  जा  सकता  है  ।

 प्रवर  समिति  के  जो  लोग  सदस्य  थे  वे  यदि  श्री  यही  तो  में  कह  रहा

 बोलें
 तो

 अपने  विचारों
 की  पुष्टि में  खास  हूं  ।

 उदाहरण  दें  जिससे  कि  सदन  को  सारी  बात
 श्री  टी०  टी ०  '  जी  नहीं

 समझ  में  आ  जाये  ।
 अ्रापने यह  नहीं  कहा  ।

 श्री  जी  आपका  कहना
 श्री  श्राप  सब  सौदों पर

 बिल्कुल ठीक  हैे  ।  PeUc  में  जब  हैदराबाद
 जो  लोग

 में  बहुत  से  भ्रहस्तांतरणीय  =  fates  प्रदान
 इस  झ्र धि नियम को  लागू  करें  ।

 छूट  चाहते  हैं  उन्हें  ्
 यह

 विश्वास  दिलाना
 सौदे  हुए  थे  तथा  बहुत  सी  AKT  AT  हस् ते करण

 किया  गया  था  तब  सदन  में  वादविवाद  शुभ्रा  था  ।
 पड़ेगा  कि  सौदों  का  दुरुपयोग  न  किया  जाएगा  ।

 जब  बम्बई  में  ऐसा  विधान  बनने  लगा  शर  श्री  टी
 ०

 टी
 ०
 कृष्णमाचारी दूसरे  प्रकार

 विभिन्न  सेवाओं  से  साक्ष्य  लिए  गए  तो  सबने  से  क्यों  नहीं ?
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 श्री  यही  तो  में  बता  रहा
 श्री

 वे  चाहते हैं  कि  किसी

 था  |  केवल  बम्बई  में  ही  ऐसा  विधान  बना
 भी संधा  को  व्यापार  न  करने  दिया  जाना

 है  ।  उनका  अनुभव  है  कि  वें  ऐसा  विधान
 ~

 चाहिए ॥

 बना  सकते  हें  जिससे  किसी  प्रकार  के

 व्यापारियों का  प्रहित  न  हो  ।  उन्होंने  इस

 उपाध्यक्ष  अहस्तांतरणीय

 प्रदान  सौदों  के  करने  वाले  व्यापारियों

 प्रकार के  सौदों  के  लिए भी  छोटे  क्षेत्रों में
 ने  उन्हें  छूट  देने  के  लिए  कोई  अभिवेदन  किया हूं  ?

 सितारों को  मान्यता  दी  है  ।

 वहां राधेलाल  व्यास
 श्री  जी  नहींਂ

 ग्वालियर  राज्य  में  भी  ऐसा  विधान  था  ।  वह  विधान  ठीक  प्रकार  से  चल  रहा  है
 |

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  मंत्री  जी  इन  सौदों

 श्री  क्या  उन्होंने इस  प्रकार
 का  भी  नियमन  कर  देंगे  यदि  उन्हें  मालूम

 के  सौदों  को  छूट  दी
 ~  हुआ  कि  उनका  दुरुपयोग  होने  लगा  है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास :  जी  ।  वे
 बम्बई  सरकार  ने  इसके  बाबत  उनसे

 ~  हवस
 दशलक्षण  सौदों  को  भी  चलने  देते  थे  ।  वहां

 कुछ  कहा  भी  है  ।

 केवल एक  सेवा  थी  ।
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  अभी

 श्री  तुलसीदास  :  क्या  वहां  इसके  समान

 कोई  विधान था  ।
 वैसी  कोई  बात  नहीं  हुई

 ।
 विधेयक  पारित

 होने  के  पहिलें  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकती  |

 श्री  रामलाल  जी  |

 श्री  तुलसीदास  :  शापने  श्रीनिवासन  दिया
 श्री  तुलसीदास :.  परन्तु  मुझे

 मालूम  नहीं  है
 ।

 श्री  सी०  do  शाह  नें  अपने  श्रीमती  श्री  टी०  टी ०  जी  ।

 टिप्पण  में  मेरा  समन  किया  उनका  मत

 ह ैकि  यदि  विशिष्ट  sara  सौदों  का  नियंत्रण  श्री
 :  वे  खुद  कहते  है  कि

 ~
 उन्होंने  श्राइवासन दिया  था  । न  किया जाए  उनका  दुऋपयोग  सट्टे

 के

 लिए  किया  जा  सकता  है  ।
 उपाध्यक्ष  भगवद्गीता

 श्री  टी०  टी०  माननीय
 लिखा  &  कि  संशय  से  विनाश  होता  है  ।

 सदस्य  दर्पण  देख  रहे  हैं  ।  उन्हें  हर  एक  के  सरकार  का  प्रवर्ता  कहता  है  वह  किया  जाता  है  ।

 मत  में  झपना  मत  दिखलाई  पड़ता  है  ।

 श्री  उनका  श्राइवासन देना
 श्री  अपने  विमति  टिप्पण

 ही  यह  बतलाता  है  कि  उन्हें  उस  कठिनाई  का

 में  उन्होंने  लिखा  है  कि  ey  प्रतिशत  सौदे  पता हैं  ।  उनके  पास  तंत्र  नहीं  si  वे  धीमी

 अहस्तांतरणीय  विशिष्ट प्रदान  सौदे  होते  हैं  ॥  गति  से  चलना  चाहते  हैं  ।

 यदि  इन  पर  नियंत्रण  न  रखा  गया  तो

 wart  की  सहायता  से  इनका  दुरुपयोग
 श्री  टी०

 टी०  केवल  में

 किया  ॥  किसी  an  संधा  को  माननीय  सदस्य  से  गठबंधन  नहीं  करना

 व्यापार  नहीं  करने  देना  चाहिए  ।  चाहता  |

 उपाध्यक्ष
 उपखंड  (१)  के

 श्री  तुलसी  शझ्राइवासन  देन  के

 परन्तुक  में  यही  बात  नहीं  है  क्या  ?  स्थान  में  यदि  वही  बात  विधेयक  में  रख  दी
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 जाए  तो  प्रिया  हो  |  जो  इस  विषय  को
 श्री  जब  प्रवर  समिति  ने

 जानता  हैं  वही  इस  विधेयक  को  समझ  सकता  इसकी  सिपारिश  की  है  तब  यह  परिवर्तन  मेरी

 चेचन  संशोधन  की  सूचना  नहीं  दी  है  परन्तु  समझ  में  नहीं  aa  ।  में  ने  चेतावनी  दे

 यदि  मेरा  सुझाव  स्वीकार  कर  लिया  जाए  तो  दी  हैं  ।  H  यह  नहीं  चाहता कि

 विधेयक  की  त्रुटि  दूर  हो  जाएगी  ।  पिछलें  असंगतता  भी  कया  किसी  का  गुण  हो  सकती  है  ।

 वादविवाद
 के

 वृतांत  को  में  पढ़  रहा  था
 ।

 श्री  Fo  टी०  छोटे

 वाणिज्य  मंत्री  ने  जो  बातें  की  थी  उन्हें  भी  में

 देख  रहा  था  ।
 दिमाग  वालों  को  वह  लगता  है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  कृपया वाद  विवाद
 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री

 की  झ्र वधि  बढ़ा  दीजिये  जिससे  कि  दूसरों  को

 वह  पुरानी बात  हूं  ।  तब  श्री  टी०  टी०
 भी  बोलने  का  मौका  मिले  |

 कृष्णमाचारी केवल  एक  सदस्य  थे
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  चाहता हूं  कि

 श्री  टी ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  म  बताना  उन  लोगों  को  भी  बोलने  का  अवसर  मिले

 चाहता  हूं  कि  ait  प्रवर  समिति  की  .  रिपोर्ट  जो  प्रवर  समिति  में  नहीं  थे  ।

 पर  चर्चा  हो  रही  मेरी  बात  पर  नहीं  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  हे  कि  समापन

 श्री  त्यागी  श्रीमान एक  औचित्य  प्रस्ताव न  रखा  जाएगा  ।

 =  ।  में  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारों

 चाहता  हूं  कि  इस  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  सभापति  का

 के  भाषणों  का  क्या  उस  समय  उल्लेख  किया  जा  चय  इस  मामल  म  माना  जाएगा  ॥

 सकेगा  जब  ये  मंत्री  बन  जाएंगे  |  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 संक्षेप में  बोलें  । उपाध्यक्ष  सभापति  का  यह

 काम  नहीं  है  कि  वह  अन्य  मंत्रियों के  बारे
 श्री कठ  एम०  त्रिवेदी  (  चित्तूर )

 :

 में  उठने  वाली  कठिनाईयों  के  बारे  में
 में  भ  विमान  टिप्पण  के  विषय  में  बोलना

 सोच  ।
 चाहूंगा

 श्री  गाडगिल  मेरे  विचार  में  राज
 खा  २०  (१)  wie  खंड  २१

 नीतिज्ञ  जितनी  बार  चाहे  उतने  अपना
 के प्रपराधों को हस्त क्षेप्य को  हस्तक्षेप्य  बनाया है  ।

 भारतीय

 मत  कर  सकते  हैं  ।
 दंड  संहिता  में  ऐसे  अपराधों  के  प्रति  उदारता

 श्री  यदि  स्थान  बदल  जाएं  ॥  दिखलाई गई  है  ।  जालसाजी के  मामले

 में  ७  वर्ष  की  कैद  का  विधान  ह  परन्तु  वह

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  maa  हस्तक्षेप्य नहीं  यदि  इन

 का  विचार  यह  है  कि  मंत्री  हों  अथवा  नहीं  अपराधों  पर  केवल  १  साल  की  कैद  हो  सकती

 हो  तो  इन्हें  हस्तक्षेप  नहीं  बनाना  चाहिए
 ।

 श्री  जब  वे  मंत्री नहीं  थे  इससे तो  पुलिस  के  अधिकारियों
 में

 भ्रष्टाचार

 लगा  | अपील  केवल  सदस्य  थे  तब  उन्हों  ने  मेरे  मत

 का  समर्थन किया  था  श्री  ato  पी०  सजा  तीन  साल

 प्री  गाडगिल  तब  से  न  जाने  क्या  क्या  की  कर  दी  जाए  प्रौढ़  उन्हें  हस्तक्षेप  बना

 हो  चुका है  ।  रहने  दिया  जाए
 ।

 93  PSD



 ७६३  वायदे के  सौदे  २०  नवम्बर  PAu
 सम्बन्धी  विधेयक

 ७६४

 श्री  याक  एम०  त्रिवेदी  :
 मुझे  चिन्ता  नहीं  १९४१  में  इन्होंने  जो  भाषण  दिया  था  उससे

 यह  भाषण सात
 साल  की  सजा  कर  दीजिए

 ग्र  उसे  हस्तक्षेप्य  बना  रहने  दीजिए  ।  मुझे  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बाद का  भाषण

 दो  व्यापारियों  का  हाल  मालूम  है  ।  उनक  पिछले  भाषण  से  अधिक  मान्य  समझा  जाता है  ।

 ऊपर  अभियोग  भी  न  लगाया  जा  सका  था  श्री  ato  पी०  न्यायालयों

 परन्तु  पुलिस  न  उन्हें  मालदार  समझकर  पकड़  में  जब  एक  गवाह  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  गवा

 लिया  ।
 देता  है  तब  उसे  झूठा  समझा  जाता  है  ।

 इसलिए  पुलिस  व्यक्ति
 को

 हथकड़ियां  डाल  ae  विषय  बड़ा  कटिन  है  ।  et  की

 सकती है  ।  वह  उससे  रुपए  झटकने  का

 प्रबंधन  करती  |  झपना  मान  बचाने  के
 बात  है  कि

 कम
 से  कम  एक  श्री

 दास  किलाचंद  इस  विषय  के  विशेषज्ञ

 ag  व्यवित  पैसा  दे  देता  है
 |  कांग्रेस

 हूं  तथा  ठीक  मत  दे  सकते  हैं  ।

 दल  के  एक  धनाढ्य  सदस्य
 ने  दूसरे  कांग्रेसी

 इस  विधेयक  का  पुराना  इतिहास  है  ।
 सदस्य  को  मत  नहीं  दिया  ।  जब  वह  प्रांतीय

 कांग्रेस  समिति  के  लिए  चुना  गया  तब  उसने
 पिछले  समय  जब  यह  प्रस्तावित  किया  गया  था

 तब  श्री  टी ०  eo  कृष्णमाचारी  ने
 उसे  चोरबाजारी के  अपराध  में  पकड़वा

 मद्रास  का  प्रतिनिधित्व  किया  था  ?
 दिया  |  चुने  गए  व्यक्ति  का  पुलिस  पर  कुछ

 प्रभाव था  |
 श्री  टी०  टी

 ०
 कृष्णमाचारी

 :  वहू  कोई ग्रपराध  हस्तक्षेप्य  था

 पुलिस  उसे  पकड़  सकी  ।  maa  में  इस  महत्व  की  बात  नहीं  है  ।

 उस  श्री  ato  पी० उपबन्ध  को  ठीक  नहीं  समझता  ।

 व्यक्ति  के  प्रति  कोई  भी  भ्र भि योग  न  लगाया  महत्व  पूर्ण  भाषण  दिया  था  तब  वे  मंत्री  न  थे  ।

 जा  सका
 नीचे  न्यायालय  प्रौढ़  उच्च

 न्यायालय  विषय

 न  भी  उसे  निर्दोष  बताया  ।  इस  अपराध
 स्थिति  को  सम्हालते  हुए  उन्होंने  कहा

 था  कि

 को  हस्तक्षेप  बनाने  से  राजनीति  के  लोग  यह  विधेयक
 विशारद  समिति

 का
 बनाया  हुआ

 अ्रथवा  उसका  दुरुपयोग  करेंगें  ।
 उस  समय  उन्होंने  safer  at  थी  कि

 मुश्किल  के  व्यापारियों को  इसका  कानून  का  निहित  हित  वालों  को  छोड़कर  क्या  दूसरा

 पता  नहीं  लगेगा  न  dural का  पुलिस  कोई  विशेषज्ञ  हो  ही  नहीं  सकता  ?  अब वें

 उन  लोगों  से  अवस्य  ही  रुपए  ।  उसी  समिति  पर  भरोसा  कर  उनके

 अतएव  मेरा  निवेदन  हैं  कि  खंड  २३
 भाषण  को

 सुनने  सें  यह  मालूम  पड़ता  है  कि

 छोड़  दिया  जाए  sik  दांडिक  प्रक्रिया  संहिता
 मानो

 देश
 में  वारेन  टेस्टिंग  का  राज्य  हो  ।

 का  उपबन्ध  जोड़  दिया  जाए
 ।

 श्री  टी०
 टी

 ०  फिर  भी

 औरंगज़ेब का  राज्य  नहीं  समझेगा  । श्री
 एम०  मुझे  बोलने

 का  अवसर  दिया  इसके  लिए  धन्यवाद  |  ato  पी०

 प्रस्तावक  महोदय  ने  विधेयक  प्रस्तुत  करते  समिति की  उन्होंने  भावना
 की

 थी  उसी  की

 समय  कहा  था  कि  वायदे  के  सौदे  बाजार  पर  उन्होंने
 बाद  में

 विधेयक
 का

 पुनर्विलोकन  करवाया  ? व्यवस्था  का  वैज्ञानिक  दंग  से  विकसित  रूप

 भी
 हम

 प्रवर  समिति  की
 रिपोर्ट

 कम  हो  जाते  है  पूंजीवादी  पद्धति  में  यह
 पर

 विचार
 कर

 रहें  हैं  अ्रथवा  विशारद  समिति
 बात  ate  मानी  जा  सकती  हैं  ।  wet  की  रिपोर्ट  पर  ?
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 उपाध्यक्ष  सब  पर  ।  श्री  gto  टी०

 श्री  बी०  पी०  जब  कृष्णमाचारी  समय  नहीं  लेना  चाहता  |

 जी  सदस्य  थे  तब  उन्होंने  कहा  था  कि  उनके  श्री  वी०  पी०  भेद  केवल यह  है

 पास  सब  समस्याओं  को  पूरी  करने  की  शक्ति  कि  पहिले  के  भाषण  में  जोश  था  ;  वह

 नहीं है  ।  अब  उन्होंने सब  का  हल  निकाल  नहीं  पाया  जाता ॥

 लिया  परिवर्तन  विधेयक
 में  नहीं  हुमा

 उनमें  ही  परिवर्तन हो  गया  है

 उपाध्यक्ष  इससे  दिक्षा  यह

 मिलती  है  कि  सब  सदस्य  सावधानी  से  बोलें

 डा०  लंका  क्या  यह  परिवर्तन

 ठीक  था  ?
 जिससे  कि  मंत्री  बनने  पर  उन्हें  यह  कठिनाई

 न  उठानी  पड़े  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री जी  अपने
 श्री  ato  पी०  उनका  बड़ा  पतन

 पुराने  मत  पर  द्ढ़ ट *  रहना  चाहेंगे  परन्तु
 gut है  |

 समिति  में  उनका  मत  स्वीकार  नहीं  हम्ना
 ।

 डा०  लंका  उसी  विद्यालय
 ara  जब  किसानों  ate  छोटे  व्यापारियों

 को  मंदी  का  सामना  करना  पड़  रहा  हैं  तब  यह
 समिति  में  जिसकी  इन्होंने  भर्त्सना  की  थी  ?

 विधेयक सामने  हैं  ।  किसानों  को

 एक  माननीय  प्रवरसमिति  ने  ।  अपनी  फसल  के  कम  दाम  मिलते  है  परन्तु  उसे
 श्री  ato  पी०  श्री  कृष्णमाचारी

 निर्मित  वस्तुप्नों  के  अधिक दाम देने पड़ते दाम  देने  पड़ते

 ने  विधेयक  का  विरोध  करते  हुए  जोश  में
 है  ।  अतएव  इस  विधेयक  से  किसानों  को

 कहा  था  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने से  हानि  पहुंचेगी  |

 केवल  धनी  लोग  ही  मनमानी  कर  सकेंगे

 उनका  एकाधिकार हो  जाएगा  उनक
 &  Fo  प०

 माननीय
 मत  में  यह  विधेयक  आदरणीय  व्यक्तियों  के

 उपाध्यक्ष  महोदया  शायद

 बारे  में  नहीं  है  ।  में  उनसे  सहमत  हूं  ।  यह  सदस्य  को  बहुत  कुछ  कहना  है  |

 विधेयक देश  का  शोषण  करने  वालें  व्यक्तियों  श्री  वी  पी०  जी  |

 के  विरूद्ध है  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  उनमें

 अब  कितना  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  सदस्य
 उपाध्यक्ष  कल  जारी  रखिए  ॥

 कृष्णमाचारी  मंत्री  कृष्णमाचारी  के  इसके  च्  सदन  की  बैठक  शुक्रवार

 मत  भेदों  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता है  ।  २१  १९५०५  के  पौने  ग्यारह

 में  सदन  का  के  e  e  तक  के  लिये  स्थगित  हो  गई  ।


